
Полис 
в мешке
Банковским клиентам 
навязали много 
финансовых продуктов

ЦБ впервые подробно оценил 
масштабы недобросовестно
го навязывания финансовых про
дуктов гражданам. Больше все
го клиенты жалуются на банки, 
в первую очередь в связи с прода
жей полисов страхования жизни 
и векселей. И если первая катего
рия давно признана проблемной, 
то вторая связана с конкретным 
кейсом — вексельной пирамидой 
банка АТБ, которую в настоящее 
время разбирает Банк России.

Банк России опубликовал 5 авгу-
ста статистику жалоб потребителей 
финансовых услуг за январь—июнь. 
Впервые в отчете выделена особая ка-
тегория, связанная с мисселингом — 
недобросовестной практикой навя-
зывания клиентам продукта без пре-
доставления полной, прозрачной 
и ясной информации о его характере, 
а также о сопутствующих ему рисках, 
их стоимости и иных существенных 
условиях. Подсчет таких жалоб ведет-
ся с февраля, всего за отчетный пери-
од их зафиксировано 1,8 тыс. штук 
и две трети (65,7%) — в адрес банков.

Основные претензии связаны 
с нарушениями при продажах про-
дуктов страхования жизни — более 
900 жалоб. В основном речь идет 
о полисах инвестиционного стра-
хования жизни (ИСЖ). «Одной из ос-
новных тематик в жалобах являет-
ся предложение банками клиентам 
ИСЖ в качестве альтернативы бан-
ковскому вкладу»,— поясняют в ЦБ.

Эти полисы — давняя головная 
боль регулятора. В январе Всероссий-
ский союз страховщиков разработал 
стандарт работы с потребителями. 
В частности, он обязывает страхов-
щиков при заключении договоров 
предоставлять информацию о том, 
что полис ИСЖ не является догово-
ром вклада, не подлежит страхова-
нию со стороны государства, а также 
о возможных убытках при досроч-
ном расторжении договора. С 23 ян-
варя продавать эти полисы стало воз-
можно только через агентов (в основ-
ном банки), добровольно присоеди-
нившихся к стандарту. Спустя неде-
лю ЦБ опубликовал письмо с реко-
мендацией обеспечивать раскрытие 
информации о рисках ИСЖ при про-
даже таких полисов. Тем временем 
в первом квартале регулятор зафик-
сировал рост числа жалоб приобре-
тателей полисов ИСЖ на 85% на фоне 
снижения их продаж на 27% (об этом 
в конце мая сообщал руководитель 
департамента страхового рынка ЦБ 
Филипп Габуния, не указав абсолют-
ные цифры), и с 1 апреля рекоменда-
ция стала обязательной нормой.

По мнению управляющего дирек-
тора по рейтингам страховых и ин-
вестиционных компаний «Эксперт 
РА» Алексея Янина, причиной рез-
кого роста количества жалоб стало 
в первую очередь повышение ин-
формированности граждан об осо-
бенностях ИСЖ.
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Арсенал сдетонировал  
по всем направлениям
Взрыв привел к эвакуации жителей Ачинска  
и скорректировал работу транспорта и промышленности

Вчера до глубокой ночи продолжались 
взрывы на территории войсковой ча
сти, расположенной рядом со стотысяч
ным городом Ачинском в Красноярском 
крае. ЧП произошло на складах боепри
пасов, где хранятся десятки тысяч круп
нокалиберных снарядов и пороховых за
рядов. Жителей населенных пунктов, 
расположенных в зоне возможного пора
жения, эвакуировали, приостановил ра
боту Ачинский глиноземный комбинат 
«Русала», было скорректировано желез
нодорожное и автомобильное движение, 
а также воздушное сообщение. В поне
дельник сообщалось лишь о несколь
ких раненых, однако  судьба военнослу
жащих, находившихся непосредственно 
в части, оставалась неизвестной — боль
шая их часть укрылась в  бомбоубежище. 
Возглавивший оперативный штаб губер
натор Красноярского края Александр Усс 
оценивал ситуацию как критическую, 
но «координируемую».

Сигнал о чрезвычайном происшествии 
на пульт главного управления МЧС по Крас-
ноярскому краю от оперативного дежурно-
го диспетчерской службы Ачинского райо-
на поступил в 17:40 по местному времени. 
По словам дежурного, на территории скла-
да хранения боеприпасов войсковой части, 
расположенной рядом с поселком Камен-
ка, происходят взрывы, спровоцировавшие 
крупный пожар. На место сразу направи-
ли оперативную группу областного главка 
и Ачинского гарнизона, к месту событий вы-
ехали военные пожарные поезда.

Как выяснилось, взлетел на воздух склад 
артиллерийских боеприпасов центра мате-
риально-технического обеспечения Цент-
рального военного округа (войсковая часть 
№74008, по некоторым данным, до недав-
них пор находилась в подчинении главно-
го ракетно-артиллерийского управления 
Минобороны), расположенный в 5 км от Ка-
менки. Прибыв на место, сотрудники МЧС 
и военные спасатели поняли, что ситуация 
очень тревожная: в воздухе стояла густая пе-
лена дыма, в небе завис характерный гриб, 
а взрывы следовали один за другим. Спасате-
ли начали разворачивать пункты размеще-
ния людей в поселках Горный и Ястребово, 
одновременно из населенных пунктов, рас-
положенных ближе всего к месту ЧП (в пре-
делах 20 км),— Каменки, Заворки, Ключей 
и Малого Улуя,— начали эвакуировать жите-
лей. Кроме того, приступили к вывозу детей 

из оздоровительных лагерей. Вскоре посту-
пила информация о том, что пожарная и дру-
гая техника, находившаяся в самой войско-
вой части, уничтожена огнем, а большинст-
во военнослужащих укрылось в бомбоубе-
жище. Часть военных смогли самостоятель-
но покинуть территорию складов. Их вместе 
с местным населением вывезли на автобусах 
и личных автомобилях.

Тем временем для тушения пожара при-
были 153 спасателя Минобороны и МЧС 
и 51 единица техники. Возгоранию была при-

своена повышенная категория сложности. 
Однако взрывы не прекращались, и угроза 
поражения населения постоянно возраста-
ла. Официальной информации о том, какие 
именно боеприпасы хранились на террито-
рии войсковой части, не поступало, однако, 
согласно данным местных ресурсов, речь мо-
жет идти примерно о 40 тыс. снарядов кали-
бра 122 и 152 мм, по большей части — для са-
моходных артиллерийских установок.

Позже эвакуация началась и в самом Ачин-
ске, прежде всего в тех районах, которые на-
ходились в зоне возможного поражения,— 
на улицах Декабристов, Чкалова, 5 Июля, 
Кравченко, Чуприянова, Мира, Свердлова, 
Дзержинского, Ленина, Льва Толстого и дру-

гих. К ее проведению подключились не толь-
ко сотрудники МЧС, но и полицейские и вой-
ска Росгвардии. Силовики с помощью гром-
коговорителей призывали граждан с по-
тенциально опасных улиц взять докумен-
ты и покинуть жилые помещения, выйти 
на улицу к специально выделенным автобу-
сам. Те развозили людей в эвакопункты, опе-
ративно созданные в общеобразовательных 
школах №1, 12 и 18, а также детсадах Привок-
зального района. Между тем, как рассказала 
„Ъ“ жительница города, обитатели Ачинска 
начали покидать жилье еще раньше, и к но-
чи все дороги были забиты автотранспортом.
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ФСБ получит 
разделегирующие 
полномочия
Структура службы сможет инициировать 
блокировку сайтов

Национальный координационный центр 
по компьютерным инцидентам  (НКЦКИ) 
ФСБ получил возможность иницииро
вать разделегирования доменов сай
тов, которые посчитает нарушающими 
закон. Центр вошел в число так называ
емых компетентных организаций Коор
динационного центра доменов .ru/.рф 
(КЦ РФ), где будет отвечать за борьбу 
с ресурсами—источниками кибератак. 
Мера по разделегированию не закре
плена в российском законодательстве, 
но фактически позволяет блокировать 
сайты быстрее, чем через суд и Роском
надзор.

НКЦКИ ФСБ присоединился к числу ком-
петентных организаций КЦ РФ, соглашение 
подписано 30 июля, рассказали „Ъ“ в КЦ. Та-
кой статус дает НКЦКИ возможность обра-
щаться к регистраторам доменов с жалоба-
ми на сайты-нарушители, чтобы прекратить 
делегирование доменных имен, то есть фак-
тически закрыть доступ к такому ресурсу. 
«НКЦКИ будет заниматься выявлением фи-
шинговых ресурсов, источников вредонос-
ного программного обеспечения (ПО), от-
слеживанием активности бот-сетей и дру-
гих атак с использованием российских на-
циональных доменов. Многолетняя экспер-
тиза и опыт НКЦКИ дополнят работу инсти-
тута компетентных организаций и позволят 
сделать российское доменное пространст-
во еще более безопасным»,— заявил дирек-

тор КЦ РФ Андрей Воробьев. В пресс-службе 
ФСБ не ответили „Ъ“ к моменту публикации.

• НКЦКИ создан приказом директора ФСБ 
Александра Бортникова осенью 2018 года, 
его возглавил начальник Центра защиты 
информации и специальной связи ФСБ Анд-
рей Ивашко. Среди задач структуры — ко-
ординация обнаружения, предупреждения 
и ликвидации последствий компьютерных 
атак, обмен информацией между профиль-
ными ведомствами и с зарубежными колле-
гами, анализ прошедших кибератак и выра-
ботка методов борьбы с ними. По собствен-
ным данным, с декабря 2018 по июнь 2019 го-
да  НКЦКИ предотвратил 7089 попыток вне-
дрения вредоносного ПО в РФ и странах Орга-
низации Договора о коллективной безопасно-
сти, писал „Ъ“ 27 июня.
КЦ РФ начал взаимодействие с компетент-

ными организациями в 2012 году. Само появ-
ление этого института — вынужденная ме-
ра, связанная с «пугающим количеством» фи-
шинговых сайтов, для борьбы с которыми 
не хватает собственных ресурсов КЦ РФ, счи-
тает основатель аналитической системы In-
dex.ru Леонид Филатов. Кроме НКЦКИ у КЦ 
РФ девять таких организаций, среди которых 
как частные компании в сфере информаци-
онной безопасности, например «Лаборато-
рия Касперского» и Group-IB, так и госрегуля-
торы, включая Роскомнадзор и Центробанк.
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Рукам неоткуда расти
Предел численности экономически активного 
населения в России, вероятно, уже пройден

Авторы РАНХиГС, анализируя статисти
ческое снижение в первом  квартале 
2019 года численности рабочей силы 
в России на 0,8 млн человек, приходят 
к неутешительному предположению: 
в 2017–2018 годах число  экономически 
активных граждан в стране достигало 
пика, как минимум десятилетие роста 
этого показателя завершилось. Эконо
мический рост больше не будет поддер
живаться приходом на рынок труда неза
нятых граждан России.

Как следует из данных мониторинга РАН-
ХиГС и Института Гайдара, в первом квар-
тале этого года численность рабочей силы 
в России сократилась почти на 0,8 млн чело-
век по сравнению с соответствующим квар-
талом 2018 года и составила 75 млн человек. 
Это не новая цифра и не новая тенденция, 
тренд на уменьшение этой группы населения 
(включает в себя как занятых, так и безработ-
ных) начался еще в 2016 году, однако до 2019 
года сокращение шло существенно более мед-
ленным темпом. Так, за весь 2018 год данный 
показатель уменьшился только на 0,1 млн че-
ловек. Тем не менее автор этого раздела Вик-
тор Ляшок из РАНХиГС полагает, что речь идет 
о значимом событии: после достижения пре-
дела роста численности экономически актив-
ного населения дальнейший его рост среднес-
рочно маловероятен.

Основная причина сокращения числен-
ности рабочей силы в РФ стандартна — паде-
ние количества населения РФ в границах тру-
доспособного возраста. С 2006 года оно сни-
зилось на 9% и сейчас составляет 82 млн чело-
век. При неизменном уровне экономической 
активности на фоне такой динамики числен-

ности трудоспособного населения показа-
тель рабочей силы упал бы еще больше, одна-
ко демографические изменения традицион-
но компенсировались дополнительным во-
влечением населения в трудовые отношения. 
В 2000–2018 годах численность рабочей силы 
в России увеличилась на 3,7 млн человек, при 
неизменном уровне экономической актив-
ности она сократилась бы на 0,5 млн человек, 
то есть число «новых работающих» с 2000 года 
оценивается в 4,2 млн.

Совокупный уровень экономической ак-
тивности населения вырос за этот период 
на 3,8 процентного пункта (п. п.). Но, отмечают 
в РАНХиГС, динамика показателя существен-
но различалась по возрастам. У россиян в воз-
расте 15–19 и 20–24 лет он сократился с 18,4% 
и 68,7% в 2000 году до 7,7% и 56,4% в 2018 году 
соответственно. Для остальных возрастов уро-
вень экономической активности спустя 18 лет 
оказался выше по крайней мере на 2 п. п., мак-
симально он вырос в категории 55–59-летних: 
раньше он составлял 52,8%, теперь — 66,5%.

«Постарел» и пик экономической активно-
сти в целом: раньше он приходился на росси-
ян в возрасте 35–39 лет (90,9%), теперь — на 
40–44-летних (91%). Таким образом, основной 
вклад в рост экономической активности насе-
ления внесло небольшое увеличение ее уров-
ня в зрелых и значительное — в пожилых воз-
растах. Впрочем, показатели для этих катего-
рий россиян все же ниже аналогичных для 
ОЭСР как для пожилых, так и для молодежи, а 
вот в период 25–55 лет россияне, наоборот, по-
казывают более высокий уровень экономиче-
ской активности.

экономическая политика — с2

Вторник  6 августа 2019  №138 (6618 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | СПЧ направит обращения в Генпрокуратуру, 
СКР, МВД и Росгвардию по поводу действий 
правоохранительных органов 27 июля и 3 августа —3

новости | Данные о площадях ликвидирован 
ных в Сибири пожаров у разных ведомств 
расходятся больше чем в 30 раз —3

экономполитика | ЦБ КНР перестал 
сдерживать ослабление юаня  
в ожидании новых пошлин США —2
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новости | Начато отчуждение имущества 
стоимостью 1,5 млрд руб., предположительно 
принадлежащего бывшему главе Марий Эл —4

07  Верфям помогут крабом 
На судостроение Дальнего 
Востока просят 20 млрд руб.

07  Газовозы 
огибают пошлины 
НОВАТЭК просит не взимать 
их при переносе перевалки СПГ 
в Мурманск

07  Алкоголь не стареет 
Минэкономики не готово 
увеличивать порог продаж 
до 21 года

08  ПИФы удвоили 
привлекательность 
Частные инвесторы  
рискуют онлайн

09  Региональные аэропорты 
не дотянули до бюджета 
Росавиация признала перенос 
сроков их модернизации

09  Радио передали цифру 
Власти одобрили использование 
стандарта связи РАВИС

10  В молоке 
всплыли антибиотики 
Производители просят ослабить 
ветеринарный контроль
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Взрыв на складах боеприпасов 
под Ачинском был виден и слышен 
на многие километры    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУБА
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Страховые компании, похоже, 
стали успешнее разрешать свои 
конфликты с клиентами — со-
гласно статистике ЦБ, количе-
ство жалоб на страховщиков по 
итогам первого полугодия сни-
зилось на 39,2%. Традиционно 
чаще всего граждане недоволь-
ны ситуацией с ОСАГО, одна-
ко и в этом сегменте количество 
претензий снизилось более чем 
на треть. Страховщики уверяют, 
что справились с большей частью 
проблем, связанных с завыше-
нием цены полиса и навязывани-
ем дополнительных услуг. Одна-
ко по-прежнему основной темой 
жалоб остается применение ко-
эффициента «бонус-малус», от-
ражающего «аварийность» ав-
товладельцев,— с этим реальную 
помощь недовольным может ока-
зать финомбудсмен.

Основные объекты недовольст-
ва потребителей из числа некре-
дитных финансовых организаций 
— страховые компании — по ито-
гам первой половины 2019 года по-
родили заметно меньше претензий, 

чем обычно. По данным ЦБ (см. так-
же стр. 1), количество жалоб на стра-
ховщиков по сравнению с аналогич-
ным периодом 2018 года снизилось 
на 39,2% и составило 23,1 тыс., 80,1% 
из них приходятся на ОСАГО. В свою 
очередь, количество жалоб именно 
по ОСАГО за год снизилось сразу на 
42,7% и составило 18,5 тыс.

При этом, как отмечает ЦБ, «ос-
новной проблемой остается при-
менение коэффициента „бонус-ма-
лус“, КБМ». Напомним, это коэффи-
циент аварийности, который мо-
жет в несколько раз увеличить сто-
имость полиса или дать до 50% скид-
ки. По данным аналитиков Финан-
сового университета, среднее значе-
ние КБМ в стране составляет 0,81, то 
есть большинство автовладельцев 
ездит со скидками.

Реформа КБМ, устроенная ЦБ, 
стартовала в апреле этого года. Те-
перь этот коэффициент назначает-
ся водителю один раз в год, 1 апре-
ля, и в течение года пересчитывать-
ся уже не будет. Если на 1 апреля 
2019 года у автовладельца было не-
сколько значений КБМ (такое мо-

жет быть, если он вписан в несколь-
ко полисов ОСАГО), то ему было 
присвоено самое низкое из них. По 
данным ЦБ, жалобы на некоррект-
ный расчет КБМ составляют 56% от 
всех жалоб на страховщиков ОСА-
ГО. На втором месте по жалобам — 
нарушение сроков выплаты (10,2%). 
На проблемы с покупкой электрон-
ного полиса жаловались 8,2%, на ре-
монт по ОСАГО — 5,3%, на отказы в 
выплате — 3,7%, на отказ в покупке 
полиса и на навязывание услуг — 
2,5%, на несогласие с размером воз-
мещения — 2,2%.

Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, сниже-
ние числа жалоб произошло по 
трем направлениям, по которым 
ранее шел основой рост. Во-первых, 
снизилось количество жалоб на от-
каз в продаже или о навязывании 
дополнительных услуг при офор-
млении полиса. В определенной 
степени эту проблему снял рост по-
пулярности электронных полисов 
и «Единого агента» (система гаран-
тирования продаж ОСАГО). Во-вто-
рых, заметно меньше стали жало-
ваться на технологию продажи е-

полиса (на первом этапе внедре-
ния системы было много проблем 
технического свойства, часто не-
возможно было даже дойти до эта-
па «купить полис»). Третий драйвер 
снижения — КБМ. «Нечистые на ру-
ку работники страховщиков, в том 
числе их агенты, пользовались не-
знанием людей и нередко созна-
тельно устанавливали худшее для 
человека значение КБМ,— поясни-
ли в ЦБ.— Этому во многом способ-
ствовала „грязная база“ — разноч-
тения в данных, поступивших от 
разных страховщиков. Сейчас мож-
но восстановить правильное значе-
ние КБМ в течение двух-трех дней».

Президент Российского союза 
страховщиков (РСА) Игорь Юргенс 
считает, что резкое снижение числа 
жалоб на ОСАГО вызвано плано-
мерными действиями РСА. «Во-пер-
вых, мы внедрили сервис по упро-
щенному восстановлению КБМ, во-
вторых, ушло в историю навязыва-
ние допуслуг при продаже ОСАГО, 
поскольку работает сервис „Е-Га-
рант“, в-третьих, благодаря введе-
нию электронных продаж повыси-

лась доступность услуги ОСАГО»,— 
говорит он. 

Отметим, что с июня этого года к 
работе с жалобами граждан подклю-
чилась и служба финансового упол-
номоченного — обращение к фи-
номбудсмену стало обязательным 
для граждан до подачи в суд на стра-
ховщика. В этой службе „Ъ“ заявили, 
что не располагают информацией 
о том, какой процент жалоб потре-
бителей, предназначавшихся для 
подачи в Банк России, мог быть на-
правлен уже финансовому уполно-
моченному. Тем не менее известно, 
что в июле финомбудсмену поступи-
ло 8,5 тыс. обращений, 96,4% из них 
приходятся на ОСАГО, однако жалу-
ются в службу в основном на недоста-
точный размер выплаты или на от-
каз страховщика платить по полису. 
Впрочем, как пояснили „Ъ“ в служ-
бе, если страховщик не возвращает 
клиенту переплату по КБМ, вернуть 
ее поможет финомбудсмен, а это для 
компании чревато оплатой его рабо-
ты по спору в сумме до 45 тыс. руб. за 
каждый конфликт с клиентом.

Татьяна Гришина

ОСАГО теряет жалобщиков
Центробанк отмечает снижение числа недовольных страховщиками

Сам по себе эффект обвала численности ра-
ботающих и ищущих работу в РФ в основном 
статистический: как объясняется в работе, де-
мографические изменения Росстат учитыва-
ет на годовой основе, численность рабочей си-
лы — ежемесячно, отсюда и резкое движение 
квартальной цифры. Снижение доли эконо-
мически активного населения в РФ в первом 
квартале пока не слишком значимое — 0,6 
процентного пункта (на 1% от общего числа) — 
и имеет как долгосрочную составляющую (ста-
рение населения, стандартно снижающего чи-
сленность экономически активных по чисто 
биологическим причинам), так и конъюнктур-

ную. Доля экономически активного населения 
во всем населении на коротких промежутках 
времени — сигнал изменения общеэкономи-
ческих ожиданий, этот показатель стандартно 
увеличивается на пике активности и снижа-
ется при ожидании будущей стагнации. Впро-
чем, порядок цифр в таких колебаниях неве-
лик, экономическое оживление принципи-
ально ничего не изменит. Рост активности в 
трудоспособных отраслях, констатирует ав-
тор, наблюдался последние десять лет и в 2019 
году практически прекратился. Более 75 млн 
экономически активного населения в 2018 го-
ду — возможно, исторический пик для этого 
показателя в РФ, в первом квартале 2019 года 
численность рабочей силы в РФ снизилась до 

уровня 2005 года. Вернуться к показателям на-
чала 2000-х России при наблюдаемых демо-
графических трендах даже теоретически бу-
дет возможно лишь спустя десятилетия.

На практике «дефицит рабочей силы» РФ — 
показатель, значение которого не следует пе-
реоценивать. При росте производительности 
труда (которого, впрочем, не наблюдается из-за 
проблем с инвестициями) он, разумеется, огра-
ничивает экономический рост, однако сам по 
себе не ведет ни к остановке динамики ВВП, ни 
к его снижению. Скорее, в данном случае речь 
может идти о том, что дополнительной поддер-
жки в виде вовлечения в рабочую силу эконо-
мически неактивных граждан экономика РФ, 
видимо, уже не имеет. Сценарии, при кото-

рых рост численности рабочей силы в России 
все же может возобновиться, представимы, но 
крайне маловероятны и социально болезнен-
ны (радикальное увеличение уровня зарплат в 
список не входит).

Некоторую поддержку экономическому 
росту в этой ситуации могут оказать допол-
нительное снижение и без того очень низкой 
безработицы, конкуренция за международ-
ную миграцию с ЕС, перераспределение ра-
бочей силы из менее эффективных секторов 
экономики в более эффективные. Как пока-
зывает практика, последнее у страны полу-
чается плохо.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Рукам неоткуда расти

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,2

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять 
на покупку иностранной валюты в рамках бюджетного правила в период с 7 августа по 5 сентя-
бря, сообщило вчера министерство. В предыдущий месяц (с 5 июля по 6 августа) этот показатель со-
ставлял 10 млрд руб. Таким образом, объем покупки несколько вырастет, но при этом он будет замет-
но ниже майского максимума этого года (16,7 млрд руб. в день). С 15 января Минфин вернулся к 
приобретению валюты на открытом рынке. До этого в течение четырех месяцев конвертация рублевых 
допдоходов для снижения волатильности на рынке проводилась через покупку валюты у Банка России.

МСП

В прозрачности закупок 
уверены менее  половины 
предпринимателей

Доверие малого бизнеса к системе 
закупок у государства и госкомпа-
ний за пять лет выросло — доля 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства (МСП), 
отмечающих, что закупки проходят 
в честном конкурентном отборе, 
увеличилась с 30% в 2015 году 
до 42% во втором квартале 2019 
года. Это следует из опроса в рам-
ках определения индекса RSBI 
настроений малого и среднего 
бизнеса (исследования проводят-
ся Промсвязьбанком совместно 
с «Опорой России» и агентством 
MAGRAM).

В опросе приняли участие 
владельцы и руководители 2,3 тыс. 
субъектов МСП из 23 регионов РФ. 
Как следует из данных исследова-
ния, рост доверия малого бизнеса 
к процедурам закупок пришелся 
на 2016 год (см. график) — тогда 
доля респондентов, уверенных 
в прозрачности закупок, выросла 

до 43%. Как отмечал тогда старший 
вице-президент Промсвязьбанка 
Александр Чернощекин, такая дина-
мика, вероятно, была продиктована 
уходом недовольных поставщиков 
с рынка закупок.

Сейчас на незначительные 
нарушения при закупках указывает 
треть респондентов, в то же время 
12% поставщиков—субъектов МСП 
называют закупки у государства 
и госкомпаний (по 44-ФЗ и 223-
ФЗ соответственно) полностью 
фальсифицированными — в 2015 
году этот показатель составлял 
20%. Среди главных нарушений 
при закупках 48% респондентов 
называют невыполнимые техни-
ческие требования, 34% указали 
на аффилированность заказчика. 
На нереальные сроки исполнения 
заказа и недопуск к конкурсу из-за 
незначительных нарушений жалу-
ется более четверти поставщиков. 
Доля субъектов МСП, недовольных 
закупщиками, в корпоративном 
секторе выше, чем у работающих 
с розничным бизнесом,— 52% 
и 39% соответственно. 

Авторы исследования констати-
руют, что число предпринимателей, 
участвующих в закупках, за пять лет 
практически не изменилось: по ито-
гам второго квартала 2019 года 
их доля составила 28% против 24% 
в 2015-м. По данным ФАС, доля 
МСП в закупках государства выро-
сла с 15,4% в 2017 году до 29,7% 
в 2018-м, госкомпаний — 12,1% 
против 11,2% годом ранее. Пояс-
ним, что сейчас поставлять товары 
и услуги государству для малого 
бизнеса удобнее, чем госкомпани-
ям,— в связи с этим Минфин начал 
работу по унификации 44-ФЗ и 
223-ФЗ по части закупок у субъектов 
МСП (см. „Ъ“ от 5 августа).

Диана Галиева

МНЕНИЕ МАЛОГО БИЗНЕСА 
О СИСТЕМЕ ЗАКУПОК
(% ОПРОШЕННЫХ) 
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Закупки проходят в честном 
конкурентном отборе

Процедура закупок 
полностью фальсифицирована

На фоне готовности США ввести пошлины 
на остававшийся необложенным импорт 
из КНР Центробанк Китая не стал препят-
ствовать ослаблению курса китайской ва-
люты, который впервые за 11 лет превысил 
порог 7 юаней за $1. В Вашингтоне назва-
ли это ослабление валютной манипуляци-
ей. Эксперты указывают на то, что ранее 
ЦБ  Китая сдерживал удешевление юаня 
ради продолжения торговых переговоров 
с США, теперь же в Пекине, вероятно, не 
рассчитывают на их успешное завершение.

ЦБ Китая вчера впервые с начала года уста-
новил справочный курс юаня на уровне вы-
ше 6,9 юаня за $1 (6,9225 юаня против 6,8996 
юаня за $1 в пятницу). На биржевых торгах ки-
тайская валюта подешевела на 1,4%, ее курс 
превысил 7 юаней за $1 впервые с 2008 года. 
В своем заявлении регулятор указал на то, что 
курс оказался под давлением «односторонних 
и протекционистских мер США». При этом 
председатель Народного банка КНР И Ган за-
явил, что Китай не будет намеренно снижать 
курс юаня или использовать свою валюту как 
оружие в торговой войне. «Текущий курс юа-
ня соответствует фундаментальным показате-
лям китайской экономики и балансу спроса и 
предложения на рынке»,— сообщается в его 
заявлении на сайте ЦБ.

Риски ужесточения торговых споров КНР—
США привели к падению биржевых котиро-
вок (индекс S&P 500 вчера упал более чем на 
2%), нефть с четверга подешевела почти на 6%. 
Президент США Дональд Трамп отреагировал 
на изменение курса юаня, назвав его «валют-
ной манипуляцией» и указав, что оно приве-
дет к ослаблению китайской экономики. От-
метим, что в мае этого года Минфин США не 
стал присваивать Китаю статус валютного ма-
нипулятора, ограничившись заявлением о на-
мерении вести мониторинг за ситуацией.

Напомним, 1 августа Дональд Трамп неожи-
данно заявил о намерении ввести с 1 сентября 
десятипроцентные пошлины на остающийся 
необложенным объем китайского импорта в 
размере около $325 млрд, несмотря на дого-
воренности о торговом перемирии, достигну-
тые на двусторонней встрече с председателем 
КНР Си Цзиньпином в конце июня на саммите 
«двадцатки» в Осаке. Тогда в Вашингтоне поо-

бещали продолжить переговоры и не вводить 
новые пошлины, однако прошедший в Шан-
хае на прошлой неделе очередной раунд пе-
реговоров оказался безрезультатным. В отли-
чие от ранее введенных пошлин, которые ка-
сались в первую очередь промышленных това-
ров и компонентов, теперь повышение тари-
фов должно будет затронуть и различные по-
требительские товары.

Сейчас общий объем поставок двух стран, 
на которые распространяются повышенные 
тарифы, равен $360 млрд, из которых $110 мл-
рд приходятся на экспорт США в Китай. В Пеки-
не уже пообещали ввести ответные меры, если 

пошлины будут повышены еще, а также отка-
зались от обещаний об увеличении закупок аг-
ропродукции. Ожидается, что ограничения мо-
гут коснуться работы американских компаний 
в стране, включая прохождение регуляторных 
процедур и получение лицензий. Также в Пе-
кине заявляли о намерении подготовить спи-
сок «ненадежных партнеров» в среде амери-
канского бизнеса. Пока, несмотря на действие 
пошлин, профицит Китая в торговле с США 
продолжает расти — за первое полугодие это-
го года он увеличился до $140,48 млрд против 
$133,76 млрд в прошлом году. Так, в июне им-
порт американских товаров в Китай упал на 
31,4%, тогда как экспорт в США — лишь на 7,8%.

«Учитывая, что ЦБ Китая в последнее вре-
мя ужесточил контроль за оттоком капитала, 
этот риск ослабления юаня стал менее значи-
тельным. Вероятно, регулятор сдерживал па-
дение курса в большей степени из-за продол-
жения торговых переговоров, так что теку-
щее ослабление может быть признаком того, 
что китайская сторона уже не рассчитывает 
на достижение сделки»,— полагают эксперты 
Capital Economics. В ING Bank также указыва-
ют, что ослабление выше отметки 7 юаней за 
$1 ранее привело бы к остановке переговоров.

«У Китая есть не так много способов ответить 
на американские пошлины так, чтобы не на-
вредить себе, поэтому власти будут фокусиро-
ваться на стимулирующих рост мерах и позво-
лят дальнейшее ослабление юаня»,— прогно-
зирует Capital Economics. В то же время из обще-
го объема импорта из США в 2018 году в разме-
ре $160 млрд непокрытыми китайскими пош-
линами остались лишь товары на $50 млрд. По 
ним китайским компаниям будет трудно найти 
альтернативных поставщиков, особенно это ка-
сается авиапрома и высокотехнологичной про-
дукции, указывают эксперты центра.

Татьяна Едовина

Торговая война перешла на наличности
ЦБ Китая перестал сдерживать ослабление юаня
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Возглавляемый И Ганом  Народный 
банк Китая заявил, что курс юаня 
оказался под давлением «односто-
ронних и протекционистских мер 
США»  ФОТО REUTERS
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Пожары утонули 
в подсчетах
МЧС и Минобороны празднуют победу  
над огнем, экологи им не верят

Ситуацию с лесными  пожарами в Сибири 
«удалось преломить в корне», сократив 
очаги возгорания на четверть, отрапор-
товали вчера в МЧС. Минобороны до-
ложило, что при поддержке армейской 
авиации за четыре дня огонь удалось по-
бедить на площади более 750 тыс. га. 
В «Гринписе России» эти данные подвер-
гают сомнению: «Ранее ничего подобно-
го в мировой практике тушения лесных 
пожаров никому достичь не удавалось». 
В связи с этим экологи обращают внима-
ние на «новую методику измерения пло-
щади лесных пожаров», подробности 
которой не разглашаются. Это подтвер-
ждают и данные «Авиалесоохраны», ко-
торые учитывают все силы, задейство-
ванные при тушении пожаров — за этот 
же период чиновники говорят о потушен-
ных 20,7 тыс. га. 

Большинство очагов природных пожаров 
в Сибири возникли вблизи дорог, «что дает 
основания предполагать, что основной при-
чиной катастрофы могло стать неосторожное 
обращение с огнем». Об этом заявил в поне-
дельник замглавы МЧС Игорь Кобзев на со-
вещании в Госдуме, посвященном ситуации 
с лесными пожарами в Сибири и на Дальнем 
Востоке. Отметим, ранее причиной масштаб-
ных лесных пожаров и их распространения 
в «Авиалесоохране» называли сухие грозы в 
условиях длительного периода засушливой, 
аномально жаркой и ветреной погоды. Госпо-
дин Кобзев отметил со ссылкой на данные ин-
формационной системы «Каскад», что сухие 
грозы не могли стать главной причиной воз-
гораний. Однако в Рослесхозе настаивают на 
прежней версии. 

Напомним, масштабные лесные пожары в 
Сибири и на Дальнем Востоке начались в ию-
ле. Площадь горящих лесов в России достигла 
почти 4 млн га — почти все очаги огня скон-
центрированы в Якутии, Красноярском крае 
и Иркутской области. В этих регионах введен 
режим ЧС. Дым от природных возгораний на-
крыл несколько уральских городов и дошел 
до Поволжья, что стало поводом для волнения 
жителей. При этом, как сообщал ранее „Ъ“, 
большая часть лесных пожаров приходится на 
так называемые зоны контроля: регионам раз-
решается не тушить в них очаги возгораний, 
если затраты на это превышают возможный 
прогнозируемый ущерб, а пламя не угрожает 
населенным пунктам и объектам экономики.

«Частично пожары имеют рукотворный ха-
рактер, то есть спровоцированы людьми, ко-
торые либо заметают следы незаконных ру-
бок,— указывает глава думского комитета по 
экологии и охране окружающей среды Влади-
мир Бурматов,— либо провоцируют низовые 
пожары, чтобы на следующий год получить 
тендеры и контракты на вырубку леса, кото-
рый горел внизу, но древесина абсолютно здо-
ровая и пригодная для спила». Глава думского 
комитета по безопасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарев обратил внима-
ние на низкую эффективность расследования 
преступлений, связанных с лесными пожара-
ми. Так, по его данным, в 2018 году за умыш-
ленные поджоги лесов было осуждено всего 
шесть человек. Ранее премьер-министр Дмит-
рий Медведев поручил 1 августа Генпрокура-

туре совместно с МВД и Следственным коми-
тетом России «провести проверки на предмет 
выявления намеренного создания лесных по-
жаров как способа сокрытия незаконной заго-
товки древесины». В свою очередь, в Генпро-
куратуре вчера заявили, что в ряде регионов 
искажали статистику по лесным возгораниям, 
прежде всего это касается их площади. Там так-
же отметили, что в регионах «должным обра-
зом не организовывались мероприятия по ло-
кализации и ликвидации лесных пожаров». 

Ситуацию с лесными пожарами в Сибири 
«удалось преломить в корне», заверили вчера 
в МЧС, отметив «тенденцию снижения оча-
гов пожаров». В ведомстве заявили, что общая 
площадь возгораний на территории Сибири 
и Дальнего Востока с 30 июля сократилась на 
25%. «Усиление группировки в СФО и ДФО по-
дразделениями МЧС РФ и Минобороны по-
зволило за неделю ликвидировать природ-
ные пожары на территории более 1 млн га»,— 
добавили в МЧС. В свою очередь, в Миноборо-
ны накануне заявили, что с 1 августа армей-
ские самолеты Ил-76 и вертолеты Ми-8 поту-
шили лесные пожары в Красноярском крае и 
Иркутской области площадью 753 тыс. га. 

В «Гринписе России» эти данные подверга-
ют сомнению и отмечают, что «это совершен-
но фантастический результат, и ранее ничего 
подобного в мировой практике тушения лес-
ных пожаров никому достигать не удавалось». 
«Исходя из отчета Минобороны, самолетами 
и вертолетами министерства было сброше-
но 6 тыс. тонн воды, которыми были потуше-
ны 753 тыс. гектар, что дает около восьми ли-
тров на гектар,— обращает внимание Антон 
Бенеславский из „Гринписа России“.— Сом-
нительно, что таким нанослоем воды можно 
хоть что-то потушить». 

В Минобороны не смогли оперативно отве-
тить на соответствующий запрос „Ъ“. В пресс-
службе МЧС, куда „Ъ“ обратился с просьбой 
прокомментировать статистику, ведомства 
рекомендовали смотреть информацию на 
сайте. «Оценить реальную обстановку и осу-
ществлять расчет сил и средств для реагиро-
вания на действующие пожары позволило из-
менение подхода к определению площадей 
действующих пожаров»,— говорится там. 

Экологи обращают внимание, что, по дан-
ным ФБУ «Авиалесоохрана», за указанный пе-
риод удалось потушить лесные пожары об-
щей площадью 20,7 тыс. га. Там „Ъ“ пояснили, 
что данные учитывают «все силы, задейство-
ванные в регионе»: «Почему у МЧС такие дан-
ные — уточняйте у них». Константин Кобяков 
из «WWF России» со ссылкой на данные госу-
дарственной информационной системы ди-
станционного мониторинга лесных пожаров 
(ИСДМ-Рослесхоз) говорит, что за прошедшие 
четыре дня площадь пожаров увеличилась на 
405 тыс. га. «Площадь пожаров может и уве-
личиваться даже при активном тушении, но 
если считать, что потушено 753 тыс. га, то сум-
марное увеличение площади означает, что 
параллельно с тушением резко увеличилась 
скорость распространения остальных, непо-
тушенных пожаров или появилось большое 
количество новых: увеличение больше чем на 
1,1 млн га за четыре дня — это очень много»,— 
сомневается господин Кобяков.

Анна Васильева

В задержаниях не увидели порядка
СПЧ готовит обращения в связи с действиями силовиков 27 июля и 3 августа

Президентский Совет по правам челове-
ка (СПЧ) направит обращения в Генпро-
куратуру, Следственный комитет Рос-
сии, МВД и Росгвардию с требованиями 
предоставить полную информацию о де-
ятельности ведомств в связи с несогла-
сованными протестными акциями в Мо-
скве 27 июля и 3 августа. Об этом „Ъ“ 
сообщил глава СПЧ Михаил Федотов. 
По данным „Ъ“, часть членов СПЧ пред-
лагала господину Федотову сделать за-
явление в связи с акциями протеста, 
но глава совета предложение не поддер-
жал, а позже заявил „Ъ“, что совет спе-
циальных заявлений в ближайшее время 
делать не планирует. При этом предсе-
датель комиссии СПЧ по избирательным 
правам Илья Шаблинский сообщил „Ъ“, 
что члены совета «не нашли признаков 
массовых беспорядков» на акции 27 ию-
ля и намерены изложить свою позицию 
в письмах на имя Александра Бастрыки-
на и Юрия Чайки.

Глава СПЧ Михаил Федотов сообщил вчера 
„Ъ“, что совет готовит четыре обращения — в 
прокуратуру, СКР, Росгвардию и МВД «с требо-
ванием прокомментировать действия право-
охранительных органов в ходе несогласован-
ных акций 27 июля и 3 августа в центре Мо-
сквы». К такому решению члены СПЧ при-
шли на заседании, посвященном оценке со-
бытий, связанных с протестными акциями, и 
продолжавшемся до глубокого вечера. «Совет 
вправе не только запрашивать, но требовать 
предоставить полную и подробную информа-
цию о деятельности этих ведомств, что мы и 
сделаем в ближайшие дни,— сообщил „Ъ“ го-
сподин Федотов.— Тезисно прокомментиро-
вать содержание каждого обращения я не мо-
гу, в силу того что нам предстоит большая ра-
бота по подготовке обращений. Могу сказать 
только, что мы должны получить максималь-
но полную информацию, чтобы понять, на-
сколько корректно и оправданно осуществ-
лялись массовые задержания участников не-
санкционированных акций». Напомним, по 

итогам акции 27 июля портал «ОВД-инфо» со-
общил о 1373 задержанных, полиция заявила 
о задержании 1074 из 3500 участников. Позд-
нее Следственный комитет предъявил десяте-
рым участникам обвинения в участии в мас-
совых беспорядках. 3 августа полиция сооб-
щила о 600 задержанных из 1500 участников 
акции; в свою очередь «ОВД-инфо» вечером 4 
августа заявил о 1001 задержанном.

При этом господин Федотов отметил в бесе-
де с „Ъ“, что в ближайшее время никаких пу-
бличных заявлений, связанных с протестны-
ми акциями в Москве, Совет по правам чело-
века делать не будет. По словам источника „Ъ“ 
в СПЧ, члены совета на заседании в понедель-
ник предлагали Михаилу Федотову сделать та-
кое заявление и выразить общую позицию по 
отношению к московским протестам 27 июля 
и 3 августа, однако у главы СПЧ такая инициа-
тива не встретила поддержки, и в итоге было 
решено подготовить письма руководителям 
СКР и Генпрокуратуры.

Некоторые подробности обращений СПЧ 
в Следственный комитет и Генпрокуратуру 
„Ъ“ раскрыл глава комиссии совета по изби-
рательным правам, профессор кафедры кон-
ституционного и муниципального права фа-
культета права ВШЭ Илья Шаблинский. По его 

словам, в письме руководителю СКР Алексан-
дру Бастрыкину, в частности, будет сказано о 
том, что «признаков массовых беспорядков 27 
июля члены СПЧ, присутствовавшие на Твер-
ской, Большой Дмитровке и Садовом кольце, 
не нашли». Господин Шаблинский сообщил 
„Ъ“, что наблюдатели от СПЧ, присутствовав-
шие на акции «За честные выборы» 27 июля в 
центре столицы, выявили «признаки ряда ад-
министративных правонарушений, но не бо-
лее». «В частности: создание помех для обще-
ственного транспорта при пересечении Садо-
вого кольца, бросание одной или двух буты-
лок в полицейских, в одном или в двух случа-
ях сдвигание заграждения. Все это не относит-
ся к признакам массовых беспорядков,— под-
черкнул Илья Шаблинский.— Конечно, если 
Следственный комитет будет выжимать ка-
кое-то политическое резюме из сложившей-
ся ситуации, он может и брошенную пласти-
ковую бутылку посчитать насилием, которое 
подразумевает ст. 212 УК РФ. Но, по мнению 
членов совета, это несправедливо. Эти люди 
ничего не громили, не жгли, не дрались с по-
лицией. Пластиковая бутылка с водой поле-
тела в полицейских? Ну, да». По мнению Ильи 
Шаблинского, фигуранты уголовного дела о 
массовых беспорядках 27 июля, возбужден-

ного СКР, «могут обвиняться в нарушении ад-
министративного законодательства, но не бо-
лее». Пластиковую бутылку в сотрудника по-
лиции бросил, по версии следствия, один из 
первых фигурантов уголовного дела о массо-
вых беспорядках 27 июля Самариддин Раджа-
бов. Вместе с восемью другими обвиняемыми 
он заключен под стражу на два месяца — сре-
ди них волонтер штаба Любови Соболь Алек-
сей Миняйло и студент ВШЭ блогер Кирилл 
Жуков. Десятый фигурант Сергей Фомин об-
винен заочно и, по сообщению СКР, в настоя-
щий момент скрывается от следствия, в связи 
с чем объявлен в розыск.

Отметим, вчера полиция задержала не-
скольких участников одиночных пикетов в 
поддержку Кирилла Жукова у здания ГУ МВД 
по Москве на Петровке. Илья Шаблинский 
назвал эти задержания «попранием конститу-
ционных прав», однако они не будут упоми-
наться в письмах совета руководителям СКР 
и Генпрокуратуры. «Каждый из них пришел 
с одним плакатом и стоял в одиночном пике-
те. Их задержали и обвинили в том, что они 
нарушают правила одиночных пикетов. Это 
произвол,— говорит Илья Шаблинский.— Но 
в письмах Александру Бастрыкину и Юрию 
Чайке мы будем говорить о протестных акци-

ях 27 июля и 3 августа, сообщим свою пози-
цию относительно массовых задержаний, ко-
торые совершенно не соответствовали зако-
ну о полиции. Порядок задержаний предусма-
тривает, что сотрудники полиции и Росгвар-
дии должны, во-первых, представляться, а во-
вторых, сообщать причины задержания. По 
общему мнению всех наблюдателей, задержа-
ния были произвольными и безоснователь-
ными. Других задержаний мы не видели».

Член СПЧ, руководитель Российского об-
щественного института избирательного пра-
ва Игорь Борисов сообщил журналистам, что 
члены совета намерены просить правоохра-
нительные органы пояснить некоторые су-
дебные решения по задержанным, в частно-
сти, по ст. 20.2 п. 5 КоАП о нарушении поряд-
ка проведения публичного мероприятия, «ко-
торое де-факто не было согласовано», а также 
объяснить основания для применения силы 
и спецсредств, в том числе резиновых дуби-
нок: «Здесь тоже непонятно, исходя из тех ка-
дров, которые демонстрировались, было ли 
здесь превышение (полномочий сотрудни-
ками полиции и Росгвардии.— „Ъ“) и как это 
трактуется с точки зрения подзаконных ак-
тов соответствующих органов. Мы прекрасно 
видели, что были задержания, когда они шли 
корректно, но были и те, когда применялись 
специальные средства — речь идет о резино-
вых дубинках». По словам господина Борисо-
ва, совет также намерен получить ответы пра-
воохранительных органов на вопросы о за-
держаниях журналистов, имевших при себе 
редакционные удостоверения, и о допуске ад-
вокатов к задержанным.

Напомним, в понедельник стало извест-
но, что согласованный митинг в поддержку 
незарегистрированных кандидатов в депута-
ты Мосгордумы с заявленным числом участ-
ников до 100 тыс. человек пройдет в субботу, 
10 августа на проспекте Сахарова. По словам 
главы СПЧ Михаила Федотова, наблюдатели 
от совета обязательно будут направлены на со-
гласованный митинг.

Мария Старикова

Арсенал сдетонировал  
по всем направлениям

К вечеру понедельника сообщалось, что 
в больницу доставлены семь человек с оско-
лочными ранениями. Однако точно опреде-
лить количество пострадавших в день ЧП 
было невозможно, поскольку взрывы все 
продолжались и детально обследовать мест-
ность вокруг складов и в самой войсковой 
части спасатели не могли.

Происшествие на военных складах ска-
залось на работе транспорта и промышлен-
ных объектов. В Ачинске располагается не-
сколько крупных промышленных предпри-
ятий. В наибольшей степени оказался затро-
нут Ачинский глиноземный комбинат «Руса-
ла», который находится на расстоянии около 
8–9 км от эпицентра взрыва. Согласно сооб-
щению «Русала», предприятие, хотя и не по-
лучило повреждений, остановило работу, со-
трудники были эвакуированы для обеспече-
ния их безопасности.

На комбинате продолжает находиться 
лишь небольшое количество персонала, «не-
обходимого для обеспечения безопасности 
предприятия». Мощность Ачинского глино-
земного комбината составляет 1 млн тонн в 
год. Он отправляет сырье на сибирские пло-
щадки компании, в том числе на крупней-
ший в мире Красноярский алюминиевый за-
вод (мощность 1 млн тонн в год).

Ачинский НПЗ «Роснефти» располагает-
ся примерно в 30 км от района взрыва и не 
останавливал работу и отгрузку нефтепро-
дуктов. В «Транснефти» также заявили, что 

ее объекты не находятся в зоне возможно-
го воздействия взрыва.

На железнодорожных перевозках в це-
лом ЧП почти не сказалось: как сообщили 
„Ъ“ в ОАО РЖД, в связи с нештатной ситуа-
цией ограничено движение по участку Крас-
ноярской железной дороги Ачинск-2—Наза-
рово. Это коснулось двух пассажирских пое-
здов: №67 Москва—Абакан и №68 Абакан—
Москва. Первый был остановлен на станции 
Шира, второй — на станции Ачинск-1, за-
тем они были отправлены в конечные пун-
кты следования круговым маршрутом через 
Красноярск. На движение других поездов 
ситуация не влияет, отметили в компании. 
Следующие пассажирские поезда на данном 
участке ожидаются 6 августа после 14:00 по 
московскому времени.

Воздушное пространство в радиусе 
30 км от эпицентра взрыва закрыто, сказа-
ли «Интерфаксу» в подведомственном Ро-
савиации ФГУП «Госкорпорация по орга-
низации воздушного движения». Аэропорт 
Ачинска также попал в опасную зону, од-
нако он не способен принимать крупные 
самолеты (только Ан-12, Ан-24 и более лег-
кие). „Ъ“ не удалось обнаружить пассажир-
ские рейсы в этот аэропорт.

«В Красноярском крае в связи с пожаром 
в Ачинском районе энергетиками введен 
режим повышенной готовности»,— сказа-
ли в пресс-службе Красноярского филиала 
компании «Россети Сибирь».

Вечером в Ачинск прилетел глава Крас-
ноярского края Александр Усс, возглавив-

ший оперативный штаб. В Ачинском райо-
не был объявлен режим ЧС. «Ситуация на-
ходится в очень тяжелой критической фа-
зе, но координируется оперативным шта-
бом»,— заверил он.

Правоохранительные органы при-
ступили к установлению причин взры-
ва.  Пока официальных версий не выдви-
галось, но, по всей вероятности, одной из 
приоритетных станет несоблюдение мер 
безопасности.

«Артиллерийский арсенал в Ачинске — 
это обычный склад боеприпасов, там нет и 
никогда не было ни химического, ни ядер-
ного оружия,— сказал вчера „Ъ“ член ко-
митета по обороне Госдумы шестого созы-
ва, эколог Максим Шингаркин.— Арсенал 
очень старый (по сообщению Миноборо-
ны, склады планировалось ликвидировать 
в 2022 году.— „Ъ“). Сегодня там хранится ору-
жие, приготовленное еще в эпоху холодной 
войны. Точных данных о характере пожара 
нет, однако хочу обратить внимание, что ор-
ганизация арсеналов с точки зрения пожа-
ротушения в советское время предусматри-
вала, что пожар и взрывы на отдельном хра-
нилище не провоцируют возгорания и взры-
вов на соседних. То, что эвакуируют город, 
означает, что сценарий, как говорится, за-
проектный. Теперь важно, чтобы пожар не 
перекинулся на окружающие леса».

Константин Воронов,  
Оксана Павлова, Новосибирск;  
Ольга Никитина,  
Сергей Сергеев

К эвакуации населения, оказавшегося в зоне возможного поражения, подключили и общественный транспорт  
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Рабочая группа Центризбиркома предварительно рассмотрит сегодня жалобы не-
зарегистрированных кандидатов в Мосгордуму Дмитрия Гудкова, Елены Русаковой, 
Екатерины Игнатовой, Любови Соболь и Александра Руденко. «Дмитрий Гудков 
в настоящее время находится под арестом, но отстаивать его интересы в ЦИКе бу-
дут четыре представителя»,— сказал „Ъ“ незарегистрированный кандидат Александр 
Соловьев, который, в свою очередь, 4 августа вышел на свободу, проведя под 
арестом восемь суток. Сам господин Соловьев добавил, что 5 августа тоже подал 
жалобу в ЦИК на решение Мосгоризбиркома.

Напомним, первое заседание рабочей группы ЦИКа по вопросу регистра-
ции на выборы в Мосгордуму прошло 1 августа. На нем рассматривали жалобы 
Константина Лисицы и Юлии Серебрянской. По итогам перепроверки в ЦИКе часть 
забракованных подписей засчитали в пользу кандидатов, однако этого все равно 
не хватило для их регистрации. Юлия Серебрянская попросила дать ей возмож-
ность самой перепроверить подписные листы, чтобы доказать достоверность 
недостающего количества подписей (более 180). На следующий день она отозвала 

свою жалобу. Большое количество брака в своих подписях госпожа Серебрянская 
связала с работой сборщиков. Жалобу Константина Лисицы ЦИК не удовлетворил, 
поскольку кандидату не хватало для регистрации 112 подписей.

Кроме того, сегодня окружная избирательная комиссия по одномандатному 
округу №43 повторно рассмотрит вопрос о регистрации представителя «Яблока» 
Сергея Митрохина: это единственный незарегистрированный кандидат, жалобу 
которого удовлетворил Мосгоризбирком. Теперь окружная комиссия должна пере-
смотреть свое решение и допустить кандидата к выборам.

Всего, напомним, отказ в регистрации получили 57 из 290 кандидатов, основная 
причина — «брак» в подписях. По словам главы Мосгоризбиркома Валентина Гор-
бунова, всего в Мосгоризбирком поступили жалобы от 23 кандидатов на решения 
окружных комиссий. В документах 22 из них выявлены 339 подписей умерших 
граждан и несколько тысяч подписей несуществующих людей, заявил глава Мосго-
ризбиркома.

Елена Рожкова
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Генеральная прокуратура РФ просит обра-
тить в доход государства более сотни объ-
ектов недвижимости и другое имущество 
общей стоимостью 1,5 млрд руб. Его фак-
тическим собственником надзорный ор-
ган считает обвиняемого в получении взятки 
бывшего главу Республики Марий Эл Лео-
нида Маркелова. Сам экс-чиновник признал 
право собственности только на три кварти-
ры и золотые часы, а попытку изъять имуще-
ство у ряда коммерческих фирм, в том числе 
контролируемых женой его покойного отца, 
назвал «нонсенсом». Суд отказал ответчи-
кам в допросе всех заявленных свидетелей, 
но решил привлечь соответчиком друга дет-
ства экс-главы региона, у которого в бан-
ковских ячейках изъяли валюту.

Нижегородский райсуд приступил к рассмо-
трению гражданского иска Генпрокуратуры об 
обращении в доход государства имущества, ре-
альным собственником которого правоохрани-
тели считают Леонида Маркелова. Самого нахо-
дящегося под арестом бывшего главу Марий Эл 
сейчас судят в Нижнем Новгороде по обвине-
нию в получении взятки под видом сделки по 
продаже акций АО «Тепличное». В рассмотрении 
уголовного дела объявлен перерыв.

В исковом заявлении прокуратуры на 30 ли-
стах был подробно изложен перечень имущест-
ва: более сотни земельных участков, зданий и 
помещений, большая часть из которых располо-
жена в Марий Эл, а также легковые автомобили 
и строительная техника общей стоимостью око-
ло 1,5 млрд руб. Все это, по мнению истца, было 
нажито за счет использования Леонидом Марке-
ловым своей должности в личных целях. Ответ-
чиками по гражданскому иску кроме экс-чинов-
ника выступает его мачеха Татьяна Маркелова, а 
также АО «Памашъяльдский каменный карьер», 
ООО «Телекомпания 12 регион», компании «Чук-
шинский карьер», «Кардинал», «Воскресенский 
парк», «Марийский цемент» и др.

На предварительном судебном заседании от-
ветчики настаивали на вызове в суд ряда сотруд-
ников и учредителей этих фирм, а также свидете-
лей по уголовному делу, на протоколы допроса ко-
торых ссылались представители прокуратуры. Од-
нако судья Антон Симагин отказал Маркеловым 
и юрлицам во всех ходатайствах. При этом пред-
ставитель четырех коммерческих компаний Ок-
сана Ухова заявила, что каменный карьер работа-
ет с 1968 года, а здание, которое пытается изъять 
прокуратура, было построено в 1985 году и нико-
го отношения к Леониду Маркелову не имеет, как 
и указанные в иске «КамАЗы» с автопогрузчиками.

ООО «Телекомпания 12 регион», подкон-
трольная Татьяне Маркеловой, являлась круп-
нейшим застройщиком Йошкар-Олы и строила 
в центре столицы копии известных зданий ми-
ровой архитектуры. Этот «туристический кла-
стер» Генпрокуратура также просит изъять.

«Как мне можно приписать имущество юри-
дических лиц, в которых я никогда не работал и 
никакого отношения к ним не имею, и которые 
строили свои объекты на кредиты? Это абсурд и 
нонсенс: моего сознания не хватает, чтобы охва-
тить иск прокуратуры»,— заявил в суде Леонид 
Маркелов. Он рассказал, что до своего руковод-
ства регионом был богатым человеком и вместе 
с отцом, который в советское время работал на-
чальником управления в Минсельстрое СССР, уч-
реждал три десятка коммерческих организаций, 
однако именно его бывший бизнес прокурату-
ру не заинтересовал. Экс-глава Марий Эл пояс-
нил, что стройкой в республике занималась его 
жена Ирина на заемные средства, но в 2012 го-
ду они развелись, и бывшая супруга уехала жить 
в Лондон. «Имущество мы не делили, так как на 
обществах висели долги миллионов триста, Ири-
на была поручителем по кредитам, и мы искали, 
кому бы это все продать. Разделить все эти долги 
было невозможно»,— рассказал арестант.

В итоге закредитованные общества приобре-
ла вдова его отца Татьяна Маркелова. Пенсионер-
ка, начавшая в 2011 году заниматься разнопро-
фильным бизнесом в Марий Эл, рассказала, что 
у нее два высших образования и большой опыт 
в сельском строительстве со времен СССР. «Си-
лы у меня есть, головушка соображает. Йошкар-
Ола уже тогда была красавицей, и бросать разви-
тие туристического кластера не хотелось: я взя-
ла на себя ответственность нести эту ношу. А сей-
час строительство стоит, неправильно приме-
ненными арестами имущества нас ввели в убы-
ток. 28 месяцев я работаю одна (бывший дирек-
тор ООО „Телекомпания 12 регион“ Наталья Ко-
жанова была арестована вместе с экс-губернато-
ром.— „Ъ“), бросив на сиделок больного мужа, 
который после трех инсультов парализован пол-
ностью. Вот такая моя жизнь»,— посетовала Та-
тьяна Маркелова. По ее словам, на все построен-
ные объекты она готова на судебном процессе 
предоставить подтверждающую документацию 
об источниках вложений. Нынешний директор 
телекомпании Дмитрий Кудрявцев отметил, что 
прокуратура требует невозможного, так как в ее 
перечне подлежащего отчуждению имущества 
есть земельные участки под многоквартирными 
домами, принадлежащие жильцам.

Леонид Маркелов признал своей собственно-
стью только квартиру в Йошкар-Оле и две квар-
тиры в Москве — доставшуюся от родителей, а 
также приобретенную в кредит задолго до заня-

тия им должности главы республики. Также он 
рассказал, что изъятые при обыске золотые часы 
Patek Philippe купил примерно за $10 тыс. еще в 
1997 году, затем «на зарплату депутата Госдумы» 
приобрел еще золотые Rolex, а дорогую ручку 
ему подарили однокашники на день рождения. 
По поводу изъятой по уголовному делу налично-
сти (8,5 млн руб., $224 тыс., €660 тыс. и 251 грив-
на) господин Маркелов определенно сказать ни-
чего не смог. Он долго рассуждал, что какие-то 
сбережения в его квартире хранились, но такой 
суммы в валюте точно не было, и в рублях бы-
ло явно меньше, поэтому надо изучать протоко-
лы обысков: что из какой квартиры изъяли. «От-
куда взялись гривны, я вообще не знаю, никог-
да на Украине не был»,— добавил ответчик. Из 
пояснений представителей прокуратуры выяс-
нилось, что большая часть евро была изъята из 
арендованных банковских ячеек друга детства 
экс-чиновника Александра Шилова. Суд решил 
привлечь его соответчиком по делу, чтобы владе-
лец валюты смог прояснить ее происхождение.

Господин Маркелов и другие ответчики про-
сили отложить гражданский процесс до завер-
шения разбирательства по уголовному делу, за-
тем экс-глава Марий Эл просил дать ему пере-
дышку, чтобы подлечиться в СИЗО. Однако су-
дья назначил основное слушание на 14 августа, 
установив график по три судебных заседания в 
неделю. Защитники бывшего губернатора пред-
полагают, что решение по иску Генпрокуратуры 
будет вынесено до 9 сентября, когда после пере-
рыва возобновится уголовный процесс по обви-
нению Леонида Маркелова.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Леонида Маркелова 
объединили с другом детства
Начался процесс по отчуждению  
предполагаемого имущества экс-главы Марий Эл

Арбитражный суд Краснодарско-
го края принял заявление о бан-
кротстве ФГУП «Кавказский во-
енно-строительный отряд (ВСО)» 
 ФСБ России — генподрядчика 
строительства служебных объ-
ектов и жилых домов для сотруд-
ников ведомства. Инициатором  
банкротства выступило ООО 
«ППМ-строительство», а всего 
с начала года кредиторы заяви-
ли претензии к военным строи-
телям на 1,8 млрд руб. В фев-
рале 2019 года экс-директор 
ФГУПа Сергей Совертокин был 
осужден за превышение полно-
мочий, в настоящее время след-
ствие проверяет сделки с уча-
стием ВСО.

Московская компания «ППМ-
строительство» обратилась в Арби-
тражный суд Краснодарского края 
с заявлением о признании несосто-
ятельным ФГУП «Кавказский воен-
но-строительный отряд» ФСБ Рос-
сии (место дислокации — Сочи), да-
та первого слушания не назначена, 
сообщили в суде. В настоящее вре-
мя ООО «ППМ-строительство» явля-
ется банкротом, от имени компа-
нии в суд обращается конкурсный 
управляющий Юлия Устимова. Ра-
нее ООО «ППМ-строительство» взы-

скало с ВСО задолженность в сумме 
5,7 млн руб., возникшую в 2016 году 
в проекте строительства 40-квартир-
ного жилого дома в Новошахтинс-
ке Ростовской области, где ФГУП вы-
ступал в качестве генподрядчика, а 
«ППМ-строительство» было исполни-
телем работ. Руководство ФГУПа не 
согласилось с претензиями контр-
агента, заявив встречные требова-
ния на 18 млн руб. за срыв сроков ра-
бот, однако суд встал на сторону част-
ной компании.

ФГУП «Кавказский военно-строи-
тельный отряд» ФСБ России зареги-
стрировано в 2001 году в Сочи, ос-
новной вид деятельности — строи-
тельство жилых и нежилых зданий, 
учредители — ФСБ России и Росиму-
щество. Последние данные о выруч-
ке ВСО относятся к 2005 году (18 млн 
руб.), сведения о заключении госу-
дарственных контрактов с участием 
ФГУПа в базе Kartoteka.ru неполные 
— в открытом доступе имеются дан-
ные всего о семи контрактах на сум-
му около 70 млн руб.

Между тем, по данным Kartoteka.
ru, с начала 2019 года ФГУП «Кавказ-
ский военно-строительный отряд» 
ФСБ России получило 41 иск на об-
щую сумму 1,8 млрд руб. (в 2017 и 
2018 годах ФГУП был ответчиком в 

общей сложности на 160 млн руб.). 
Основная часть взыскателей — ре-
гиональные управления ФСБ, в том 
числе по Ростовской, Новосибир-
ской и Калининградской областям, 
а также по Забайкальскому краю. 
Практически все материалы арби-
тражных процессов с участием Кав-
казского ВСО закрыты. Насколько 
можно судить по отдельным опу-
бликованным документам, ФГУП 
был генподрядчиком в госконтрак-
тах по строительству служебных и 
жилых зданий для нужд ведомства, 
например, в одном из процессов фи-
гурирует новый гараж управления 
ФСБ по Ростовской области (в ходе 
судебного разбирательства стороны 
обсуждали порядок допуска на ре-
жимную территорию эксперта, ко-
торый должен был выяснить реаль-
ный объем и стоимость выполнен-
ных работ).

Как ранее сообщал „Ъ“, правоох-
ранительные органы уже выявляли 
приписки в проекте строительства 
домов для сотрудников ФСБ в Сочи, 
экс-директор ФГУПа Сергей Совер-
токин в феврале текущего года был 
осужден на четыре года колонии за 
превышение должностных полно-
мочий (материалы уголовного дела, 
которое рассматривал Северо-Кав-

казский окружной военный суд, бы-
ли засекречены). В мае текущего года 
„Ъ“ стало известно еще об одном кор-
рупционном скандале, связанном с 
ФГУП «Кавказский ВСО»: бывший за-
меститель начальника управления 
капитального строительства ФСБ 
России полковник Анатолий Наумов 
был заподозрен в получении взяток 
от частных компаний — субподряд-
чиков ВСО, которые таким образом 
пытались уйти от ответственности 
за хищение средств в строительных 
проектах. Приговор Сергею Соверто-
кину вступил в силу, расследование 
дела в отношении Анатолия Наумо-
ва продолжается.

По мнению Романа Домащен-
ко, управляющего партнера адво-
катского бюро «Домащенко и парт-
неры», в ходе банкротства может 
возникнуть интересная колли-
зия: «Кредиторы — региональные 
управления ФСБ — должны будут 
инициировать привлечение к суб-
сидиарной ответственности учре-
дителей банкрота, то есть ФСБ РФ и 
Росимущество,— отметил юрист.— 
Кроме того, претензии к учредите-
лям должника могут предъявить и 
другие компании—контрагенты 
Кавказского ВСО».

Анна Перова, Краснодар

Строителям ФСБ заявили несостоятельность
ФГУП «Кавказский военно-строительный отряд» требуют признать банкротом

Тверской райсуд Москвы заочно 
арестовал молдавского олигар-
ха, бывшего лидера правившей 
в Молдавии Демократической 
партии Владимира Плахотнюка. 
Полицейское следствие обви-
няет его в организации преступ-
ного сообщества (ОПС), зани-
мавшегося поставками гашиша 
из Марокко в страны Евросою-
за и РФ. В России находящий-
ся в международном розыске 
господин Плахотнюк является 
фигурантом еще двух уголовных 
дел — о создании еще одного 
ОПС, которое вывело из стра-
ны более $1 млрд по так называ-
емой молдавской схеме, а так-
же об организации покушения 
на убийство кишиневского поли-
тика и бизнесмена Ренато Уса-
того. В рамках последнего рас-
следования осенью 2017 года 
Владимира Плахотнюка, имею-
щего также и российское граж-
данство, заочно арестовывал 
Басманный райсуд Москвы.

С ходатайством о заочном аресте 
53-летнего Владимира Плахотнюка 
в Тверской райсуд Москвы обратил-
ся представитель следственного де-
партамента МВД РФ. Летом текуще-
го года полицейское ведомство воз-
будило уголовное дело в отношении 
бывшего председателя правившей в 
Молдавии Демократической партии, 
заочно обвинив его в организации 
преступного сообщества, занимав-
шегося поставками гашиша из Се-
верной Африки. Господину Плахот-
нюку и его доверенному лицу Конс-
тантину Цуцу, экс-депутату республи-
канского парламента, неоднократ-
но выигрывавшему национальные 
и мировые чемпионаты по кикбок-
сингу и тайскому боксу, предъяви-
ли обвинения в совершении престу-
плений, предусмотренных ч. 1 и ч. 2 
ст. 210 УК РФ (организация преступ-
ного сообщества и участие в нем).

Следствие считает, что ОПС, за-
нимавшееся поставками гашиша 
из Марокко в страны Евросоюза и 
Россию, еще летом 2012 года орга-
низовал криминальный авторитет 
из Молдавии Олег Протяну (дело в 
отношении него и членов его пре-
ступной группы с 2018 года рассма-
тривается судом Кишинева), а вско-
ре одним из лидеров наркосиндика-
та стал господин Плахотнюк, контр-
олировавший его деятельность че-
рез бойца Цуцу. В России участни-
кам ОПС вменяется в вину 28 эпи-
зодов контрабанды и незаконного 
сбыта наркотических средств в осо-
бо крупном размере.

Как следует из материалов дела, 
участие Владимира Плахотнюка и 
Константина Цуцу в наркотрафике 
было установлено в ходе междуна-
родного расследования с участием 
правоохранительных органов Мол-
давии, Белоруссии и Испании. По-
лицией последней в рамках спецо-
перации «Пиренейский излом» бы-
ло установлено и привлечено к уго-
ловной ответственности более 60 
участников международного нарко-
синдиката. При этом у злоумышлен-
ников изъяли более тонны гашиша.

Говоря о необходимости заочного 
ареста господина Плахотнюка, сле-
дователь в Тверском суде сообщил, 
что бизнесмен и политик обвиняет-
ся в совершении тяжкого преступле-
ния, скрывается от органов предва-
рительного следствия, а кроме того, 
является фигурантом двух уголов-
ных дел, по одному из которых два 
года назад его уже арестовал Басман-

ный райсуд (в том случае об избра-
нии меры пресечения ходатайство-
вал Следственный комитет России). 
Представитель МВД также отметил, 
что «по делу собран достаточный 
объем доказательств, позволяющих 
утверждать о причастности Плахот-
нюка к вменяемым ему преступле-
ниям и добиваться его экстрадиции 
в Россию». В общей сложности вы-
ступление представителя следствен-
ного департамента заняло не более 
трех минут. Прокурору, поддержав-
шему ходатайство, потребовалось и 
того меньше.

В свою очередь, защита подследст-
венного заявила в суде о невиновно-
сти олигарха и просила суд отказать 
в его заочном аресте. «Во вменяемых 
Плахотнюку действиях нет состава 
преступления. Его преследование в 
России связано с его политической 
деятельностью на территории Респу-
блики Молдова»,— заявила адвокат 
фигуранта Дарья Константинова.

В итоге судья Анатолий Беляков 
удовлетворил ходатайство следст-
вия. При этом срок ареста установ-
лен в виде двух месяцев с момента 
фактического задержания обвиняе-
мого или его экстрадиции в Россию. 
По данным следствия, сейчас Влади-
мир Плахотнюк находится в США.

Как уже сообщал „Ъ“, на данный 
момент господин Плахотнюк явля-
ется фигурантом еще двух расследу-
емых в России уголовных дел. Пер-
вое было возбуждено19 мая 2015 го-
да тем же следственным департа-
ментом МВД по факту «совершения 
валютных операций по переводу де-
нежных средств на счета нерезиден-
тов с использованием подложных 
документов» и «участия в преступ-
ном сообществе» (ст. 193.1 УК РФ и 
ст. 210 УК РФ). По версии следствия, 
благодаря мошеннической схеме, 
организаторами которой считают-
ся Владимир Плахотнюк и другой 
известный молдавский бизнесмен 

Вячеслав Платон, из России за гра-
ницу было выведено более $1 млрд.

Следствие считает, что в 2013–
2014 годах участники ОПС с исполь-
зованием подложных документов 
организовали перечисление со сче-
тов подконтрольных им юридиче-
ских лиц в банке «Западный» и Рус-
ском земельном банке (РЗБ) денеж-
ных средств на счета нерезиден-
тов в Moldindconbank под предло-
гом продажи валюты. Полученные 
средства списывались с корреспон-
дентских счетов российских банков 
в Moldindconbank по подложным 
решениям судов Молдавии в поль-
зу физических и юридических лиц. 
Участником незаконных операций, 
получивших название «молдавская 
схема», по версии следствия, высту-
пал и теневой хозяин банков «Запад-
ный» и РЗБ Александр Григорьев, ко-
торого сейчас судят в Ростове-на-До-
ну, но пока за другие финансовые 
махинации.

Отметим также, что Вячеслав 
Платон в сентябре 2016 года был за-
держан в Киеве и экстрадирован в 
Молдавию. В 2017 году суд приго-
ворил его к 18 годам тюремного за-
ключения.

А Басманный райсуд по ходатай-
ству СКР осенью 2017 года также за-
очно арестовал господина Плахот-
нюка за организацию покушения на 
убийство (ст. 30 и ст. 105 УК РФ) друго-
го молдавского политика и бизнес-
мена Ренато Усатого. Тогда же Влади-
мир Плахотнюк был объявлен в меж-
дународный розыск.

Олег Рубникович

Молдавскому 
олигарху удвоили 
заочный арест
Владимиру Плахотнюку избрали  
меру пресечения по делу о гашише

В суде экс-глава Марий Эл  
Леонид Маркелов признал за собой 
право собственности только  
на три квартиры и золотые часы     
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

По данным следствия, сейчас  
Владимир Плахотнюк находится в США
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Гонконг вновь оказался парализован, 
после того как более 14 тыс. сотруд-
ников различных учреждений присое-
динились вчера к протестующим про-
тив политики властей города и провели 
крупнейшую за последние 50 лет всеоб-
щую забастовку. Было отменено более 
200 авиарейсов, парализованы основ-
ные магистрали, мосты и метрополи-
тен. Глава Гонконга Кэрри Лам сообщи-
ла, что митингующие уже подрывают не 
только безопасность своих сограждан, 
но и суверенитет Китая над городом. 
Манифестанты же требуют выполне-
ния пяти пунктов, среди которых рассле-
дование действий полиции и измене-
ние модели выборов в городские органы 
власти.

82 человека были арестованы вчера в ходе 
массовых беспорядков в Специальном адми-
нистративном районе (САР) Китая Гонконг, 
где уже более двух месяцев не прекращаются 
самые крупные в новейшей китайской исто-
рии протесты. К манифестантам присоеди-
нилась Конфедерация профсоюзов — одно 
из крупнейших объединений такого рода, 
насчитывающее 200 тыс. членов. В результа-
те в аэропорту Гонконга — одного из ключе-
вых азиатских транспортных узлов — было 
отменено более 200 рейсов. Многие сотруд-
ники аэропорта, метрополитена, больниц 
и других городских инфраструктурных объ-
ектов заранее взяли однодневный отпуск, 
чтобы поддержать протестующих. В прошед-
шую пятницу так же поступили от 15 тыс. 
(данные полиции) до 40 тыс. (данные оппо-
зиции) чиновников, которые также в знак со-
лидарности вышли на улицы Гонконга.

Митингующие сразу же заявили, что поста-
раются парализовать движение в городе, что-
бы заставить власти считаться с их требовани-
ями. Молодые люди в масках по несколько ча-
сов держали открытыми двери вагонов ме-
тро, не давая им отправиться со станций. Дру-
гие демонстранты перекрывали самодельны-

ми баррикадами ключевые транспортные ар-
терии, мешая движению транспорта. Дважды 
это чуть не привело к трагедии: разъяренные 
водители, пытаясь проехать, таранили загра-
ждения под градом палочных ударов демон-
странтов. Общую численность протестующих 
оценить было невозможно: в отличие от орга-
низованных маршей прошлых недель, они 
действовали несколькими большими (при-
мерно по 30 тыс. человек) группами в разных 
районах города. Полиция активно применяла 
слезоточивый газ и резиновые пули.

Глава САР Кэрри Лам впервые за две не-
дели появилась на публике и сделала офи-

циальное заявление. «Гонконг всегда был 
самым безопасным городом на свете,— со-
общила она.— Но теперь акты насилия тол-
кают его в очень опасном направлении. Это 
больше не вопрос моего собственного дос-
тоинства. Эти действия подрывают нацио-
нальный суверенитет и принцип „одна стра-
на — две системы“, грозят уничтожить ста-
бильность и процветание города». Возмуще-
ние госпожи Лам вызвало особенно то, что 
протестующие сорвали с одного из флагшто-
ков флаг Китая и сбросили его в воду. Пред-
шественник Кэрри Лам бывший глава САР 
Лян Чжэньин сообщил, что лично премиру-
ет 1 млн гонконгских долларов (8,3 млн руб.) 
того, кто сообщит информацию о «безумце», 
совершившем этот жест.

Напомним, что Гонконг вернулся в со-
став Китая лишь в 1997 году, а до того в те-
чение полутора веков был британской ко-
лонией. По договору между Лондоном и Пе-
кином город на 50 лет (до 2047 года) сохра-
нит широчайшую автономию в рамках 
принципа «одна страна — две системы». По 
сути, она означает, что Китай берет на себя 
военные и внешнеполитические функции, 
а внутренняя жизнь Гонконга остается пра-
ктически без изменений. По мнению про-
тестующих, Пекин систематически нару-
шает договор, все больше вмешиваясь в ав-
тономию САР.

Ожесточение демонстрантов нараста-
ет с каждой неделей. Они требуют выпол-
нения пяти пунктов: отзыва из парламен-
та закона об экстрадиции в Китай (из-за не-
го и началась нынешняя волна протестов), 
создания независимой комиссии по разбо-
ру действий полиции во время прошедших 

митингов, отмены характеристики митин-
гов как «бунта» (это резко повышает риски 
участников), амнистии всех задержанных 
(их, по данным полиции, уже 420 человек) 
и изменения схемы выборов парламента 
и главы САР. Сейчас их выбирают по слож-
нейшей многоступенчатой системе, гаран-
тирующей большинство прокитайским кан-
дидатам, а оппозиция требует введения пря-
мых выборов.

Наибольшие опасения вызывает возмож-
ность задействования для подавления бес-
порядков подчиняющегося Пекину гарни-
зона, расквартированного с 1997 года в горо-
де и символизирующего власть Китая в Гон-
конге. 31 июля на приеме в честь годовщи-
ны основания народно-освободительной 
армии Китая глава гарнизона Чэнь Даосян 
впервые прокомментировал протесты, зая-
вив, что «армия готова защитить суверени-
тет страны». Штаб гарнизона также выпу-
стил видеоролик с записью учений по разго-
ну демонстраций, на котором мрачный зака-
дровый голос предупреждал: «Все, что вы де-
лаете, вы делаете на свой страх и риск».

«Власти говорят, что протесты подрыва-
ют благосостояние и стабильность в горо-
де, но протестующие — это в основном те, 
кто не является или не чувствует себя выго-
дополучателями этой системы,— сообщил 
„Ъ“ Павел Бажанов, партнер юридической 
фирмы SBF Group, работающей в Гонконге 
и Китае.— Их требования руководство горо-
да выполнять не намерено, и борьба, судя по 
всему, будет идти или пока всех не арестуют, 
или пока не будет выведен из казарм китай-
ский гарнизон».

Михаил Коростиков

Гонконг бастует против Китая
Демонстрантов поддержали работники транспорта и госслужащие

Протестующие осыпали поли-
цейских камнями и кидали в них 
бутылки с зажигательной сме-
сью. Те отвечали слезоточи-
вым газом и резиновыми пуля-
ми. Было задержано 82 демон-
странта  ФОТО REUTERS

На суде по делу движения «Новое величие» до-
прошен оперативник, выявивший «новое экс-
тремистское сообщество» и занимавшийся 
прослушкой собраний его участников. Адвока-
ты подчеркивают, что он не смог пояснить су-
ду роли фигурантов, а также дал ложные пока-
зания о том, кто присутствовал на собраниях. 
Ожидавшееся завершение допроса уже осу-
жденного участника движения Рустама Руста-
мова, заключившего сделку со следствием, 
отложено до 8 августа.

Вчера в Люблинском районном суде Москвы на 
заседании по делу восьми участников «экстремист-
ского сообщества» «Новое величие» был допрошен 
оперативник подразделения Центра «Э» по ЮВАО 
Чижов. В материалах дела есть его показания, в ко-
торых говорится, что оперативник в декабре 2017 
года получил информацию о новом экстремист-
ском сообществе и начал ее проверять. Участни-
ки движения собирались в помещении в торговом 
центре на улице Перерва. Как утверждают защит-
ники обвиняемых, это помещение снял внедрен-
ный в группу сотрудник силовых структур. С пер-
вого же дня собраний там была установлена про-
слушивающая аппаратура, которую контролиро-
вал оперативник Чижов. «Он занимался прослуш-
кой три месяца — с декабря по февраль. При этом 
он не смог ответить на наши конкретные вопросы, 
кто чем занимался в „Новом величии“, кто что де-
лал конкретно»,— пояснил „Ъ“ адвокат Марии Ду-

бовик Максим Пашков. По словам господин Паш-
кова, оперативник высказывал на суде не факты, 
а свои умозаключения, поскольку не являлся сви-
детелем конкретных событий. «Но умозаключение, 
являлось ли „Новое величие“ экстремистским, дол-
жен будет сделать суд. Чижов же фактически ниче-
го не видел. Да, к нему обратились с информацией 
о движении, он использовал технические средст-
ва — и все. Мне даже неудобно перед уважаемым 
оперативным сотрудником, что его на два с полови-
ной часа оторвали от дел»,— отметил адвокат.

«Чижов дал ложные показания по моей подо-
печной,— рассказала „Ъ“ защитник фигурантки де-
ла Анны Павликовой Ольга Карлова.— Анна мно-
гие собрания не посещала, ее не было на тех собра-
ниях, где якобы что-то принималось, а он заявил, 
что она была на всех. Я у него специально это уточ-
няла. Соответственно, это было лжесвидетельство».

Кроме того, оперативник допрашивал засекре-
ченного ключевого свидетеля Руслана Д. (Алексан-
дра Константинова). Защитники утверждают, что 
Руслан Д. пытался спровоцировать участников дви-
жения на свержение конституционного строя. «Но 
зачем нам слушать пересказ показаний Константи-
нова, когда он сам может выступить в суде»,— отме-
тил господин Пашков. По его словам, ожидалось, 
что на этом заседании будет завершен допрос участ-
ника «Нового величия» Рустама Рустамова, кото-
рый решил сотрудничать со следствием, но допрос 
был перенесен на 8 августа. На предыдущем заседа-

нии Рустам Рустамов заявил, что «они учились стре-
лять и кидать бутылки с зажигательной смесью» 
(см. „Ъ“ от 20 июля 2019 года), что противоречило 
показаниям другого ключевого свидетеля и участ-
ника движения Павла Ребровского. Оба пошли на 
сделку со следствием и получили приговоры в осо-
бом порядке. Господин Ребровский заявил в суде, 
что отказывается от данных ранее показаний про-
тив своих друзей, так как на него оказывалось дав-
ление и он подписал «показания, которые принес 
следователь». По его словам, они «не хотели созда-
вать экстремистскую организацию, а вовсе хотели 
перестать встречаться из-за разницы в политиче-
ских взглядах».

Напомним, десять участников движения «Новое 
величие» были задержаны 15 марта 2018 года по об-
винению в создании экстремистской организации 
с целью свержения конституционного строя (ст. 282 
УК РФ). Восемь из них остаются под следствием. Чет-
веро в СИЗО — Петр Карамзин, Дмитрий Полетаев, 
Руслан Костыленков и Вячеслав Крюков, четверо 
под домашним арестом — Анна Павликова, Мария 
Дубовик, Сергей Гаврилов и Максим Рощин. Рустам 
Рустамов был приговорен к двум годам условно за 
пособничество в участии в экстремистском сообще-
стве (ч. 5 ст. 33 и ч. 2 ст. 282.1 УК РФ). Павел Ребров-
ский был приговорен к двум с половиной годам ко-
лонии общего режима за организацию экстремист-
ского сообщества (ч. 1 ст. 282.2 УК РФ).

Анастасия Курилова

Свидетель понаслышке
На процессе по делу «Нового величия» допрошен оперативник, 
занимавшийся прослушкой

Вернувшийся из Сирии росси-
янин, осужденный на 16 лет за 
участие в террористической ор-
ганизации, подал жалобу в Ев-
ропейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ). Он указывает, что 
на родине его судили дважды за 
одно преступление, но в первый 
раз он был оправдан. Его адво-
каты надеются, что при положи-
тельном решении это поможет 
вернуться на родину другим рос-
сиянам, примкнувшим к терро-
ристам, но передумавшим вое-
вать на их стороне.

Вчера юрист правозащитного 
центра «Мемориал» Марина Агаль-
цова направила в ЕСПЧ жалобу от 
имени 24-летнего жителя Кабарди-
но-Балкарии Ислама Гугова. В 2018 
году он был приговорен к 16 годам 
колонии за обучение в целях терро-
ристической деятельности и учас-
тие в террористической организа-
ции, ст. 205.3 и ч. 2 ст. 205.5 УК РФ 
(см. „Ъ“ от 6 февраля 2019 года). В жа-
лобе говорится о нарушении ст. 6 
Европейской конвенции о защи-
те прав человека (право на справед-
ливое судебное разбирательство) 
и ст. 4 Протокола 7 к Конвенции (за-
прет привлечения к ответственно-
сти за одно и то же деяние). Ислам 
Гугов добровольно вернулся из Си-
рии и был осужден по ст. 208 УК РФ 
за участие в «Джейш аль-Мухаджи-
рин валь-Ансар» (ДМА; отряд из вы-
ходцев с Северного Кавказа, запре-
щен в РФ). Позже Верховный суд КБР 
прекратил уголовное дело на осно-
вании примечания к ст. 208, освобо-
ждающего от уголовной ответствен-
ности тех, кто впервые присоеди-
нился к незаконному вооруженно-
му формированию (НВФ), а затем до-
бровольно покинул его. «Однако тут 
же было возбуждено второе уголов-
ное дело за участие в „Имарат Кав-
каз“ (террористическая организа-
ция на Северном Кавказе, запреще-
на в РФ.— „Ъ“). Но так как ДМА это 
филиал „Имарат Кавказ“ в Сирии, 
то это было преследование за одно 
и то же деяние. Также в обоих делах 
фактически одни и те же доказатель-
ства»,— говорит госпожа Агальцо-
ва. Кроме того, в жалобе говорится 
о частой смене судей во время вто-
рого процесса (в течение девяти ме-
сяцев судьи поменялись шесть раз), 
а также о невозможности допросить 
свидетелей. «Два свидетеля, ранее 
осужденные по другим преступле-
ниям, отказались выступать в суде, 
в итоге адвокат не смог их допро-
сить»,— отметила юрист.

Ислам Гугов был первым жите-
лем КБР, добровольно вернувшимся 
из Сирии с территории запрещен-
ной в РФ террористической органи-
зации ИГИЛ. Туда он уехал 19-лет-
ним студентом осенью 2014 года «за-
щищать местных черкесов», но вме-
сто этого готовил боевикам еду и ра-
ботал водителем. В мае 2015 года, 

разобравшись в происходящем, он 
сбежал в Турцию. Мэр Баксана (Ис-
лам Гугов родом из этого города) 
и начальник городского отдела УФ-
СБ по КБР заверили родителей, что 
на родине с ним обойдутся «в рам-
ках закона» и даже «отпустят под 
домашний арест». В июне 2015 го-
да в отношении Ислама Гугова бы-
ло возбуждено уголовное дело. Вес-
ной 2016 года молодой человек при-
ехал в Россию, но в аэропорту На-
льчика его задержали и арестовали. 
Явка с повинной, по словам его ад-
воката Евы Чаниевой, исчезла из ма-
териалов дела. «Я убедил этого моло-
дого человека вернуться с тем усло-
вием, чтобы его потом амнистирова-
ли»,— сказал „Ъ“ мэр Баксана Хачим 
Мамхегов. Он добавил, что убеждал 
комиссию по адаптации к мирной 
жизни при главе КБР, что Ислам Гу-
гов достоин снисхождения, а также 
выступил на суде свидетелем. В ок-
тябре 2016 года Гугов был осужден 
на три года колонии по ч. 2 ст. 208 
УК РФ. Верховный суд КБР неодно-
кратно отменял приговор, в итоге 
дело было закрыто. В октябре 2018 
года по второму уголовному делу он 
был приговорен к 16 годам колонии 
строгого режима.

В «Мемориале» не исключают, что 
жалоба Ислама Гугова в ЕСПЧ может 
быть первой от тех, кто добровольно 
отказался от участия в НВФ в Сирии 
и вернулся в Россию. «Мне не извест-
но о других подобных жалобах. За-
то знаю, что в Турции остаются рос-
сияне, которые опасаются ехать до-
мой. Возможно, если по нашей жало-
бе ЕСПЧ примет положительное ре-
шение, им будет открыт путь на ро-
дину»,— говорит госпожа Агальцо-
ва. В России также предстают перед 
судом вернувшиеся из Сирии жен-
щины — вдовы боевиков, присоеди-
нившихся к террористам (см. „Ъ“ от 
14 ноября 2018 года). Несколько жи-
тельниц Дагестана были осуждены 
по ст. 208 на сроки от пяти до восьми 
лет, им дана отсрочка до достижения 
их детьми 14-летнего возраста. Как 
пояснила „Ъ“ член совета при главе 
Чечни по правам человека Хеда Са-
ратова, осужденные женщины не по-
давали жалобы в ЕСПЧ: «Они благо-
дарны даже в таком качестве, так как 
знают положение тех, кто там остал-
ся». Также известно, что в ЕСПЧ на-
правила жалобу москвичка Варвара 
Караулова, приговоренная к четы-
рем с половиной годам за попытку 
примкнуть к ИГИЛ. В ее заявлении 
говорится о нарушениях, допущен-
ных на стадии предварительного 
расследования, а также о необосно-
ванно жестком приговоре. Варва-
ра Караулова уехала в Сирию в мае 
2015 года. Ее задержали на турецко-
сирийской границе. В 2016 году она 
была осуждена (см. „Ъ“ от 23 декабря 
2016 года), а весной этого года осво-
бождена по УДО.

Анастасия Курилова

Дорога из Сирии 
довела до Страсбурга
Россиянин, осужденный на 16 лет 
за участие в НВФ, пожаловался в ЕСПЧ

Московский гарнизонный военный суд (МГВС) 
продлил вчера срок ареста фигурантам резо-
нансного дела о разбойном нападении сотруд-
ников спецподразделений ФСБ на торговцев 
и хищении у последних 136 млн руб. Как выяс-
нилось в ходе заседаний, в уголовном деле по-
явился новый фигурант — безработный Конс-
тантин Жаров, который недавно отбыл срок за 
другое разбойное нападение, на торговца с Ук-
раины. Следствие считает Константина Жаро-
ва одним из организаторов нападения.

МГВС по ходатайству военного следственного 
управления Следственного комитета России по 
Москве продлил до 10 ноября срок содержания под 
стражей майору управления «А» центра специаль-
но назначения ФСБ Владимиру Урусову и бывше-
му сотруднику столичной налоговой инспекции 
Дмитрию Чиквину, а также безработному Констан-
тину Жарову. Имя последнего ранее правоохрани-
тельными органами не афишировалось.

Ходатайство следствия о продлении меры пре-
сечения Константину Жарову рассматривал судья 
Константин Селезнев. То, что Константин Жаров 
проходит по делу о нападении семи сотрудников 
ФСБ на перевозчика денег Александра Юмаранова, 
совершенного 10 июня этого года, и хищении у не-
го 136 млн руб. в здании банка «Металлург» на ули-
це Ивана Бабушкина, „Ъ“ подтвердили в военном 
суде, добавив, что Жаров был арестован по той же 
162-й статье УК РФ, что и другие фигуранты, 5 ию-
ля этого года.

Заседание проходило в закрытом режиме — на 
этом настояли следователь и прокурор, а защита об-
виняемого их в этом поддержала. Следователь по-
яснил, что Константин Жаров в ходе рассмотрения 
ходатайства может раскрыть тайну предваритель-
ного следствия, а также личные данные о других 

фигурантах дела. Помимо этого, следствие сочло 
необходимым позаботиться о безопасности родст-
венников обвиняемых, а также участников судеб-
ного процесса.

Председательствующий Константин Селезнев 
ходатайство удовлетворил и закрыл процесс. Сле-
дует при этом отметить, что продление сроков аре-
ста сотруднику управления «А» майору Владимиру 
Урусову и экс-налоговику Дмитрию Чиквину в том 
же суде проходило в открытом режиме.

Как выяснилось, Константин Жаров уже имел 
опыт участия в разбойных нападениях. В мае 2016 
года был приговорен к восьми годам лишения сво-
боды Щербинским райсудом Москвы по ч. 4 ст. 162 
(разбой в составе организованной группы в особо 
крупном размере с причинением тяжкого вреда 
здоровью) и ч. 1 и 5 ст. 327 (подделка документов) 
УК РФ. Как следует из материалов его первого уго-
ловного дела, в 2015 году Константин Жаров и его 
подельники, одетые в форму ОМОНа и ДПС, а так-
же бронежилеты и вооруженные пистолетом Ма-
карова, травматическим пистолетом ИЖ-79-9Т, от-
носящимся к категории огнестрельного оружия 
ограниченного поражения, револьвером, изготов-
ленным из сигнального «Нагана-С» («Блеф»), авто-
матом самодельного производства, монтировкой, 
кувалдой и болгаркой, напали на подмосковный 
дом предпринимателя с Украины, который зани-
мается оптовой торговлей строительной техникой 
и стройматериалами. Налетчики захватили всю се-
мью предпринимателя и пытками заставили своих 
жертв указать, где те установили сейф с ценностя-
ми. В итоге добыча преступников составила 1 кг зо-
лота в слитках и крупную сумму валюты. Большин-
ство нападавших были задержаны, а позже осужде-
ны. Пока неясно, почему Константину Жарову уда-
лось освободиться уже в начале 2019 года.

В рамках нынешнего расследования безработ-
ный Константин Жаров, по данным источников 
„Ъ“, был задержан правоохранительными органа-
ми в начале июля в одном из столичных банков 
при попытке забрать из арендованной им ячейки 
19 млн руб. После задержания Константин Жаров 
решил полностью признать свою вину и активно 
сотрудничать со следствием. Благодаря его пока-
заниям следствию стало известно, что Константин 
Жаров стал одним из организаторов разбойного на-
падения на Александра Юмаранова, поскольку еще 
во время нахождения под арестом по первому делу 
познакомился в СИЗО «Матросская Тишина» с фи-
гурантом дела о хищении активов основателя фир-
мы «Партия» Александра Минеева Борисом Карама-
товым. Последнего следствие также считает одним 
из организаторов недавнего разбоя. Именно это 
знакомство и послужило прологом к планирова-
нию будущего нападения. Отметим, что Борис Ка-
раматов, по данным „Ъ“, пока официальным про-
цессуальным статусом в деле не обладает, посколь-
ку его местонахождение до сих пор неизвестно.

Напомним, что о задержании семи сотрудни-
ков ФСБ, причастных к разбойному нападению 
10 июня на Александра Юмаранова и хищению 
его денежных средств в размере 136 млн руб., ко-
торые он намеревался обменять на $2,5 млн, 2 
июля сообщил ЦОС ФСБ. После того как МГВС из-
брал им меру пресечения в виде содержания под 
стражей, стало известно, что речь идет об офице-
рах управления «К» и спецподразделений «Альфа» 
и «Вымпел» ФСБ, а также о сотруднике столичной 
УФНС. По показаниям подследственных, из похи-
щенной суммы им досталось от 2 млн до 19,5 млн 
руб. Пока, впрочем, неясно, по какому принципу 
проходил раздел добычи.

Юрий Сенаторов

Подельником чекистов  
оказался бывший грабитель
В деле о хищении 136 млн руб. стал известен новый фигурант



Белоруссия  
не хочет подпрыгивать
Александр Лукашенко назначил выборы  
и отказался «тащить на них» европейских наблюдателей

В Белоруссии началась 
подготовка к досрочным 
парламентским выбо‑
рам — они пройдут в ноя‑
бре, хотя по закону пар‑
ламент в его нынешнем 
составе должен был рабо‑
тать еще год. Но в 2020 го‑
ду в стране пройдут выбо‑
ры президента, и поэтому 
власти решили развес‑
ти голосование по вре‑
мени. Глава ЦИКа Лидия 
Ермошина пообещала, 
что стартовавшая кам‑
пания пройдет спокой‑
но и «по старинке», то есть 
экономно и без исполь‑
зования «особых инфор‑
мационных технологий». 
Между тем глава предста‑
вительства ЕС в Минске 
Андреа Викторин уже дала 
понять, что ждет от парла‑
ментских выборов новиз‑
ны: если Брюссель сочтет 
их достаточно демокра‑
тическими, действующие 
в отношении Белоруссии 
санкции будут отменены.

Президент Белоруссии 
Александр Лукашенко вчера 
подписал указ о назначении 
следующих парламентских 
выборов. Членов верхней 
палаты (Совета республики) 
изберут 7 ноября, нижней 
(Палаты представителей) — 
спустя десять дней. Следую-
щее общенациональное го-
лосование — выборы прези-
дента — пройдет 30 августа 
2020 года.

Нынешний состав бело-
русского парламента был 
избран в сентябре 2016 года 
и по закону должен был рабо-
тать еще год. Однако срок его 
полномочий решили сокра-
тить, чтобы не проводить две 
кампании в один год. «Пар-
ламентарии с нами согласи-
лись. Они, депутаты наши, 
в этом плане молодцы»,— 
прокомментировал это ре-
шение президент Лукашен-
ко. Примечательно, что еще 
в марте он говорил: «пред-
стоящие два года не должны 
ввергнуть страну в какие-то 
потрясения», а сами выбо-
ры (и парламентские, и пре-
зидентские) должны прой-
ти «как праздник». Сейчас 
уже можно предположить, 
что относительно президент-
ских выборов его пожелание 
будет выполнено. Александр 
Лукашенко, которому 30 ав-
густа 2020 года исполнит-
ся 66 лет, уже объявил о сво-
ем выдвижении на шестой 
срок, так что высока вероят-
ность того, что праздник ему 
никто не испортит.

С парламентскими вы-
борами ситуация слож-
нее. В прошлый раз в Пала-
ту представителей впервые 
за 12 лет попал оппозицион-
ный политик — член Объе-
диненной гражданской пар-
тии Анна Канопацкая. В ОБ-

СЕ тогда заявили, что «Бело-
руссии еще предстоит значи-
тельный путь в выполнении 
своих демократических обя-
зательств». На этот раз евро-
пейские институты ожида-
ют от Минска большего, вза-
мен обещая отменить все 
еще действующие ограни-
чительные меры. «Убежде-
на, что Евросоюз и его госу-
дарства-члены будут вни-
мательно следить за пред-
стоящими выборами, будут 
ли эти выборы свободными, 
честными, прозрачными, 
будут ли у кандидатов от оп-
позиции равные возмож-
ности для участия,— заяви-
ла в опубликованном вчера 
интервью агентству „Бела-
ПАН“ глава представитель-
ства Евросоюза в Минске Ан-
дреа Викторин.— Есть очень 
много вопросов, которые мо-
гут сыграть свою роль (в пла-
не отмены оставшихся санк-
ций.— „Ъ“)».

Напомним, санкции в от-
ношении Минска включают 
в себя эмбарго на ввоз ору-
жия и оборудования, «ко-
торое может быть исполь-
зовано для внутренних ре-
прессий» (при этом исклю-
чение сделано для спортив-
ных винтовок — например, 
для биатлона), а также запрет 
на въезд в Европу четырех 
бывших чиновников и сило-
виков, которых подозревают 
в причастности к исчезнове-
нию оппозиционеров.

Сама госпожа Викто-
рин не испытывает излиш-
него оптимизма. По ее сло-
вам, в этом году в Брюсселе 
«не увидели каких-то изме-

нений» в Белоруссии, кото-
рые сделали бы возможной 
отмену санкций. Усугубля-
ет ситуацию неизменная по-
зиция Минска еще по одно-
му проблемному вопросу — 
смертной казни. С начала 
2019 года в стране вынесли 
уже два смертных пригово-
ра. «Мы убеждены, что смерт-
ная казнь не сдерживает пре-
ступность, это не решение. 
Применение высшей меры 
наказания не соответствует 
нашему пониманию основ-
ных прав человека»,— зая-
вила дипломат.

Белорусский политиче-
ский аналитик, автор «Мос-
ковского центра Карнеги» Ар-
тем Шрайбман заявил „Ъ“: 
«Когда в 2016 году власти до-
пустили оппозицию в пар-
ламент, это дало свои бону-
сы. С белорусским парла-
ментом начали общаться ев-
ропейские парламенты, хо-
тя с 1990-х годов они не при-
знавали его легитимным ор-
ганом власти. Но пропускать 
или нет оппозиционных де-
путатов на этот раз, и если 
да, то кого именно,— будут 
решать в администрации 
президента. И крайне труд-
но предугадать, какое реше-
ние они примут, взвесив все 
плюсы и минусы». Что касает-
ся санкций, то они, по словам 
господина Шрайбмана, вовсе 
не волнуют белорусское руко-
водство, так как «от них остал-
ся мизер». «Для галочки ми-
нистр иностранных дел Бе-
лоруссии просит отменить 
эти санкции, но на самом де-
ле они никому не мешают»,— 
отметил собеседник „Ъ“. На-

помним, что еще в 2016 году 
Брюссель отменил основную 
часть ограничительных мер 
против Минска.

Единственный оппози-
ционер в белорусском пар-
ламенте текущего созыва — 
Анна Канопацкая при этом 
заявила „Ъ“, что оппозиция 
надеется на попадание в за-
конодательный орган влас-
ти и стремится к консолида-
ции: «Это должно быть це-
лью, чтобы не вера, а наша 
работа внутри оппозиции 
и за ее пределами способст-
вовала появлению несколь-
ких оппозиционных депута-
тов». А вот предположение, 
что участие оппозиционеров 
в выборах только легитими-
зирует власть Александра Лу-
кашенко в глазах Европы, го-
спожа Канопацкая отвергла. 
«Действующие оппозицион-
ные силы нацелены на из-
менение системы, а никоим 
образом не на легализацию 
режима Лукашенко»,— заве-
рила она.

Тем временем сами бе-
лорусские власти готовят-
ся к выборам «по старинке». 
«Избирательная кампания 
очень традиционная, кон-
сервативная, и она не пред-
усматривает вложения боль-
ших средств, может быть, это 
кажется скучным»,— расска-
зала в эфире национального 
телеканала ОНТ глава ЦИК 
Белоруссии Лидия Ермоши-
на. Она добавила, что для ра-
боты на выборах, как и ра-
нее, будут привлекаться «об-
щественники», а вот «особых 
информационных техноло-
гий не будет». «Ноябрь — та-

кой „стационарный“ месяц, 
когда все население нахо-
дится на местах, прожива-
ет по основному месту реги-
страции, и я думаю, что это 
все будет способствовать ор-
ганизованности выборов 
и, естественно, положитель-
но повлияет на явку избира-
телей»,— пояснила она.

Что касается присутствия 
на выборах международных 
наблюдателей, то по этому 
поводу еще 30 июля выска-
зался президент Лукашенко. 
«Не думаю, что нам надо пе-
ред кем-то прогибаться и ко-
го-то тащить в страну, при-
глашать на одни и вторые 
выборы. Но никому въезд за-
прещать не будем,— сказал 
он.— Я не хочу, чтобы даже 
так называемая оппозиция 
искала какую-то подоплеку 
в моих словах по поводу от-
крытости, честности прове-
дения выборов. Нам сегодня 
нет необходимости уж слиш-
ком подпрыгивать и себя 
показывать».

Так или иначе, Артем 
Шрайбман резюмирует: 
«Сейчас проложена колея 
на улучшение отношений 
(Минска и Брюсселя.— „Ъ“), 
никто из нее выходить не хо-
чет. Поэтому даже если Лука-
шенко усилит репрессии, Ев-
ропа будет долго двигаться 
по инерции». По словам со-
беседника „Ъ“, «сейчас к то-
му же у Брюсселя есть новый 
сдерживающий фактор: от-
толкнуть Минск от себя — 
это значит толкнуть его в объ-
ятия Владимира Путина».

Кирилл Кривошеев, 
Марина Коваленко

Президент Белоруссии Александр Лукашенко попросил парламент на год сократить свои полномочия, 
и законодатели возражать не стали. «Парламентарии с нами согласились. Они, депутаты наши,  
в этом плане молодцы»,— похвалил их президент   ФОТО НИКОЛАЯ ПЕТРОВА/БЕЛТА/ТАСС

США маневрируют между курдами и турками
Президент Эрдоган угрожает начать операцию на востоке Сирии

Президент Турции Реджеп Тай‑
ип Эрдоган вновь угрожает на‑
чать военную операцию против 
курдских формирований на вос‑
точном берегу реки Евфрат в Си‑
рии. Против этих планов высту‑
пают США, в связи с чем в Анкару 
в срочном порядке прилетела де‑
легация представителей Пента‑
гона. В случае начала турецкой 
операции США рискуют потерять 
доверие курдов, во многом бла‑
годаря которым им до сих пор 
удается удерживать восток Си‑
рии вне контроля Дамаска. А это, 
в свою очередь, не устраивает 
Москву.

«Мы вошли в Африн, Джераблус 
и Эль-Баб, и теперь мы собираем-
ся также войти в район к востоку 
от Евфрата. Мы уведомили Россию 
и США об этом»,— заявил в воскре-
сенье президент Эрдоган, напом-
нив о прошедших в 2016–2018 годах 
военных операциях против курд-
ской партии «Демократический со-
юз» (ПДС) и ее «Отрядов народной 
самообороны» (ОНС), которые Ан-
кара причисляет к террористам 
и обвиняет в связях с запрещенной 
в Турции Рабочей партией Курдиста-
на (РПК). Еще в середине июля Анка-

ра начала переброску военной тех-
ники к границе с Сирией.

Сразу после заявлений президен-
та Эрдогана в Анкару срочно приле-
тела делегация Минобороны США. 
Ее цель — остановить турецкую опе-
рацию. Сделать это можно, только 
договорившись с Анкарой о созда-
нии буферной зоны (или зоны без-
опасности) на турецко-сирийской 
границе. Предыдущие переговоры 
на эту тему состоялись около двух 
недель назад, но тогда представите-
ли двух стран так и не смогли прий-
ти к компромиссу. Безрезультатно 
закончились и вчерашние перего-
воры, консультации будут продол-
жены во вторник.

Анкара рассчитывает на созда-
ние буферной зоны на территории 
Сирии вдоль турецкой границы 
глубиной не менее 32 км под своим 
единоличным контролем. По ее за-
думке, в этом районе смогут разме-
ститься около 3 млн сирийских бе-
женцев, которые сейчас находятся 
на территории Турции. При этом 
Анкара требует от Вашингтона от-
вести курдские отряды от границы 
с Турцией и забрать у них амери-
канское вооружение, которое пере-
давалось курдам на протяжении по-

следних нескольких лет для борьбы 
с террористической группировкой 
«Исламское государство» (ИГ, запре-
щена в РФ). Напомним, что ОНС бы-
ли и остаются основными союзни-
ками США в борьбе с ИГ в этом рай-
оне. И именно курдские отряды ох-
раняют сейчас сотни боевиков ИГ 
и членов их семей, задержанных 
в ходе завершившейся в марте аме-
риканской операции. По данным 
газеты The Washington Post, Вашин-
гтон готов согласиться на создание 
демилитаризованной зоны на тер-
ритории Сирии глубиной только 
14 км и предлагает совместное па-
трулирование этого района с турец-
кими военными.

Турция пригрозила, что если ком-
промисс не будет найден, она при-
ступит к созданию буферной зоны 
самостоятельно. О планах начать во-
енную операцию против курдских 
формирований на восточном бере-
гу Евфрата в Анкаре говорят уже по-
чти год. Впервые турецкие войска 
нанесли удар по этому району еще 
в конце октября, однако полномас-
штабная операция так и не началась 
из-за риска конфронтации с США. 
«Мы истощим Турцию экономиче-
ски, если они ударят по курдам»,— 

пригрозил в январе американский 
президент Дональд Трамп. В итоге 
тогда Анкара и Вашингтон смогли 
договориться, начав диалог о созда-
нии буферной зоны на турецко-си-
рийской границе. Но за семь меся-
цев они так и не нашли решения, 
устраивающего обе стороны.

Тем временем отношения меж-
ду Турцией и США резко обостри-
лись из-за поставок в Турцию рос-
сийских ЗРС С-400. Вашингтон при-
остановил турецкое участие в про-
грамме по производству истребите-
лей F-35 и пригрозил Анкаре санк-
циями. Однако обе стороны не хо-
тят нагнетать ситуацию. «Тема с по-
лучением нами С-400 из России уш-
ла в неверную плоскость. Связы-
вать этот вопрос с F-35 и санкция-
ми совершенно не соответствует 
союзническому духу. И лучше всех 
это понимает президент США До-
нальд Трамп»,— заявил вчера глава 
МИД Турции Мевлют Чавушоглу. Су-
дя по его словам, Анкара намерена 
рассматривать вопрос взаимоотно-
шений с Вашингтоном в комплексе: 
США должны прекратить сотрудни-
чество с РПК в Сирии и положитель-
но ответить на запросы Турции на-
счет борьбы с ФЕТО — организаци-

ей, которую Анкара обвиняет в по-
пытке госпереворота в 2016 году.

«Сложно представить, что Тур-
ция пойдет на полномасштабную 
военную операцию против курдов, 
зная, что там присутствуют военные 
не только США, но и ряда европей-
ских стран. Судя по всему, Анкара 
старается усилить свои переговор-
ные позиции»,— сказал „Ъ“ эксперт 
Российского совета по международ-
ным делам Алексей Хлебников.

Впрочем, «передавить» на Ва-
шингтон для Анкары опасно. «Если 
Турция начнет военное наступле-
ние в Сирии, это уменьшит способ-
ность Трампа противостоять антиту-
рецким санкциям, влияние антиту-
рецкого лагеря в США усилится»,— 
сказал „Ъ“ научный сотрудник Цен-
тра ближневосточных стратегиче-
ских исследований (ORSAM) в Анка-
ре Ойтун Орхан. По его мнению, эти 
опасения могут отсрочить военную 
операцию Турции на востоке Си-
рии, но ненадолго. «Для Турции жиз-
ненно важно искоренить структуры 
РПК и ОНС в Сирии, и она готова за-
платить за это любую цену»,— под-
черкнул эксперт. Он не исключил, 
что Турция может начать с ограни-
ченной операции в районе грани-

цы. Вопрос в том, решится ли в этом 
случае Вашингтон на прямое воен-
ное противостояние с Анкарой для 
защиты курдов. The Washington 
Post считает, что для этого у Дональ-
да Трампа не хватит внутренних ре-
сурсов — он не сможет договорить-
ся с Конгрессом.

В то же время в Вашингтоне не хо-
тели бы потерять союз с курдами, 
опасаясь, что угрозы со стороны Ан-
кары вынудят последних активизи-
ровать диалог с Дамаском о возвра-
щении территорий на восточном 
берегу реки Евфрат под контроль 
сирийских властей. На этом вари-
анте настаивает Москва, и на таких 
условиях она готова предоставить 
защиту курдам. Однако сейчас для 
России приоритетом является ситу-
ация в зоне деэскалации Идлиб, где 
вчера, спустя три дня после объявле-
ния Дамаском прекращения огня, 
возобновились боевые действия. 
Если Анкара не будет мешать Дама-
ску и Москве вести военную опера-
цию в Идлибе, то Россия, по мнению 
опрошенных „Ъ“ экспертов, может 
закрыть глаза на турецкое вторже-
ние на востоке Сирии.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев
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мировая политика
Кашмир больше 
не особая статья
Индия изменила статус  
проблемного региона,  
приравняв его к остальным штатам

Индия сделала решающий шаг 
на пути к полной интеграции на‑
селенного  преимущественно 
мусульманами штата Джамму 
и Кашмир в состав страны, боль‑
шинство населения которой 
 составляют индусы. Президент 
Рам Натх Ковинд своим указом 
отменил 370‑ю статью конститу‑
ции, которая закрепляла за шта‑
том особый статус, не позво‑
лявший, с точки зрения Дели, 
эффективно развивать регион 
и бороться с сепаратистскими 
группировками. Кашмир остает‑
ся яблоком раздора между Де‑
ли и Исламабадом, и Пакистан 
в ответ уже пригрозил «исполь‑
зовать все средства» против 
действий Индии. Однако посол 
Индии в Москве Бала Венкатеш 
Варма заверил „Ъ“, что миро‑
вое сообщество поддержит ин‑
дийские власти в их решимости 
«устранить препятствие на пути 
к национальной консолидации».

О том, что индийское руковод-
ство приступило к пересмотру осо-
бого статуса приграничного с Па-
кистаном штата Джамму и Каш-
мир, сообщил вчера глава МВД Ин-
дии Амит Шах. Представляя в пар-
ламенте указ президента Рама На-
тха Ковинда, отменяющий 370-ю 
статью конституции, Амит Шах 
заявил, что на территории Джам-
му и Кашмира, единственного ин-
дийского штата, населенного пре-
имущественно мусульманами, «те-
перь будут действовать все поло-
жения конституции».

Формально, чтобы стать зако-
ном, указ еще должен быть утвер-
жден парламентом. Однако в том, 
что он будет одобрен, нет никаких 
сомнений. После уверенной побе-
ды весной на всеобщих выборах 
правящая «Бхаратия джаната пар-
ти» получила конституционное 
большинство, обеспечивающее 
поддержку самых смелых инициа-
тив премьера Нарендры Моди.

Одной из таких инициатив 
и стало решение изменить ста-
тус Джамму и Кашмира, на про-
тяжении семи десятилетий ин-
дийской независимости живше-
го обособленно от остальной стра-
ны и остававшегося ее самым про-
блемным регионом, на террито-
рии которого действовали груп-
пировки нескольких поколений 
борцов за независимость. Теперь 
же отношения центра и мятеж-
ного штата радикально изменят-
ся. Если раньше большинство ре-
шений, принятых центральным 
правительством, должно было ут-
верждаться местной ассамблеей, 
то теперь штат переходит под пря-
мое управление центра, как и дру-
гие штаты. Кроме того, после изме-
нения статуса Джамму и Кашмира 
право покупать землю в Кашми-
ре получают все граждане Индии, 
а не только жители штата, как это 
было раньше.

Особый статус Кашмира, оста-
вавшийся неизменным на протя-
жении десятилетий, стал результа-
том непростых договоренностей, 
достигнутых вскоре после обрете-
ния Индией независимости в ав-
густе 1947 года. Тогдашний пра-

витель княжества Джамму и Каш-
мир махараджа Хари Сингх подпи-
сал соглашение о вхождении тер-
ритории в состав Индии, при этом 
выторговав у индийского руко-
водства ряд особых прав для сво-
его княжества. Впрочем, уже тог-
да стороны договорились, что осо-
бый статус Джамму и Кашира бу-
дет иметь «временный характер», 
не уточнив, сколь долго он будет 
существовать.

В свою очередь,  Пакистан 
не смирился с вхождением Джам-
му и Кашмира в состав Индии, 
расценил это как «оккупацию» 
и стал поддерживать действую-
щие на территории штата сепара-
тистские группировки. Из трех 
индо-пакистанских войн Кашмир 
был причиной двух — в 1947-м 
и 1965-м. Причем первая война 
вспыхнула сразу после того, как 
обе страны обрели независимость 
в результате раздела Британской 
Индии на Индию и Пакистан. Тог-
да Пакистан сумел оккупировать 
треть Кашмира.

Новый шаг индийского руко-
водства уже вызвал решительное 
осуждение Исламабада. В получен-
ном вчера „Ъ“ заявлении МИД Па-
кистана говорится, что «оккупиру-
емый Индией Джамму и Кашмир 
остается спорной территорией, 
что признается международным 
сообществом». «Как одна из сто-
рон этого спора Пакистан исполь-
зует все средства для того, чтобы 
противостоять этим незаконным 
шагам»,— говорится в сообщении 
внешнеполитического ведомст-
ва страны. Вчера же премьер-ми-
нистр Пакистана Имран Хан, в кон-
це июля побывавший с визитом 
в Вашингтоне, призвал президен-
та США Дональда Трампа реализо-
вать свое обещание выступить по-
средником между сторонами кон-
фликта (напомним, что Индия лю-
бое международное посредничест-
во категорически отвергает).

Между тем, разъясняя „Ъ“ смысл 
неоднозначного решения индий-
ского руководства по Джамму 
и Кашмиру, посол Индии в России 
Бала Венкатеш Варма назвал его «ги-
гантским шагом на пути националь-
ной интеграции, который позволит 
уравнять Джамму и Кашмир с дру-
гими регионами и будет способст-
вовать экономическому росту реги-
она вместе с остальной Индией».

Отвечая на вопрос „Ъ“, поче-
му этот шаг был сделан именно 
сейчас, посол Варма напомнил, 
что положение об особом статусе 
Джамму и Кашмира было включе-
но в конституцию еще семь деся-
тилетий назад как временная ме-
ра и теперь стало анахронизмом. 
«Статья 370 конституции превра-
тилась в препятствие для дальней-
шего развития страны, и ее при-
шлось упразднить»,— пояснил 
индийский дипломат. При этом 
он выразил уверенность в том, что 
действия индийского руководст-
ва, стремящегося укрепить мно-
гонациональную индийскую фе-
дерацию, «встретят полное пони-
мание и одобрение мирового со-
общества».

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20720,29 (–366,87)
РТС 1282,29 (–10,90)
FTSE 100 7223,85 (–183,21)

DAX 30 11658,51 (–213,93)
DJIA* 25844,14 (–640,87)
NASDAQ Composite* 7759,04 (–245,04)

*На 19:36.     По данным агентства Reuters. 
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● 58,65тыс. пунктов ● 25,838

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.08.19
Австралийский доллар 43,9379
Английский фунт 78,8397
Белорусский рубль 31,6367
Датская крона* 97,0588

Доллар США 65,0546
Евро 72,3732
Индийская рупия** 92,3448
Казахский тенге** 16,8245

Канадский доллар 49,1460
Китайский юань* 92,4662
Норвежская крона* 72,7021
СДР 89,3291

Сингапурский доллар 47,0660
Новая турецкая лира 11,6866
Украинская гривна* 25,2651
Шведская крона* 67,4728

Швейцарский франк 66,6406
Японская иена** 61,3983
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Алкоголь не стареет
Минэкономики не готово увеличивать порог продаж до 21 года

Минэкономики не поддержало законо-
проект Минздрава о запрете продажи 
алкоголя крепостью более 16,5% лицам 
моложе 21 года. В министерстве не на-
шли «научных обоснований» для уста-
новки порога на таком уровне. Там так-
же посчитали, что принятие законо-
проекта приведет к усложнению рабо-
ты ритейлеров, поскольку кассирам 
придется тратить время на определе-
ние крепости продаваемого алкоголя. 
Не нашла поддержки инициатива Мин-
здрава и в Минфине.

Отрицательное заключение Минэкономи-
ки на законопроект о запрете продажи алко-
голя крепостью более 16,5% лицам моложе 21 
года опубликовано на портале нормативных 
правовых актов. Исходный документ разра-
ботал Минздрав в мае. В Минэкономики счи-
тают, что его принятие приведет к усложне-
нию работы сотрудников магазинов на кас-
сах. При наличии специального программ-
ного обеспечения кассового аппарата, позво-
ляющего в автоматическом режиме получать 
данные о крепости продаваемого алкоголя, 
сотруднику достаточно просто их считать. Но 

в случае отсутствия такого оборудования при-
дется изучать этикетку на бутылке в поисках 
информации о крепости самостоятельно, по-
ясняют в министерстве.

Полученные данные необходимо будет со-
поставить с предполагаемым возрастом по-
купателя — суммировать к указанной в па-
спорте дате рождения 18 лет в случае прода-
жи продукции до 16,5%, или 21 год при про-
даже продукции крепче 16,5%. Более того, 
визуально различить покупателей возраст-
ной группы 15 и 18 лет зачастую легче, чем 
возрастной группы 18 лет и 21 года, увере-
ны в Минэкономики. Там считают, что такое 
усложнение работы сотрудников на кассе мо-
жет привести к росту ошибок продавцов и 
снижению скорости обслуживания покупа-
телей. В Ассоциации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) также опасаются штрафов 
в случае некорректного определения касси-
ром возраста покупателя или крепости при-
обретаемого напитка, отметил ее представи-
тель Илья Власенко.

Установление нового возрастного порога 
приведет к необходимости внесения суще-
ственных изменений в операционные сис-

темы ритейлеров, отмечается в заключении 
Минэкономики. Так, по оценке «Ашан Ритейл 
Россия», которая приводится в документе, за-
траты на дооборудование кассовых аппара-
тов дополнительным программным обеспе-
чением составят более 4 млн руб. на 100 мага-
зинов. А его установка и обучение сотрудни-
ков могут занять не менее двух месяцев.

В Минэкономики также задаются вопро-
сом, почему алкогольная продукция крепо-
стью 16,5% является менее вредной, чем, на-
пример, продукция с содержанием этилового 
спирта 17% объема готовой продукции. «На-
учных обоснований разработчиком не пред-
ставлено»,— подчеркивается в заключении. В 
пояснительной записке Минздрава к законо-
проекту со ссылкой на медицинские исследо-
вания говорится о том, что головной мозг че-
ловека окончательно формируется только к 
21 году и в период до этого возраста он более 
уязвим к различным внешним воздействи-
ям, в том числе к алкоголю. В Минэкономики 
настаивают, что принятие новых мер приве-
дет к росту потребления суррогатного алкого-
ля молодыми людьми, что «может привести к 
существенно более тяжелым последствиям».

В Минэкономики не понимают выбор по-
граничного показателя, и в качестве приме-
ра приводится пунш, который является лике-
роводочным изделием крепостью от 15% до 
20%. «Согласно логике разработчика, потре-
бление в 19 лет пунша крепостью 15% не на-
носит вреда головному мозгу в отличие от по-
требления пунша крепостью 20%»,— говорит-
ся в заключении.

В Минэкономики и Минздраве на допол-
нительные вопросы „Ъ“ не ответили.

По мнению представителя Diageo в России 
Дмитрия Петрова, ограничение возраста про-
даж вводит потребителя в заблуждение отно-
сительно воздействия того или иного продук-
та на организм. Он также считает, что ко всей 
алкогольной продукции должны применять-
ся единые законодательные требования. Ра-
нее с критической оценкой законопроекта 
Минздрава выступал глава департамента на-
логовой и таможенной политики Минфина 
Алексей Сазанов. Он заявлял, что Минфин 
изначально не поддерживал инициативу, так 
как она дает одним производителям префе-
ренции по сравнению с другими.

Мария Котова

Газовозы огибают пошлины
НОВАТЭК просит не взимать их при переносе перевалки СПГ в Мурманск

По данным „Ъ“, НОВАТЭК просит пра-
вительство освободить зафрахтован-
ные им газовозы от таможенных пош-
лин. Их придется платить, если ком-
пания перенесет в Мурманск точку пе-
ревалки сжиженного газа с танкера 
на танкер из норвежского Хоннингсво-
га. Тогда рейс Сабетта—Мурманск ста-
нет каботажным, а поскольку танкеры 
 НОВАТЭКа ходят под иностранным фла-
гом, они подпадают под процедуру вре-
менного ввоза. Сейчас вопрос прораба-
тывается в правительстве, но, как от-
мечают собеседники „Ъ“, цена вопроса 
не так велика — около $11 млн.

Глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон в сере-
дине июня направил письмо премьеру Дмит-
рию Медведеву, в котором попросил не взи-
мать таможенные пошлины с зафрахтован-
ных компанией СПГ-танкеров под иностран-
ным флагом, получивших право ходить по 
Севморпути. Это нужно для того, чтобы НОВА-
ТЭК смог организовать временную перевал-
ку СПГ возле Мурманска — в восточной части 
Кильдинского пролива.

Сейчас такая перевалка происходит в нор-
вежском Хоннингсвоге. Она необходима для 

того, чтобы вывести всю продукцию завода 
«Ямал СПГ», расположенного в Сабетте, на 
мировые рынки — завод был запущен рань-
ше, чем были готовы все строящиеся для него 
танкеры ледового класса Arc7. Соответствен-
но, сейчас такие танкеры с грузом СПГ не идут 
в Европу, а совершают примерно в два раза бо-
лее короткий рейс до Хоннингсвога, где пере-
гружают газ на обычные СПГ-танкеры без ле-
дового класса, которые по этой причине не 
способны прийти в Сабетту. Сейчас все за-
фрахтованные НОВАТЭКом СПГ-танкеры хо-
дят под иностранным флагом, для чего ком-
пания получила специальное разрешение 
правительства (на 26 судов — до 2044 года, на 
остальные — до 2022 года).

Если место перевалки будет перемещено в 
Мурманск, то эти танкеры под иностранным 
флагом, которые раньше совершали между-
народный рейс (в Хоннингсвог), станут зани-
маться каботажем. В этом случае «возникнет 
обязательство по оформлению временного 
ввоза судов с уплатой таможенных пошлин в 
размере 0,15% от таможенной стоимости, ко-
торая составляет $7,5 млрд», говорится в пись-
ме. Таким образом, речь идет о $11,25 млн. Ле-
онид Михельсон просит правительство осво-

бодить суда от этих пошлин, для чего необхо-
димо внести изменения в решения Евразий-
ской экономической комиссии и комиссии 
Таможенного союза.

Как пояснил „Ъ“ партнер практики тамо-
женного права и внешней торговли Bryan 
Cave Leighton Paisner Владимир Чикин, в том 
случае, если суда ввозятся в Россию для совер-
шения внутренних перевозок, они облагают-
ся таможенной пошлиной в рамках режима 
временного ввоза. Евразийская экономиче-
ская комиссия может внести эти суда в спи-
сок товаров, с которых в рамках временного 
ввоза не взимаются пошлины в течение опре-
деленного периода. При этом юрист напоми-
нает, что таможенные пошлины распределя-
ются между членами Евразийского союза в за-
висимости от размера экономики, при этом 
около 85% пошлин получает Россия. «Россия 
может сказать, что не хочет взимать пошли-
ны с этих судов, но ей также придется убедить 
других членов союза отказаться от своей доли 
пошлин»,— говорит Владимир Чикин.

По данным „Ъ“, премьер Дмитрий Медве-
дев поручил главе Минэкономики Максиму 
Орешкину проработать вопрос. В Минэконо-
мики подтвердили „Ъ“, что такое поручение 

поступило и «его рассмотрение запланирова-
но на августовском заседании подкомиссии 
по таможенно-тарифному и нетарифному ре-
гулированию, защитным мерам во внешней 
торговле правительственной комиссии по 
экономическому развитию и интеграции». В 
министерстве отметили, что «окончательное 
решение будет принято после проведения 
комплексного анализа эффективности пред-
лагаемой меры».

В НОВАТЭКе „Ъ“ заявили, что «в связи с 
принятием правительством РФ решения о 
создании морских перегрузочных комплек-
сов в Мурманской области и на Камчатке НО-
ВАТЭКом осуществляется перенос грузовых 
операций по перевалке СПГ с танкера на тан-
кер из Норвегии в российские территориаль-
ные воды. До полной реализации указанных 
проектов данные операции с декабря 2019 
года будут производиться по временной схе-
ме борт-в-борт в районе Кильдинского проли-
ва». В компании отметили, что обращение об 
освобождении от таможенных пошлин потре-
бовалось «для сохранения экономических па-
раметров реализации проекта „Ямал СПГ“, со-
гласованных с кредиторами и акционерами».

Юрий Барсуков, Дмитрий Козлов

Рыбопромышленники попро-
сили правительство выделить 
20 млрд руб. из Фонда развития 
промышленности (ФРП) на мо-
дернизацию верфей в Примор-
ском и Хабаровском краях. 
В противном случае они опаса-
ются, что верфи не смогут во-
время построить 31 судно-кра-
болов на 40 млрд руб.— под обя-
зательство строительства этих 
судов рыбопромысловые ком-
пании будут получать квоты 
на вылов. В Минпромторге, ко-
торый курирует ФРП, напом-
нили, что фонд выдает хотя 
и льготные, но кредиты, кото-
рые нужно будет вернуть.

Всероссийская ассоциация ры-
бопромышленников (ВАРПЭ) пред-
ложила правительству выделить 
20 млрд руб. из Фонда развития 
промышленности на модерниза-
цию верфей Приморского и Хаба-
ровского краев. Письмо с такой 
инициативой написал 5 августа 
президент ВАРПЭ Герман Зверев ви-
це-премьеру, полпреду президента 
на Дальнем Востоке Юрию Трутне-
ву (копия есть у „Ъ“). ВАРПЭ также 
предлагает привлечь для модерни-
зации верфей «в целях использова-
ния передового мирового опыта и 
современных судостроительных 
технологий» иностранные инвес-
тиции, предусмотрев соответству-
ющее направление в нацпроекте 
«Развитие Дальнего Востока». Кро-
ме того, в ассоциации предлагают 
Объединенной судостроительной 

корпорации (ОСК) перераспреде-
лить часть своих средств на модер-
низацию верфей в Приморском и 
Хабаровском краях.

Обеспокоенность рыбопромыш-
ленников связана с тем, что строи-
тельство краболовов на российских 
верфях — одно из условий получе-

ния квот на вылов краба. Минсель-
хоз выступает за то, чтобы суда стро-
ились в том же регионе, на вылов 
в котором выдаются квоты. За реа-
лизацию принципа «где ловим, там 
и строим» выступали также губер-
натор Приморья Олег Кожемяко и 
сам Юрий Трутнев. Против данно-

го требования выступила ФАС, на-
звав условие дискриминационным 
для других верфей РФ. Глава Росры-
боловства Илья Шестаков говорил, 
что рассматривается возможность 
«выйти с компромиссом» и закре-
пить за верфями региона половину 
заказов (см. «Ъ-Онлайн» от 28 июня), 
решения пока нет.

ВАРПЭ оценила возможности 
верфей Дальнего Востока в 20 ры-
бопромысловых судов до 2025 года, 
при этом по результатам аукционов 
компании будут обязаны постро-
ить в течение пяти лет 31 судно-
краболов. Этот заказ оценивается в 
40 млрд руб., но, считают в ВАРПЭ, 
с учетом текущего состояния вер-
фей этих средств недостаточно для 
соблюдения графиков строительст-
ва. Как уточнил „Ъ“ Герман Зверев, 
речь идет о двух судостроитель-
ных заводах в Хабаровском крае и 
пяти в Приморском крае: «Средства 
предлагаем распределить по кри-
терию — количество стапельных 
мест для строительства». По инфор-
мации „Ъ“, на Дальнем Востоке со-
бирались строить краболовы «Вос-
точная верфь», Находкинский су-
доремонтный завод, входящие в 
ОСК Амурский и Хабаровский су-
достроительные заводы, центр су-
доремонта «Дальзавод», Ливадий-
ский ремонтно-судостроительный 
завод (вместе с заводом «Пелла»), а 
также Судостроительный завод им. 
Октябрьской революции.

В Минпромторге „Ъ“ сообщили, 
что министерству неизвестно об 

идее направить на модернизацию 
дальневосточных верфей средства 
ФРП или ОСК. ФРП предоставляет 
льготное кредитование, а не безвоз-
вратную субсидию, напоминают в 
Минпромторге. При этом в мини-
стерстве поддерживают принцип, 
согласно которому суда под дальне-
восточные квоты должны строить-
ся в регионе: «Учитывая возможный 
объем строительства судов-крабо-
ловов, безусловно, необходимо рас-
сматривать потенциал всех судо-
строительных мощностей Дальне-
го Востока».

В ОСК „Ъ“ подтвердили, что хо-
тят загрузить Амурский и Хабаров-
ский судостроительные заводы в 
Приморском крае и поддержка им 
необходима, но для определения 
ее параметров нужно понимать, ка-
кие предприятия получат заказы. 
«Очевидно, что необходимы субси-
дии для выравнивания разницы в 
себестоимости продукции»,— гово-
рят в корпорации. Также там пред-
лагают учитывать климатические 
условия, например, в Комсомоль-
ске, удаленность смежных пред-
приятий и поставщиков, затраты 
на привлечение подрядчиков из-за 
нехватки кадров.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров согласен, что вер-
фи на Дальнем Востоке нужно суб-
сидировать — например, в части 
лизинговых платежей и процент-
ных ставок по кредитам.

Анастасия Веденеева, 
Алексей Полухин

Когда трения между Вашингтоном 
и Пекином по экономическим во-
просам только начинались, анали-
тики много рассуждали о том, ка-
кая из третьих сторон могла бы из-
влечь выгоду из конфликта. Гово-
рилось, в том числе на страницах 
„Ъ“, об открывающихся для России 
возможностях нарастить поставки 
в Китай газа, который заменит аме-
риканский сжиженный газ (СПГ), 
а также зернобобовых культур, ко-
торые заместят американскую сою, 
и т. д. Пока, однако, торговая война 
приносит и России, и всему осталь-
ному миру одни потери в виде за-
медления экономического роста, 
снижения цен на сырьевые това-
ры (в том числе на нефть, крайне 
важную для российского бюджета) 
и нестабильности фондовых рын-
ков. И теперь, когда вероятна даль-
нейшая эскалация после угрозы 
президента США Дональда Трам-
па ввести дополнительные пош-
лины против китайских товаров 
на $300 млрд, комментарии анали-
тиков уже не так радужны.

Например, в газовой сфере тор-
говая война на данный момент 
способствовала тому, что пото-
ки американского СПГ из Китая, 
где на него действует пошлина 
в 25%, были перенаправлены в дру-
гие регионы, в том числе в Евро-
пу. Это привело к росту конкурен-
ции с российским газом в Европе 
и к снижению цен на него. Если 
Китай сохранит пошлины на аме-
риканский СПГ, что на данный мо-
мент выглядит наиболее вероят-
ным, тот и дальше в существен-
ных объемах будет поставляться 
в Европу как на самый ликвидный 
рынок. В США уже есть мощности 
по экспорту 30 млн тонн СПГ в год, 
и к 2025 году будут введены заво-
ды еще минимум на 50 млн тонн 
(по этим проектам приняты окон-
чательные инвестрешения), а воз-
можно, и 100 млн тонн. Эти мощно-
сти в основном строились в расчете 
на растущий рынок Китая, и, если 
тот будет закрыт, объемы придут 
на другие рынки, в том числе в Ев-
ропу, откуда, возможно, будут ре-
экспортироваться в Китай, если 
позволит соотношение цен. В лю-
бом случае никакого положитель-
ного влияния на поставки россий-
ского газа такое развитие событий 
не окажет.

Россия могла бы получить свой 
выигрыш в этой торговой войне, 
если бы Китай согласился на под-
писание контракта на постав-
ку газа по трубопроводу через Ал-
тай. Этот контракт, который обсу-
ждается уже почти 20 лет, позво-
лил бы «Газпрому» осуществить ре-
альную диверсификацию поста-
вок и снизить зависимость от спро-
са на газ в Европе. Глава «Газпрома» 
Алексей Миллер обещал, что пере-
говоры по контракту активизиру-
ются в конце года, но вести их бу-
дет очень сложно, учитывая, что 
цены на газ как в Азии, так и в Евро-
пе упали до десятилетних миниму-
мов. Так что пока вся выгода России 
от торговой войны ограничивается 
ожиданиями будущих успехов, тог-
да как в настоящем этот конфликт 
оборачивается, скорее, потерями.

обсудить 
kommersant.ru/12665

правила  
игры

Пока в торговой 
войне между  
США и Китаем  
российский бизнес  
несет потери

как заработать на торговой войне  
США и Китая, пытается понять 
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

Верфям помогут крабом
На судостроение Дальнего Востока просят 20 млрд руб.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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5,8
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0,08%
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0
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110млрд руб. ● 52,32
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1,50тыс. $ / тр. унц.

36,0
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38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,81%22,06% 1,64%

● 1,464трлн руб. ● 40,09

По данным Investfunds, июль 
стал самым успешным месяцем 
для индустрии коллективных 
инвестиций РФ за последние 
 четырнадцать месяцев. За ми
нувший месяц чистый приток 
средств в открытые паевые фон
ды достиг 13,4 млрд руб., в два 
раза перекрыв показатель пре
дыдущего месяца (6,7 млрд руб.). 
Восстанавливается привлечение 
средств в консервативные фон
ды облигаций. При этом более 
агрессивные стратегии частные 
инвесторы предпочитают при
обретать онлайн.

Управляющие компании в июле 
удвоили по сравнению с предшест-
вующим месяцем привлечения в от-
крытые паевые фонды. По данным 
Investfunds, чистый приток средств 
составил 13,364 млрд руб., что являет-
ся рекордным значением с мая прош-
лого года и четвертым по величине 
за всю историю отрасли. В этом го-
ду устойчивое поступление средств 
в розничные ПИФы наблюдается 
третий месяц подряд, и за это время 
инвесторы вложили в них свыше 
21,3 млрд руб. Основными бенефици-
арами роста интереса инвесторов ста-
ли фонды рисковых стратегий — ак-
ций и смешанных инвестиций. Вло-
жения в фонды данных категорий за 
три месяца составили 16,6 млрд руб. В 
последние месяцы наметился приток 
и в облигационные фонды. Главная 
причина для такой динамики — со-
храняющаяся высокой накопленная 
доходность с начала года как в фондах 
акций, так и в фондах облигаций. «До-
ходность паевых фондов с начала года 
превышает уровень ставок по депози-
там. Учитывая, что курс рубля относи-
тельно стабилен и даже немного рас-
тет, то валютные инструменты сейчас 
проигрывают конкуренцию рубле-
вым»,— отмечает начальник управле-
ния продаж и маркетинга «Райффай-
зен Капитала» Константин Кирпичев. 
По данным Investfunds, за семь меся-
цев фонды акций показали рост стои-
мости пая на 10–25%, фонды облига-
ций — на 5–9%.

Привлечениям в ОПИФы способ-
ствует продолжающееся снижение 
ставок по депозитам. Средняя макси-
мальная процентная ставка по вкла-
дам в российских рублях десяти бан-
ков, привлекающих наибольший 
объем депозитов физических лиц, в 
третьей декаде июля 2019 года соста-
вила 7,05% годовых против 7,53% го-

довых в первой декаде января. «По-
сле того как ЦБ 26 июля снизил клю-
чевую ставку до 7,25%, стоит ожидать 
дальнейшего снижения ставок по де-
позитам, тем более что в пресс-релизе 
к решению было указано, что в базо-
вом сценарии возможно еще сниже-
ние до конца года»,— отмечает дирек-
тор департамента управления актива-
ми «Альфа-Капитала» Виктор Барк.

Пока основным каналом привле-
чения остается банковская сеть про-
даж. Однако интерес клиентов растет 
и к удаленным каналам, при этом в 
них используются в основном агрес-
сивные стратегии. По словам управ-
ляющего директора «Сбербанк Управ-
ление активами» Василия Илларио-
нова, при инвестировании онлайн 
«единственный понятный широко-
му кругу инвесторов ориентир — это 
историческая доходность». Однако 
после прошлогодних колебаний дол-
гового рынка этот показатель у кон-
сервативных ПИФов облигаций на-
ходится на недостаточно высоком 
уровне. «Поэтому в онлайне пользу-
ются популярностью фонды акций. 
Но не так много инвесторов, кото-
рые готовы к более высокому уровню 
риска»,— отмечает господин Илла-
рионов. «Новые технологии не толь-
ко позволяют увеличивать охват ау-
дитории, но и дают возможность со-
здавать инновационные продукты и 
сервисы, что повышает востребован-
ность инвестиционных продуктов, в 
том числе у розничного инвестора»,— 
отмечает Виктор Барк.

В ближайшие месяцы управляю-
щие ожидают усиления притоков, 
хотя и не ждут быстрого обновле-
ния рекордов 2018 года. «Вряд ли по-
ка стоит говорить о рекордных при-
влечениях, но на данный момент 
есть предпосылки для высоких тем-
пов роста. Основным драйвером ста-
нут фонды облигаций»,— считает Ва-
силий Илларионов. В таких услови-
ях управляющие не исключают акти-
визации рекламных кампаний, на-
правленных на привлечение новых 
клиентов. «Сейчас достаточно удач-
ный момент для рекламы инвести-
ционных продуктов. Управляющие 
компании видят притоки и справед-
ливо надеются с помощью рекламы 
стимулировать интерес инвесторов. 
Правильно выбранный канал и це-
левая аудитория, скорее всего, могут 
принести желаемый эффект»,— от-
мечает Константин Кирпичев.

Виталий Гайдаев

ПИФы удвоили 
привлекательность
Частные инвесторы  
рискуют онлайн 

Минэкономики решило глубже 
погрузиться в проблемы пенси
онного рынка. При министерст
ве создана и уже провела первое 
заседание профильная эксперт
ная группа. По итогам выясни
лось, что Минэкономики, в част
ности, интересуют законодатель
ные инициативах в сфере него
сударственного пенсионного 
страхования. Однако появление 
нового участника дискуссий мо
жет только затянуть решение на
копившихся вопросов в сфере 
ре гулирования НПФ, опасаются 
на рынке.

На прошлой неделе в Минэконо-
мики состоялось первое заседание 
экспертной группы по НПФ, расска-
зали три участника и источник, зна-
комый с его результатами. Возглавить 
группу должна советник министра 
Марина Слуцкая. Однако на первом 
заседании она отсутствовала, и пред-
седательствовала начальник отдела 
развития финансовых рынков депар-
тамента финансово-банковской дея-
тельности и инвестиционного раз-
вития министерства Марина Ягуно-
ва, пояснили собеседники „Ъ“. Пред-
ставитель Минэкономики заявил „Ъ“, 
что не знает о существовании экс-
пертной группы.

По словам одного из участников со-
вещания, решение о создании группы 
принято после того, как министерство 
дало отрицательный отзыв на поправ-
ки к закону «О НПФ». В законе устанав-
ливалась возможность получения пен-
сии по негосударственному пенсион-
ному обеспечению (НПО) в прежних 
возрастных рамках: в 55 лет для жен-
щин и в 60 лет для мужчин. Однако 
мнение министерства после консуль-
таций с отраслью было пересмотрено, 

поэтому решено создать экспертную 
группу, чтобы иметь постоянную связь 
с частными фондами и иметь необхо-
димую экспертизу, утверждает источ-
ник „Ъ“. Сейчас основными эксперта-
ми в пенсионных вопросах являются 
ЦБ и Минфин.

«Оговаривалось, что рабочая груп-
па будет постоянно действующей»,— 
говорит один участник совещания. Од-
нако, по словам другого участника, да-
та следующего заседания не назначена. 
«По итогам совещания принято реше-
ние о проведении новой встречи, если 
у Минэкономики возникнут вопросы 
по развитию пенсионного рынка»,— 
отмечает третий собеседник „Ъ“. По 
мнению источников „Ъ“, министерст-
во хочет сформировать у себя эксперти-
зу по пенсионным вопросам, чтобы ра-
ботать по ним в процессе согласования 
законодательных инициатив или даже 
выступать их инициатором.

На первой встрече рабочей группы 
обсуждались и разные варианты, пред-
ложенные рынком в сфере ограниче-
ния переходных кампаний по обяза-
тельному пенсионному страхованию 
(ОПС), говорят ее участники. В частно-
сти, обсуждались инициатива Ассоци-
ации НПФ (АНПФ) по мораторию на до-
срочный перевод пенсионных нако-
плений (см. „Ъ“ от 12 апреля), альтерна-

тивное предложение Национальной 
ассоциации НПФ (см. „Ъ“ от 30 апреля), 
а также меморандум, разрабатывае-
мый президентом АНПФ Сергеем Бе-
ляковым (см. „Ъ“ от 19 июля), который 
должен до вступления законодатель-
ных норм ограничить досрочные пе-
реходы граждан между страховщика-
ми. Кроме того, обсуждалась разраба-
тываемая ЦБ и Минфином концепция 
индивидуального пенсионного капи-
тала, указывают два собеседника „Ъ“.

«Появление новых экспертных 
площадок можно только приветст-
вовать, тем более что Минэкономи-
ки декларирует защиту бизнеса и, та-
ким образом, может стать для НПФ за-
щитником их интересов»,— говорит 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. Однако, по его 
словам, учитывая «большую слож-
ность, чувствительность и конфликт-
ность вопросов», накопившихся в 
пенсионной индустрии, «появление 
любого дополнительного интересан-
та, тем более с полномочиями органа 
исполнительной власти, может при-
вести к продлению консервации теку-
щих условий». Это, в свою очередь, мо-
жет иметь негативные последствия, 
поскольку ряд отраслевых проблем 
требует быстрых решений.

Илья Усов

У фондов появилась экономика
Экспертная группа по НПФ создается на базе министерства

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Здесь решающее влияние оказа-
ла позиция Банка России о необходи-
мости введения стандартов инфор-
мирования граждан при продажах 
ИСЖ»,— говорит он, в качестве вто-
рого фактора называя «информацию 
о низких доходностях продукта».

Второе место по количеству жа-
лоб заняли продажи векселей (около 
400 штук, или 22,8%). В отличие от 
ИСЖ эта проблема не является ти-
пичной для последних лет. Высокий 
уровень жалоб достигнут за счет об-
ращений держателей векселей ком-
пании ООО ФТК, распространяв-
шихся Азиатско-Тихоокеанским бан-
ком (АТБ) под видом вкладов. Вклад-
чики, приобретая векселя ФТК, фак-
тически оплачивали выплату про-
центов по старым векселям. «Век-
сельная пирамида» была обнаруже-
на вскоре после начала санации бан-
ка в мае 2018 года, когда клиенты на-
чали жаловаться на приостановле-
ние выплат по банковским депо-
зитам. Объем пирамиды составил 
4,5 млрд руб., а ее жертвами оказа-
лись около 2,5 тыс. человек. Впро-
чем, на 1 июля 2019 года в пользу 
векселедержателей принято почти 

1,5 тыс. судебных решений, а АТБ вы-
платил по исполнительным листам 
1,4 млрд руб.

В целом объем вексельного рын-
ка по итогам первого полугодия 2019 
года составляет, по оценке старшего 
аналитика группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Алек-

сандра Рудых, не более 380 млрд руб. 
«Для бумаг банков из топ-10 по акти-
вам сроком на 90 дней ставка варьи-
руется в пределах 7–7,25% годовых. 
Что касается корпоративных бумаг, 
диапазон составляет 10–15% годо-
вых»,— указывает директор анали-
тического департамента «Велес Ка-

питала» Иван Манаенко. «Физлиц, 
являющихся держателями векселей, 
можно разделить на две категории. 
Это либо те, кто имеет давние дело-
вые связи с банком, причем не толь-
ко как физическое, но и как предста-
витель юрлица. Либо те, кто прио-
брел вексель случайно, в том числе и 
в результате мисселинга»,— отмеча-
ет господин Рудых.

В ЦБ подтверждают: основную 
массу претензий составляют жало-
бы, указывающие на возможное вве-
дение в заблуждение граждан при за-
ключении ими договоров купли-про-
дажи векселей в офисах кредитных 
организаций, а также обращения фи-
зических и юридических лиц, в ко-
торых указывается на неисполне-
ние обязательств по векселям ины-
ми юридическими лицами, в том чи-
сле небольшими компаниями. Кро-
ме того, часть жалоб связана с при-
обретением векселей в инвестици-
онных целях «без широкого пони-
мания существующих рисков и пра-
вовой природы самой ценной бума-
ги». Таким образом, заключают в ЦБ, 
основное число жалоб обусловлено 
недостаточным уровнем финансо-
вой грамотности граждан.

Мария Сарычева

Полис в мешке

Финансирование, которое МСП
банк предоставляет банкам для 
кредитования малого и средне
го предпринимательства (МСП) 
по льготной ставке, резко сокра
тилось в 2019 году. Падение мо

жет быть обусловлено снижени
ем привлекательности програм
мы «шесть с половиной», ставка 
по кредиту в которой заметно 
сблизилась с рыночной. Кроме 
того, у многих банков появилась 
возможность получить субсидии 
напрямую из бюджета в рамках 
новой программы.

МСП-банк, предоставляющий 
льготные кредиты предпринимате-
лям как напрямую, так и через дру-
гие банки по агентской схеме, опу-
бликовал в понедельник отчетность 
по МСФО за шесть месяцев 2019 го-
да. Согласно этим данным, портфель 
финансирования, которое МСП-банк 
предоставил другим банкам для кре-
дитования субъектов МСП, сократил-
ся с 26,64 млрд руб. на конец 2018 го-
да до 21,77 млрд руб. по итогам перво-
го полугодия 2019-го. При этом резер-
вы по предоставленным займам оста-
лись почти неизменными и состави-
ли 8,83 млрд руб. против почти 9 млрд 
руб. на конец прошлого года.

Пресс-служба МСП-банка не отве-
тила на вопрос „Ъ“, чем обусловле-
но такое снижение. При этом там за-
явили, что в связи с началом реализа-
ции новой программы субсидирова-
ния «банк увеличивает объемы под-
держки по данной программе, так как 
условия данной программы позволя-
ют предоставить поддержку субъек-
там МСП по более привлекательной 
ставке». «Предполагается, что в тече-
ние 2019 года по программе субси-
дирования банк предоставит поддер-
жку субъектам МСП в размере 45 млрд 
руб.»,— уточнили в МСП-банке.

В рамках программы «шесть с по-
ловиной» банки получали средства по 
ставке 6,5% годовых и направляли их 
на кредитование малого и среднего 
бизнеса. При этом до субъектов МСП 
кредиты доходили по конечной став-
ке 9,6–10,6% годовых. Согласно докла-
ду ЦБ «О развитии банковского секто-
ра Российской Федерации», средне-
взвешенные ставки по рублевым кре-
дитам МСП в 2018 году снизились: на 

срок менее одного года — с 12,5% до 
10,9% годовых, на срок свыше одного 
года — с 11,3% до 10,1% годовых.

Источник „Ъ“, близкий к Банку Рос-
сии, в свою очередь, отметил, что с на-
чала 2019 года по настоящий момент 
наблюдается рост объемов рыночно-
го кредитования. При этом его темпы 
сравнимы или несколько превышают 
прошлогодние. Одновременно про-
исходит плавное снижение ставок по 
кредитам для субъектов МСП. «Спрэд 

между рыночной ставкой и ставкой 
по программе „шесть с половиной“ 
уменьшается, что обуславливает сни-
жение спроса на эту программу»,— 
пояснил собеседник „Ъ“.

В 2019 году стартовала еще одна 
программа, по которой субъекты МСП 
могут получить в уполномоченных 
банка займы по ставке не более 8,5%. 
«Причина — в переходе на новую про-
грамму субсидирования ставки по кре-
дитам МСП „восемь с половиной“, ко-
торая была запущена с этого года»,— 
объясняют в Альфа-банке снижение 
предоставленного МСП-банком фи-
нансирования кредитным организа-
циям. В рамках новой программы су-
щественно увеличен список уполно-
моченных банков с 15 до 70 кредит-
ных организаций, добавляет веду-
щий аналитик по банковским рейтин-
гам агентства «Эксперт РА» Екатерина 
Михлина. «Таким образом большее ко-
личество банков может напрямую по-
лучить средства из бюджета под льгот-
ное кредитование МСП, не обраща-
ясь при этом в МСП-банк,— поясняет 
госпожа Михлина.— Кроме того, объ-
емы господдержки также значитель-
но выросли: на субсидирование про-
центных ставок по данной программе 
в 2019 году из федерального бюджета 
выделено свыше 9 млрд руб., в то вре-
мя как в 2017-м — менее 1,5 млрд руб.».

В рамках новой программы до 
2024 года предполагается выдать бо-
лее 10 трлн руб. льготных кредитов, 
1 трлн руб.— уже в 2019 году. В ЦБ 
не смогли оперативно предоставить 
комментарий.

Виталий Солдатских

Кредитование среднего сократилось до малого
МСП-банк снизил объемы поддержки МСП по старой программе

Мы с Центральным банком 
не ругаемся,  

просто по ряду 
экономических вопросов  

мы участвуем  
в публичной дискуссии

— Максим Орешкин,
министр экономического развития,  

в интервью «Эхо Москвы», 21 июля 2019 года

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ В 2018–2019 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: INVESTFUNDS.
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21,77 миллиарда 
рублей
кредитов  
выдал МСП-банк  
другим банкам  
для кредитования  
субъектов МСП  
по итогам первого  
полугодия 2019 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как и ожидал „Ъ“, Росавиация 
признала невозможность вы-
полнить реконструкцию ряда 
региональных аэропортов по 
магистральному плану в 2019 
году из-за позднего выделения 
финансирования. Работы по 
двум аэродромам Камчатки пе-
ренесут на 2020 год, неосвоен-
ными останутся 7 млрд руб.— 
треть заложенного на этот год 
финансирования. Аналитики 
отмечают, что такой сценарий 
не редкость и бюджетные про-
цессы для регионов Дальнего 
Востока и Крайнего Севера, где 
строительные работы можно 
вести только несколько меся-
цев в году, нужно менять.

Росавиация просит перенести сро-
ки ввода в эксплуатацию и начала ра-
бот по нескольким аэропортам в рам-
ках магистрального плана развития 
инфраструктуры на 2020 год. Из-за 
позднего срока выделения финанси-
рования конкурсные процедуры по 
новым объектам в рамках развития 
аэропортовой инфраструктуры были 
сдвинуты на четыре-пять месяцев, со-
общается на сайте правительства. По 
словам главы Росавиации Александ-
ра Нерадько, по 13 объектам лимиты 
были доведены только 8 мая, по 12 
объектам — в июне (всего в плане на 
2019 год 45 мероприятий с бюджетом 
23,7 млрд руб., из них 28 новых). В 
итоге на заключение контрактов 
вышли только по четырем объектам, 
по остальным идут конкурсные про-
цедуры, а по двум аэродромам Кам-
чатки Росавиация уже сейчас предла-
гает перенести старт начала работ на 
2020 год. Господин Нерадько при-
знал, что в климатических условиях 
Дальнего Востока и Сибири строи-
тельный сезон 2019 года «фактически 
утрачен, в связи с чем существует 
риск неосвоения в этом году средств 
в объеме около 7 млрд руб.».

В Минтрансе перенаправили во-
просы „Ъ“ об объектах, включенных в 
план, в Росавиацию, там не предоста-

вили комментарий. Как писал „Ъ“ 12 
февраля, в 2019 году должны были на-
чаться работы в аэропортах Мине-
ральных Вод, Братска, Новосибирска, 
Томска, Благовещенска, Амдермы, 
Певека, Усть-Камчатска и Усть-Хайрю-
зово, а также начаться проектирова-
ние для аэропортов Липецка, Мур-
манска, Грозного, Ижевска, Кирова, 
Кадалы, Тынды, Полярного, Усть-Не-
ры, Магана, бухты Провидения, Мар-
ково, Лаврентии и Магнитогорска.

Еще в феврале в ФКП «Аэропорты 
Севера» (подведомственно Росавиа-
ции, управляет 31 аэропортом и дву-
мя посадочными площадками в Яку-
тии и Магаданской области) говори-
ли „Ъ“, что средства из бюджета не 
выделены вовремя и поэтому они не 
успеют их освоить до конца 2019 го-
да, так как строительный сезон на 
Крайнем Севере очень короткий. 
Речь шла о работах в аэропортах Не-
рюнгри, Жиганск, Олекминск, Верх-
невилюйск и Сеймчан общей стои-
мостью 26 млрд руб., из которых на 
этот год запланировано 3 млрд руб. 
Тогда в Росавиации говорили, что не 
ожидают срыва сроков.

Кроме того, комплексный план 
предусматривает в 2019 году введе-
ние в эксплуатацию трех взлетно-по-
садочных полос (ВВП): по двум объ-
ектам работы уже завершены (Но-

рильск и до конца августа Саратов), 
говорится в сообщении правитель-
ства, по третьему — аэродрому Хаба-
ровска — Росавиация просит пере-
нести ввод на 2020 год. Александр 
Нерадько пояснил, что, хотя строи-
тельство ВВП завершено, необходи-
мо уточнение проектной документа-
ции по дренажно-водосточной сети, 
очистным сооружениям и светосиг-
нальному оборудованию.

Из-за сложных природно-клима-
тических условий в ряде регионов 
Дальнего Востока и Крайнего Севера 
завоз строительных материалов и 
строительно-монтажные работы 
можно выполнять только в короткий 
сезон, напоминает исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Пантеле-
ев — если не уложиться в сроки, при-
ходится переносить стройку на сле-
дующий год. Если бюджетные сред-
ства в результате остались неосвоен-
ными, необходимо заново запускать 
процесс их получения. При этом за-
частую из-за инфляции, а порой и из-
за необходимости консервировать 
объекты происходит удорожание 
проектов, что может усложнить со-
гласование выделения средств, от-
мечает он. Однако, как правило, со 
второго захода средства выделяются 
своевременно, говорит господин 
Пантелеев. Ситуации с переносом 
срока начала работ из-за поздно от-
крытого финансирования не ред-
кость, отмечает он, так как ряд ве-
домств хронически не учитывают 
региональную специфику. Эксперт 
полагает, что проекты, реализуемые 
в проблемных регионах, требуют 
особого подхода: желательно прио-
ритетно рассматривать выделение 
средств, упростить механизмы пере-
носа финансирования на следую-
щий год. Однако пересмотр бюджет-
ных процессов — задача даже более 
масштабная, чем решение проблем 
нескольких региональных аэропор-
тов, заключает эксперт.

Ольга Никитина,  
Анастасия Веденеева

Региональные аэропорты 
не дотянули до бюджета
Росавиация признала перенос сроков их модернизации

Несмотря на снижающиеся 
с мая оптовые цены на топли-
во, участники рынка, стараясь 
улучшить маржу АЗС, повыша-
ют розничные цены. За две 
прошедшие недели «Роснефть» 
и ЛУКОЙЛ увеличивали цен-
ники на бензин и дизтопливо 
на своих АЗС, «Газпром нефть» 
— только на дизтопливо. Хотя 
стоимость топлива растет на 
заправках в пределах инфля-
ции, как и требовали в прави-
тельстве, пока нет признаков 
того, что это повышение оста-
новится.

Крупные нефтекомпании уже 
вторую неделю подряд повышают 
цены на своих АЗС. Так, по данным 
Московской топливной ассоциа-
ции (МТА), за прошлую неделю на 
АЗС «Газпромнефть-центр» средне-
взвешенная цена на дизтопливо 
выросла на 15 коп., до 45,41 руб. за 
литр, при этом бензин наиболее по-
пулярных марок АИ-92 и АИ-95 не 
дорожал.  Впрочем, стоимость 
дизтоплива на АЗС этой компании 
сейчас наиболее низкая среди 
участников мониторинга. Что каса-
ется ценников на заправках круп-
ных нефтекомпаний, то дизтопли-
во на АЗС «Роснефти» («РН-Москва», 
«ТНК-столица») стоит в среднем 
45,71–45,78 руб. за литр, на заправ-
ках ЛУКОЙЛа дороже — 46,52 руб. 
за литр. Небольшой рост цен на то-
пливо также наблюдался и на неза-
висимых АЗС: на заправках Shell 

АИ-92 подорожал на 1 коп., до 
42,69 руб. за литр, АИ-95 — на 
11 коп., до 46,88 руб. за литр. На АЗС 
«Вемес» цена на АИ-95 выросла на 
11 коп., до 46,45 руб. за литр. В ком-
паниях и ФАС „Ъ“ не ответили.

Крупные нефтекомпании до ию-
ля выполняли согласованные с пра-
вительством условия заморозки 
розничных цен, повышая их в пре-
делах инфляции. Хотя с 1 июля та-
кие соглашения отменены, компа-
ния все равно пообещали прави-
тельству не повышать цены быст-
рее инфляции. В итоге почти весь 
июль цены на топливо в Москве у 
крупных нефтекомпаний не меня-
лись, но МТА зафиксировала резкое 
подорожание с 22 по 29 июля.

Так, средние цены на литр дизто-
плива на АЗС «Роснефти» выросли 
на 10–12 коп., до 46,32–46,42 руб., 
АИ-92 и АИ-95 подорожали на 7–9 
коп. и 15–16 коп., до 42,41 руб. и 
46,42 руб. за литр. В свою очередь, 
«Газпром нефть» подняла на 16 коп. 
лишь стоимость дизтоплива. ЛУ-
КОЙЛ же был единственной компа-
нией, кто на тот момент повысил 
цены на все марки бензина и дизто-
пливо. АИ-92 на АЗС нефтекомпа-
нии стоит 44,06 руб. за литр, АИ-95 
— 48,1 руб. за литр. В компании 
всегда считали, что несли убытки от 
соглашений, не имея возможности 
повышать оптовые цены в условиях 
ограничений экспортных поставок.

В отличие от розничных цен, в 
опте стоимость АИ-92, АИ-95 и 

дизтоплива по крайней мере не 
растет, чему способствуют доволь-
но низкие уровни цены на нефть. 
Так, 5 августа АИ-92 и дизтопливо 
на СПбМТСБ подешевели на 0,78%, 
до 43,8 тыс. руб. за тонну и 46,3 тыс. 
руб. за тонну соответственно. АИ-
95, напротив, подорожал на 0,37%, 
до почти 45 тыс. руб. за тонну.

Таким образом, в условиях ста-
бильного опта маржа АЗС посте-
пенно увеличивается. По оценке 
Refinitiv, коэффициент маржи-
нальной доходности заправок в ев-
ропейской части РФ превышает 
10–12% и уже вырос с майских ми-
нимумов. Для сравнения, в преды-
дущие годы в высокий летний се-
зон этот коэффициент мог падать 
до 4–5% из-за опережающего роста 
оптовых цен по сравнению с роз-
ничными.

По словам Андрея Полищука из 
Райффайзенбанка, оптовые цены 
от повышения удерживают обрат-
ный акциз для НПЗ и демпфер, ко-
торые компенсируют для нефте-
компаний разницу по сравнению с 
экспортной альтернативой. Кроме 
того, стабилизации цен в опте спо-
собствуют и цены на нефть — 5 ав-
густа стоимость Brent впервые с ию-
ня опускалась ниже $60 за баррель, 
отмечает эксперт. По его мнению, в 
дальнейшем рост розничных цен 
скорее всего будет немного выше 
инфляции, но это будет зависеть от 
цен на нефть и курса рубля.

Дмитрий Козлов

Топливо разбавляют инфляцией 
в рознице
Нефтяники повышают цены на АЗС

Государственная комиссия по 
радиочастотам (ГКРЧ) разреши-
ла развивать в России цифровое 
радио на основе технологии 
 РАВИС («Аудиовизуальная ин-
формационная система реаль-
ного времени»). Ее разработкой 
занимается компания родствен-
ников бывшего вице-премьера 
 Аркадия Дворковича. Крупней-
шие вещатели пока не заинтере-
сованы в цифровизации — она 
может означать удар по их ре-
кламным бюджетам из-за рез-
кого роста числа радиостанций.

ГКРЧ выделила частоты 65,8–
74 МГц и 87,5–108 МГц в FM-диапазо-
не неопределенному кругу лиц сро-
ком на десять лет для создания в Рос-
сии сетей цифрового радио и муль-
тимедийного вещания в стандарте 
РАВИС, следует из протокола по ито-
гам заседания, состоявшегося 25 ию-
ля. РАВИС должна обеспечить воз-
можность цифрового радиовещания 
с высокой скоростью передачи дан-
ных, благодаря чему на частоте со 
стандартной шириной полосы вме-
сто одной аналоговой радиостанции 
можно транслировать 10–15, а также 
передавать видео. Еще одним плю-
сом технологии заявлена возмож-
ность непрерывного приема в реги-
онах вдоль автомобильных дорог.

Технологию РАВИС с 2014 года 
разрабатывает компания «Сад-Ком» 
Виктора Дворковича и его сына 
Александра, которые приходятся 
родственниками бывшему вице-
премьеру Аркадию Дворковичу, со-
общало издание CNews. По данным 
Kartoteka.ru, Виктор и Александр 
Дворковичи владеют по 33,3% в ООО 
«Научно-производственная фирма 
„Сад-Ком“», еще 33,3% у Светланы Ру-
сановой. Связаться с «Сад-Ком» 5 ав-
густа не удалось.

Цифровизация радио давно обсу-
ждалась властями и изначально бы-
ла частью федеральной целевой про-
граммы «Развитие телерадиовеща-
ния в РФ на 2009–2015 годы». В апре-
ле 2018 года ГКРЧ дала разрешение 
на цифровизацию радиовещания в 

России на основе сразу двух стандар-
тов — DRM+ (Digital Radio Mondiale) 
и DAB+ (Digital Audio Broadcasting).

Технология РАВИС рынку не нуж-
на, уверен замминистра связи Алек-
сей Волин. «Четыре года назад мы на 
базе министерства собирали для об-
суждения вопроса представителей 
крупнейших в России радиохолдин-
гов, и ни для кого из них интереса 
технология не представляет»,— по-
яснил он. По словам чиновника, 
проблема не в самой технологии, а в 
том, что цифровизация подразуме-
вает кратное увеличение количества 

участников рынка. «Объемов ре-
кламных бюджетов радио, которые 
есть сейчас, с трудом хватает даже 
действующим игрокам. Поэтому для 
отрасли переход на цифровой фор-
мат был бы самоубийством»,— рас-
суждает господин Волин. По его про-
гнозу, в ближайшие годы отрасль 
ждет другая трансформация — рост 
доли спутникового и интернет-ве-
щания. «Это тоже будет подразуме-
вать возможное увеличение количе-
ства игроков, но не будет столь губи-
тельно для отрасли, как переход на 
цифру, потому что это другая струк-
тура медиапотребления, которая 
предполагает другие рекламные 
форматы и способы монетиза-
ции»,— резюмировал он.

Сейчас только на столичном рын-
ке более 50 радиостанций, и только 

лидеры могут похвастаться хороши-
ми результатами, отмечает генди-
ректор «Газпром-медиа Радио» Юрий 
Костин. «Введение цифрового стан-
дарта, этого или любого другого, мо-
жет означать увеличение количества 
игроков в десять раз. Думаю, в бли-
жайшие годы никому и в голову не 
придет без каких-то разумных огра-
ничений делать это на высококонку-
рентном рынке»,— уверен он. При 
обсуждении перспектив таких стан-
дартов также встает вопрос о том, кто 
будет производить и распространять 
оборудование для цифрового веща-
ния и как его внедрять в автомоби-
ли, добавляет господин Костин, про-
гнозируя, что в долгосрочной пер-
спективе на российском рынке все 
же вероятно развитие цифрового ве-
щания, которое будет сочетаться с 
аналоговым. «Однако без игроков 
рынка обсуждать внедрение цифро-
вого вещания нельзя — мы должны 
производить качественный контент 
для слушателя, а для этого на рынке 
должно быть достаточно денег»,— 
подчеркивает он.

РАВИС к тому же проработана ху-
же по сравнению с другими система-
ми цифрового радиовещания, счита-
ет глава и сооснователь производи-
теля радиооборудования Digiton 
Systems Сергей Соколов. «Например, 
для DRM есть десятки стандартов, ре-
комендаций, отчетов об испытани-
ях, тогда как для РАВИС я знаю толь-
ко пять ГОСТов»,— говорит он, отме-
чая, что исследования стандарта по-
требуют дополнительного финанси-
рования. Участники рынка готовы 
рассматривать введение «цифры» 
только с условием сохранения ана-
логового вещания, но данных о воз-
можности использовать РАВИС сов-
местно с аналоговыми FM-радио-
станциями пока нет, указывает го-
сподин Соколов. Также, по его мне-
нию, выбор этого стандарта обо-
стрит проблему доступности прием-
ников, так как искусственно закроет 
рынок от импортного оборудования.

Валерия Лебедева,  
Юлия Тишина

Радио передали цифру
Власти одобрили использование стандарта связи РАВИС

Polymetal впервые публично 
заявил об интересе к сегменту 
редкоземельных металлов: 
там декларировали желание 
войти в такой проект в России 
как миноритарий. Крупней-
шие  акционеры Polymetal — 
группа ИСТ — вместе с «Росте-
хом» занимаются разработкой 
Томторского месторождения, 
однако пока проект стоимо-
стью около $560 млн движется 
медленно. Эксперты считают 
участие Polymetal в Томторе 
 логичным и перспективным, 
учитывая экспертизу компа-
нии и тот факт, что содержа-
ние металлов в руде Томтора — 
самое  высокое в стране.

Один из ведущих производите-
лей золота и серебра в России 
Polymetal может купить минори-
тарную долю в проекте редкозе-
мельных металлов, сообщил «Ин-
терфакс» со ссылкой на CFO компа-
нии Максима Назимока. Топ-менед-
жер не назвал проект, однако под-
черкнул, что он «крупный». «Логика 
пока такая: сделать сначала неболь-
шие вложения с длинным горизон-
том, возможно, зайти как минори-
тарий»,— заявил он. По его словам, 
бум электрического транспорта яв-
ляется драйвером и для редкозе-
мельных металлов, к тому же по 
большинству таких металлов моно-
полистом является Китай, что со-
здает предпосылки для перебоев с 
поставками. «Компетенции к тому 
же в значительной части будут схо-
жи»,— добавил он.

К р у п н е й ш и е  а к ц и о н е р ы 
Polymetal в лице группы ИСТ уже 

участвуют в совместном предприя-
тии с «Ростехом» (у ИСТ — 75% ми-
нус одна акция, «РТ-Глобальные ре-
сурсы» — 25% плюс одна акция) по 
разработке Томторского месторо-
ждения. Его прогнозные ресурсы — 
154 млн тонн руды с высоким содер-
жанием ниобия, тербия, иттрия и 
скандия. Содержание оксида редко-
земельных металлов в руде являет-
ся одним из самых высоких в мире 
— 10%, оксида ниобия — 4,5%. Хотя 
СП было создано еще в апреле 2013 
года, а в 2016 году партнеры объяв-
ляли о намерении построить ГОК в 
Краснокаменске, работы так и не 
начались. 

В своем последнем годовом отче-
те за 2017 год «Ростех» оценивал не-
обходимый объем инвестиций в ос-
воение Томтора в $560 млн. Начало 
добычи ожидается в 2020-х годах, «в 
настоящий момент ведется отра-
ботка технологии получения редко-
земельных металлов», сообщала го-
скорпорация. В «Ростехе» отказа-
лись прокомментировать „Ъ“ во-
прос о том, поступало ли госкорпо-
рации предложение Polymetal о 
вхождении в проект Томтор и рас-
сматривает ли госкорпорация воз-
можность увеличения доли част-
ных партнеров в СП.

Другой крупный редкоземель-
ный проект — Зашихинское место-
рождение в Иркутской области. Его 
запасы оцениваются в 33,5 млн 
тонн руды с высоким содержанием 
ниобия и тантала. Лицензией на ме-
сторождение владеет компания 
«Техноинвест Альянс», принадле-
жащая структурам ЧТПЗ, она пла-
нирует запустить ГОК в 2023 году. 

Текущий уровень добычи редко-
земельных металлов в России со-
ставляет, по оценкам Роснедр, 
2 тыс. тонн. По данным US Global 
Survey (USGS), Китай, самый круп-
ный потребитель и производитель 
редкоземельных металлов, постав-
ляет около 97% всего редкозема в 
мире. Их критическая роль в высо-
котехнологичных отраслях создала 
всплеск спроса с учетом почти мо-
нопольной зависимости США от ки-
тайского импорта. Reuters сообщал 
в июне, что, например, цены на 
диспрозий увеличились за несколь-
ко недель на 14%, до $293 за кило-
грамм. Это самый высокий уровень 
с июня 2015 года.

Интерес Polymetal к проекту ред-
коземельных металлов объясняет-
ся тем, что компания успешно реа-
лизовала не один сложный проект 
в горной добыче в труднодоступ-
ных районах. «Вполне возможно, 
что компания теперь смотрит, где 
бы этот опыт можно было успешно 
применить, так как в золотодобыче 
за последние 10–15 лет все возмож-
ные проекты Polymetal уже просмо-
трел — либо купил, либо забрако-
вал»,— рассказывают собеседники 
„Ъ“ в отрасли.

Аналитик VTB Capital Дмитрий 
Глушаков считает логичным, если 
Polymetal войдет в Томтор. «Это од-
но из самых крупных месторожде-
ний редкоземельных металлов в 
России. При этом содержание ме-
таллов в нем около 10% при сред-
них показателях по всем месторо-
ждениям на территории России в 
1%»,— говорит он.

Евгений Зайнуллин

Polymetal решает 
редкоземельный вопрос
Компания думает стать миноритарием  
в подобном проекте
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В климатических условиях 
Дальнего Востока и Сибири 
строительный сезон 2019 
года фактически утрачен

— Александр Нерадько,
глава Росавиации, 5 августа

Ц И Т А Т А

3,4 миллиарда 
рублей
составил объем рынка 
рекламы на радио 
в первом квартале  
2019 года (данные 
Ассоциации коммуни-
кационных агентств 
России)
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Затраты рекламодателей на ре-
кламу через блогеров в России 
по итогам 2019 года удвоятся, 
достигнув 10 млрд руб., оцени-
вает Epicstars. Значительная 
часть рынка, включая так на-
зываемый репутационный 
 менеджмент, остается в тени 
и без открытой статистики. 
В то же время блогеры уже на-
чинают работать через продю-
серские центры или биржи, 
что может привести к образо-
ванию на рынке нескольких 
крупных селлеров, ожидают 
 рекламные агентства.

Объем затрат рекламодателей на 
рекламу у блогеров в социальных се-
тях и мессенджерах (рынок influenc-
er-маркетинга) в России по итогам 
2019 года составит около 10 млрд 
руб., прогнозируют в сервисе Epic-
stars (контролируется Admitad In-
vest). По итогам 2018 года рынок до-
стиг 5 млрд руб., говорится в иссле-
довании компании (есть у „Ъ“), на 
Россию приходится 1–1,5% глобаль-
ного объема рекламы через лидеров 
мнений. По данным Ассоциации 
коммуникационных агентств Рос-
сии, весь рынок рекламы в интерне-
те в России по итогам 2018 года со-
ставлял 203 млрд руб., то есть на бло-
геров приходится меньше 3% рынка.

Ранее аналитики российского 
подразделения Admitad подсчитали 
объем онлайн-продаж товаров че-
рез лидеров мнений в России — по 
итогам первой половины 2019 года 
он составил около 60 млрд руб., со-

общал „Ъ“ 23 июля. По данным ком-
пании, быстрее всего — на 57% к 
уровню прошлого года — продажи 
растут в Telegram-каналах.

Приблизительно двукратные тем-
пы роста затрат на размещение ре-
кламных публикаций и нативных 
интеграций в контент сохраняются 
уже более трех лет, говорит руково-
дитель отдела рекомендательного 
маркетинга Publicis Groupe Иван Ту-
линов. При этом большая доля актив-
ности, по его словам, остается в тени, 
так как существует в формате барте-
ра, относится к производству брен-
дированного контента, специаль-
ным проектам или репутационному 
менеджменту. «В мире постправды и 
спонсорского контента потребитель 
продолжит переориентацию с про-
фессиональных издателей на голоса 
без цензуры. Важнее сейчас, кто смо-
жет объединить ресурсы, чтобы воз-
главить этот рост. Сами инфлюенсе-
ры и их продюсеры, кажется, недоо-
ценивают роль технологических 

компаний и свое место в их экосисте-
ме»,— рассуждает господин Тулинов.

Руководитель отдела контентных 
решений MBA&Digital (входит в 
GroupM) Дмитрий Ануреев также го-
ворит о кратном росте интереса к «ин-
флюенсерам». Ключевые платформы 
— это Instagram и YouTube, Twitch 
привлекает все больше внимания от-
дельных сегментов рекламодателей, а 
вот «ВКонтакте» как платформа «пока 
значительно недооценена и имеет по-
тенциал», считает он. На рынок рекла-
мы через лидеров мнений сейчас вы-
ходят бренды, которые раньше с неу-
веренностью относились к этому ин-
струменту, добавляет директор по ра-
боте с социальными медиа агентства 
Media Direction Digital (входит в Media 
Direction Group) Елизавета Панова.

Главный редактор Wylsacom Media 
Александр Побыванец согласен с про-
гнозом по росту рынка и отмечает 
взросление аудитории YouTube и 
Instagram, которое дает «больше тем и 
возможностей для рекламных интег-

раций». Финансовые показатели Wyl-
sacom Media и затрат на производство 
рекламного контента он не раскрыва-
ет. На сайте компании указано, что це-
на рекламных интеграций на канале 
Wylsacom на YouTube может состав-
лять от 300 тыс. руб. до 1,5 млн руб. в 
зависимости от формата интеграции.

В «Одноклассниках» в первой по-
ловине 2019 года число запросов ре-
кламодателей на контент от блогеров 
выросло в полтора раза, говорит ди-
ректор по стратегическому развитию 
социальной сети Александр Володин. 
«Пока рынок не насыщен, у него ог-
ромный потенциал, предпосылок к 
падению мы не видим, но у подобных 
размещений пока недостаточно каче-
ственных метрик, к которым привы-
кли рекламодатели»,— отмечает он. 
Отсутствие стандартов ценообразова-
ния и возможности полноценного из-
мерения эффективности — ключе-
вые сдерживающие факторы разви-
тия рынка, согласна директор по ме-
диабаингу Mail.ru Group Яна Морозо-
ва. «Рынок крайне непрозрачен, нет 
понятного ценообразования, откры-
той статистики, единого реестра бло-
геров, все это во многом тормозит его 
развитие»,— подтверждает Елизавета 
Панова. При этом многие блогеры 
уже работают через специализиро-
ванные продюсерские центры или 
биржи — это шаги к регулированию 
рынка и образованию нескольких 
единых селлеров, указывает генди-
ректор Isobar Moscow (входит в Dentsu 
Aegis Network Russia) Дарья Чуйко.

Валерия Лебедева

Блогеры продадутся дороже
Затраты на рекламу через лидеров мнений удвоятся

Совладельцы сети кафе «Крош-
ка-картошка» Андрей Конончук 
и Виталий Науменко начинают 
новый ресторанный проект. 
Вместе с партнерами они откро-
ют пространство из 20 баров 
на территории фуд-молла «Де-
по» в Москве. Это пока новый, 
но уже набирающий популяр-
ность формат.

О новом проекте совладельцев 
сети кафе быстрого питания «Крош-
ка-картошка» (объединяет более 
300 точек) Виталия Науменко и Анд-
рея Конончука стало известно из 
ЕГРЮЛ. В апреле 2019 года в Москве 
было создано ООО «Авама», где они 
стали владеть по 25%. Еще 17% но-
вой компании получил совладелец 
клуба Gipsy и один из основателей 
фуд-корта «The 21» Александр Дуль-
щиков. По 16,5% «Авамы» владеют 
Дмитрий Лисичкин и Алена Михал-
кина. Господин Науменко рассказал 
„Ъ“, что компания создана под про-
ект по созданию пространства при-
мерно из 20 баров. Объект разме-
стится на территории фуд-молла 
«Депо» (объединяет около 75 ресто-
ранных концепций, контролирует-
ся «Киевской площадью» Года Ниса-
нова и Зараха Илиева). В здании 
площадью около 1,2 тыс. кв. м ве-
дутся отделочные работы, говорит 
собеседник „Ъ“, близкий к «Депо». 
Собеседник на рынке недвижимо-
сти оценил стоимость отделки при-
мерно в 10 млн руб. без учета затрат 
на оборудование и пр.

По словам Виталия Науменко, 
управлять проектом будет Антон 
Саркисов, один из основателей 
«The 21». Ранее он также участвовал 
в развитии Simachev Bar, Gipsy, ре-
сторанов «Долмама» и «Арагви». 
Алена Михалкина — супруга Анто-
на Саркисова и представляет его в 
составе учредителей «Авамы», пояс-
нил господин Науменко. Запуск 
проекта ожидается в ближайшие 
месяцы. Объем инвестиций и дру-
гие подробности Виталий Наумен-
ко не раскрыл. В «Депо» не предо-
ставили комментарий. Господин 
Саркисов не стал отвечать на вопро-
сы „Ъ“, связаться с другими учреди-
телями «Авамы» не удалось.

Знакомый с проектом источ-
ник „Ъ“ осведомлен о том, что к 
проекту также имеет отношение ка-
захстанская компания K&K. В июле 
2019 года Hurma Group (в числе 

проектов — Meat Puppets, «Доро-
гая,  я перезвоню») Дмитрия Левиц-
кого и Георгия Карпенко объяви-
ла об открытии совместно с K&K 
барного пространства на 1,7 тыс. 
кв. м в Москве на территории изда-
тельства «Молодая гвардия». Как со-
общал господин Левицкий, K&K 
планирует подобные проекты в Че-
лябинске, Новосибирске, Екате-
ринбурге, а также на террито-
рии «Депо». В K&K комментарий не 
предоставили.

Замдиректора департамента тор-
говой недвижимости Coll iers 
International Борис Маца отмечает, 
что концепция проекта на террито-
рии «Депо» заключается в объеди-
нении разных форматов баров с их 
делением на категории как по виду 
напитка, так и по его происхожде-
нию. К примеру, в «Голицын лофт» 
первые этажи, а также другие поме-
щения занимают рюмочные и ба-
ры, но концепция не продумана с 
точки зрения принципа набора 
арендаторов, указывает он. Госпо-
дин Маца говорит, что в пространст-
ве на территории «Депо» площадки 
под бары предлагаются в аренду: ус-
ловия содержат как процент от то-
варооборота, так и фиксированную 
арендную плату. Директор направ-
ления стрит-ритейла Knight Frank 
Виктория Камлюк считает, что став-
ки для площадей 50–100 кв. м будут 
на уровне 100–150 тыс. руб. за 
1 кв. м, что сопоставимо с условия-
ми аренды помещений стрит-ри-
тейла в центре Москвы.

Исполнительный директор Rest-
con Андрей Петраков не исключает, 
что бар-холлы, расположенные не-
подалеку, могут отъедать трафик 
друг у друга. По его мнению, опера-
торы площадок смогут сформиро-
вать костяк арендаторов из пяти-де-
сяти баров, но на остальных площа-
дях будет ротация. В целом, считает 
эксперт, наибольший потенциал бу-
дет у проектов, которые разместят-
ся вблизи фуд-холлов. Соседство с 
«Депо» создает очень мощный си-
нергетический эффект, согласен Бо-
рис Маца. По словам госпожи Кам-
люк, «Депо» может само генериро-
вать трафик, который с момента за-
пуска растет: в первые недели он 
достигал 12 тыс. человек в выход-
ные, а сейчас находится на уровне 
30 тыс. человек.

Анатолий Костырев

«Крошка-картошка» 
уедет в «Депо»
Основатели сети кафе  
откроют бар-холл

Несмотря на решение Евразий-
ской экономической комиссии 
(ЕЭК) о предельных безопасных 
уровнях остатков лекарствен-
ных средств в молочной про-
дукции, Россельхознадзор при-
держивается практики «нуле-
вой толерантности». О пробле-
ме «Союзмолоко» уведомило 
вице-премьера Алексея Гордее-
ва. Требование неисполнимо и 
грозит ограни чениями экспор-
та, убытками и штрафами, пре-
дупреждают они.

Об избыточном контроле в отно-
шении остаточного количества лекар-
ственных препаратов в молоке и мо-
лочной продукции гендиректор «Со-
юзмолока» (объединяет «Экониву», 
PepsiCo, Danone, Valio и др.) Артем Бе-
лов сообщил вице-премьеру Алексею 
Гордееву в июле. Копия письма есть у 
„Ъ“. Как отмечает господин Белов, в 
технических регламентах ЕАЭС сегод-
ня установлены максимально допу-
стимые уровни (МДУ) четырех групп 
антибиотиков для молока и молоч-
ной продукции. Примерно для 70 дру-
гих препаратов МДУ не установлены, 
из-за чего Россельхознадзор считает 
любое выявление остаточных коли-
честв этих лекарств нарушением ре-
гламентов. В результате предприяти-
ям грозят ограничения экспортных 
операций и штрафы до 600 тыс. руб., 
указывается в письме.

В феврале 2018 года решением 
ЕЭК МДУ установлены для подавля-

ющего большинства ветеринарных 
лекарств. Показатели соответству-
ют международным стандартам, ко-
торые считаются необходимыми 
для охраны жизни и здоровья лю-
дей, говорится в письме. Но, указы-
вает Артем Белов, Россельхознадзор 
применяет подход «нулевой толе-
рантности» в отношении ненорми-
руемых препаратов, а к санкциям 

приводит любое выявление остат-
ков, даже на уровне погрешности. 
Практика наносит существенный 
ущерб как экспортному потенциа-
лу страны, так и создает барьеры 
для бизнеса, говорится в письме. 
При этом, отмечает господин Белов, 
ограничения Россельхознадзор вво-
дит на основании собственных ме-
роприятий без каких-либо претен-
зий импортеров. По оценке источ-
ника „Ъ“ в крупном производителе, 
на поставки в страны ЕАЭС может 
приходиться до 5% годовых продаж 
примерно на 1 млрд руб. Кроме то-

го, санкции могут грозить запретом 
на оборот продукции на террито-
рии РФ, добавляет он.

Подтверждением соответствия 
сырого молока требованиям должен 
выступать ветеринарный сертифи-
кат, но фактически документ не дает 
никаких гарантий, говорит собесед-
ник „Ъ“ в крупном производителе. 
По его словам, переработчики вы-
полнить требования Россельхознад-
зора не могут: проверки на остатки 
всех возможных препаратов потре-
буют длительного времени и сущест-
венных расходов. Производители 
сырого молока, даже следуя инструк-
циям Россельхознадзора, не могут 
быть уверены, что сырье будет пол-
ностью соответствовать требовани-
ям службы, пишет Артем Белов.

В Danone (бренды «Простокваши-
но», «Активиа» и др.) позицию «Союз-
молока» поддержали. Представитель 
PepsiCo («Домик в деревне», «Весе-
лый молочник») отмечает, что в ноя-
бре 2018 года для одной из площадок 
компании введено ограничение экс-
порта, не снятое до сих пор. Вдавать-
ся в детали он не стал, отметив, что 
вопрос стоит достаточно остро и для 
переработчиков, и для производите-
лей сырья. «Союзмолоко» просит го-
сподина Гордеева дать поручение 
инициировать необходимые изме-
нения в законодательстве для реше-
ния вопроса.

В Россельхознадзоре заявили „Ъ“, 
что чувствительность методов контр-

оля молока и молочной продукции 
не подразумевает «нулевую концент-
рацию» и имеет диапазон, отличный 
от нуля. В службе отметили, что руко-
водствуются техническими регла-
ментами ЕАЭС, а решение ЕЭК — до-
полнительная процедура оценки, 
что нарушает договор о ЕАЭС. Дирек-
тор департамента стратегического 
маркетинга НАО «Евроэксперт» Евге-
ния Шалихманова отмечает, что вну-
треннее законодательство каждого 
члена ЕАЭС позволяет трактовать ак-
ты ЕЭК по-разному, что и дает воз-
можность Россельхознадзору игно-
рировать решение комиссии.

В EЭК сообщили „Ъ“, что подгото-
вили изменения в технический ре-
гламент ЕАЭС, которые установят 
МДУ для остатков лекарственных 
средств в сырье животного проис-
хождения. Вопрос вынесен для об-
суждения на заседание совета EЭК, 
запланированное на 8 августа. Из-
менения позволят снять необосно-
ванные претензии со стороны биз-
неса и сделают меры ветслужб 
стран ЕАЭС более прозрачными, 
надеются в комиссии. Представи-
тель вице-премьера Алена Жукова 
заявила „Ъ“, что письмо «Союзмоло-
ка» направлено на проработку в 
Минсельхоз. Там сообщили, что не 
раз обращали внимание ЕЭК на не-
обходимость включения положе-
ний указанного решения в техниче-
ские регламенты ЕАЭС.

Анатолий Костырев

В молоке всплыли антибиотики
Производители просят ослабить ветеринарный контроль

Только в июне 2019 года регистра-
торам поступило 555 обращений о 
прекращении делегирования домен-
ного имени, из которых были удовлет-
ворены 548. Подавляющая часть из на-
рушителей представляла собой фи-
шинговые сайты. За 2018 год с делеги-
рования были сняты 5,5 тыс. доменов. 
В Group-IB сообщили, что в 2017–2018 
годах инициировали блокировку бо-
лее 3 тыс. «токсичных» доменов в зоне 
.ru. В «Лаборатории Касперского» так-
же подтвердили, что регулярно на-
правляют информацию о неправо-
мерном использовании доменов.

Бизнес-консультант по безопасно-
сти Cisco Systems Алексей Лукацкий 
называет присоединение к системе 
НКЦКИ логичным, так как именно ту-
да стекается информация об инци-
дентах среди субъектов критической 
информационной инфраструктуры 
РФ. При этом отсутствие промежуточ-
ных звеньев между НКЦКИ и реги-

страторами позволит более оператив-
но реагировать на инциденты, отме-
чает он. Руководитель юридического 
отдела регистратора доменов Reg.ru 
Павел Патрикеев также ожидает по-
ложительного эффекта от расшире-
ния полномочий НКЦКИ, отмечая, 
что на эффективности борьбы с сай-
тами-нарушителями должно сказать-
ся добросовестное соблюдение цент-
ром зон компетенций, очерченных 
соглашением с КЦ РФ.

Мера по разделегированию доме-
на отличается от блокировки сайтов 
через судебное решение и Роскомнад-
зор и при этом позволяет значительно 
быстрее ограничить доступ к ресурсу. 
Доступ к контенту по разделегирован-
ному домену прекращается в прин-
ципе, он может стать доступен только 
при привязке нового доменного име-
ни, поэтому данную меру следует 
признать более эффективной, чем 
классические блокировки, полагает 
директор Регионального обществен-
ного центра интернет-технологий 

Сергей Гребенников. Впрочем, злоу-
мышленники тоже не стоят на месте, 
и сегодня процесс создания вредонос-
ного домена занимает доли секунды, 
предупреждает господин Лукацкий.

Хотя в законодательстве мера по 
разделегированию домена сайта-на-
рушителя не описана, она предусмо-
трена договором с регистратором, что 
вписывается в российское правовое 
поле, считает Алексей Лукацкий. «При 
регистрации домена любая компания 
подписывает документы, информи-
рующие об этой процедуре и необхо-
димых действиях»,— подтверждает 
ведущий антивирусный эксперт «Ла-
боратории Касперского» Сергей Голо-
ванов. Процедура может быть обжало-
вана в суде, кроме того, сам регистра-
тор имеет возможность мотивирован-
но не согласиться с решением компе-
тентной организации, если есть подо-
зрения в неправомерной блокировке, 
добавляет Павел Патрикеев.

Дмитрий Шестоперов,  
Данила Моисеев

ФСБ получит разделегирующие полномочия

Прежде всего  
преступники нацелены 

на получение  
сведений о российских 

технологиях в оборонной 
и атомной 

промышленности, 
энергетике 

и ракетостроении,  
а также информации 
из государственных  
систем управления

— Николай Мурашов,
заместитель директора НКЦКИ ФСБ, 

27 июня 2019 года

Ц И Т А Т А

2,65 миллиона тонн
молочных продуктов 
произведено в РФ  
в январе—июне  
2019 года,  
по данным Росстата

ГЛОБАЛЬНЫЙ РЫНОК РЕКЛАМЫ ЧЕРЕЗ ЛИДЕРОВ МНЕНИЙ (ОБЪЕМ, $ МЛРД)
ИСТОЧНИК: MEDIAKIX, КОНСЕРВАТИВНЫЙ ВАРИАНТ ПРОГНОЗА.
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Случай — реконструкция му
зейного особняка — дал шанс 
Ульяновскому областному ху
дожественному музею, обла
дателю одной из самых круп
ных и известных региональных 
коллекций искусства, пока
зать свое собрание в Москве. 
Среди более чем полусотни 
произведений выставки в па
вильоне «Рабочий и колхозни
ца» —  Ортолани, Репин, Лаго
рио, Маковский, Левитан, 
Гон чарова, Пластов и целый 
сет керамики Пикассо. Расска
зывает Олег Краснов.

 История коллекции ульяно
вского музея строилась по стандарт
ной и печальной схеме: дворянские 
собрания—национализация по
сле революции—«посылки» из сто
личных музеев и ведомств либо ре
волюционных (а затем пропаган
дистских), либо вторичных произ
ведений. Но можно считать, что му
зею повезло на не совсем стандарт
ный лад. Вопервых, к концу XIX ве
ка местное «дворянское гнездо» рас
полагало неистовыми энтузиаста
ми — это прежде всего известный ар

хеолог и общественный деятель Вла
димир Поливанов, которого мож
но считать основателем музея,— не 
говоря о внушительных средствах 

и достаточном вкусе для покупки 
действительно выдающихся образ
цов русского искусства. Вовторых, 
еще в 1920е, когда юная советская 

власть в полной мере привечала 
авангард, по решению Наркомпроса 
сюда поступили первые работы но
ваторов искусства, составившие ко
стяк ныне невероятно востребован
ной части коллекции — несколько 
работ Михаила Ларионова, напри
мер, участвовали в недавней его ре
троспективе в Третьяковке.

«Поливанов открыл в 1895 году 
для публики историкоархеологи
ческий музей, но он также способст
вовал пополнению его художествен
ных коллекций,— рассказала „Ъ“ за
меститель директора по научной ра
боте музея Луиза Баюра.— Энтузиаз
мом он заражал дарителей, и сам вел 
активную деятельность — вплоть до 
революции запрашивал в Академии 
художеств в Петербурге произведе
ния для музея. Один из прекрасных 
пейзажей Льва Лагорио на выставке 
в Москве — как раз из них».

Благодаря его подвижничеству 
здесь, в частности, появился и один 
из топовых экспонатов — тончай
ший портрет уроженца Симбир
ской губернии Николая Карамзина 
кисти работавшего при император
ском дворе Джованни Баттисты Да
мона Ортолани. Флорентийскому 
академику работу заказал сам исто
рик в 1805 году для отправки бра

ту Василию в Симбирск, а от потом
ков она попала в музей. Этот пор
трет и открывает сегодня столич
ную экспозицию.

Увы, большей части ожидаемых 
сокровищ на выставке «Коллекция 
Ульяновского художественного му
зея: Поленов, Пластов, Пикассо и не 
только» всетаки нет. Причина, веро
ятно, в затратах — даже Третьяков
ка показывает региональные кол
лекции в своем цикле «Золотая кар
та России» исключительно на спон
сорские деньги. 

Не попали в Москву ни полотна 
Рокотова и Боровиковского, ни уми
ротворяющий «Вечер на море» Айва
зовского, происходящий из крупной 
коллекции симбирской землевладе
лицы Екатерины ПерсиФренч, ни 
импровизационный портрет Павла 
Кукольника работы Карла Брюллова, 
переданный в музей в 1920х извест
ным «собирателем культуры» Алек
сандром Жиркевичем, ни массив 
произведений русского авангарда. 

Впрочем, в каждом из трех ос
новных разделов экспозиции, сде
ланной с реверансами к коллекцио
нерам, чьи собрания составили му
зейную славу, найдется несколько 
бесспорных хитов. Это и гиперреа
листичный «Туман в горах. Кавказ» 

Льва Лагорио, и репинский моно
хромный «Портрет Александра Жир
кевича» — коллекционер и худож
ник дружили, и «Натюрморт с зеле
ной бутылкой» Натальи Гончаровой, 
и «Старик со стаканом» Василия Ху
дякова, выходца из Симбирска, чья 
работа «Стычка с финляндскими 
контрабандистами» положила нача
ло коллекции Павла Третьякова.

Но главной драгоценностью вы
глядит не русская классика, а буд
то заблудившаяся в этом портрет
нопейзажном лесу керамика Пикас
со — ей посвящены два небольших 
зала. Кувшины и блюда с эмблема
тичными сюжетами мастера (быки, 
тореро, античные образы) оказались 
в музее, почитай, случайно: в год 
100летия Ленина шестнадцать объ
ектов прибыли в Ульяновск по указу 
Минкульта. Все они — часть извест
ного дара «советским друзьям» вдо
вы Фернана Леже Нади и в 1970м 
должны были стать если не хедлай
нерами, то важными героями между
народных торжеств в городе вождя 
революции. Сегодня же оказались 
эффектным напоминанием о всех 
тех редких сокровищах, что с легкой 
руки партийных функционеров без
думно разлетелись по всей террито
рии бывшего СССР.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Пикассо с Волги
«Коллекция Ульяновского художественного музея» в «Рабочем и колхознице»

В прокат выходит новый фильм Квентина Тарантино  
«Однажды в… Голливуде». Главные роли в девятой картине  
режиссера исполнили Леонардо Ди Каприо и Брэд Питт

На стадионе «Динамо» выступи
ла певица и актриса  Дженнифер 
Лопес. В нынешнем туре «It’s 
My Party» она отмечает свое 
50летие. Рассказывает Борис 
 Барабанов.

 В прошлый свой приезд в 
2012 году Дженнифер Лопес дала два 
концерта в Crocus City Hall, и это ка
залось грандиозным результатом. 
Теперь она замахнулась на стади
он «Динамо», причем не на прилега
ющую хоккейную «ВТБ Арену», где 
недавно пела Кристина Агилера, 
а именно на футбольное поле. Кор
респондент „Ъ“ прибыл на площад
ку в 19:30, когда еще только начина
ли выступать старомодные отечест
венные артисты третьего эшелона, 
предоставленные героине в качест
ве разогрева. Разогрев, кстати, был 
необходим и в буквальном смысле: 
концерт проходил при температу
ре примерно +10 градусов или око
ло того. Провести полтора часа на 
трибунах в ожидании героини ве
чера — для этого требовалась изряд
ная выносливость.

К 21:00 трибуны и танцпол бы
ли заполнены, а это значит, что на 
концерт Джей Ло пришли не ме
нее 30 тыс. зрителей. За это лето Мо
сква привыкла к аншлагам на стади
онах, но их обеспечивали преиму
щественно рокгруппы с большой 
и преданной фанатской базой — 
Muse, Metallica, Rammstein. До это

го дня можно было представить се
бе не так много попартистов, спо
собных на подобные подвиги, а сре
ди женщин и вовсе одну — Мадонну. 
Аншлаг на Джей Ло по праву можно 
считать сенсацией.

Прежде чем певица вышла на сце
ну, зрителям пришлось посмотреть 
на экранах рекламу нового сезона те
лешоу «World Of Dance», которое у нас 
не показывают, а также трейлер филь
ма «Стриптизерши», который выйдет 
на экраны в сентябре. Еще был виде
опролог к шоу с юной спортсменкой 
в главной роли — она символизиро
вала непростой путь Джей Ло к славе. 
Плюс бойкий громкоголосый дид
жейэмси довольно долго объяснял 
публике, что все обязаны правильно 
веселиться и должным образом ма
хать телефонами с зажженными фо
нариками. Когда публика, казалось, 
уже отчаялась увидеть ту, ради ко
го пришла, начался первый акт шоу, 
своего рода парадалле, во время ко
торого танцовщицы несли в руках ог
ромные бутылки шампанского, а тан
цоры — сузафоны.

Дженнифер Лопес привезла в Мо
скву типичное американское шоу, 
устроенное по старым правилам. Ар
тистка должна предстать перед на
родом в разных образах, а значит, 
у нее должно быть время на смену 
нарядов. Соответственно, у шоу дол
жен быть сквозной ведущий (кри
кливый темнокожий эмси), и спек
такль нужно разделить на несколько 
актов, а между актами дать хореогра
фические номера и эффектные ви
деосюжеты. В отличие от Кристины 
Агилеры, у Джей Ло эти видео име

ли понятный сценарий. В одном из 
них она, например, предстала в сво
его рода женской инкарнации До
на Корлеоне, причем под музыку из 
«Крестного отца»,— певица не дава
ла публике забыть о своих кинема
тографических амбициях. Вспом
нился диалог героев фильма Джона 
Майкла Макдонаха «Война против 
всех», которые, в свою очередь, смо
трят «Вне поля зрения» Стивена Со
дерберга: «Здесь играет Дженнифер 
Лопес. Она раздевается, но сисек все 
равно не видно».— «Почему не вид
но?» — «Потому что она серьезная ак
триса, а не прошмандовка».

Правда, во время концерта в Мо
скве конфуз все же чуть было не про
изошел. В «урбанистическом» блоке, 
где певице нужно было изображать 
«Дженни с района», ее подвела за
стежка на сложном костюме, состоя
щем из широких штанов, топа и ком
бинации. Пришлось исправлять по
ложение прямо в танце. По сложно
сти эта операция напоминала устра
нение неполадок на МКС с выходом 
в открытый космос да еще под при
целом камер — изображение певи
цы транслировалось на большие 
экраны. Джей Ло с честью вышла из 
положения и завершила номер круп
ным планом высоко поднятой кеп
ки в блестках, напомнив о классиче
ском клипе «Jenny From The Block».

Помимо разбитной девчонки из 
Бронкса, Дженнифер Лопес в пол
ном соответствии с музыкальным 
решением «глав» шоу предстала 
в образах ласвегасской дивы в бе
лом, латиноамериканской донны 
в красном и технопринцессы в нео

новозеленом. Нашлось время и для 
демонстрации возможностей акком
панирующего ансамбля и бэквока
листов. Во время совместного номе
ра Джей Ло и ее 11летней дочери 
Эммы зрители поняли, что в этот ве
чер они получили полный комплект 
удовольствий: мировые хиты, зажи
гательные танцы, исполнительское 
мастерство, эротичные наряды и не
обходимую для нормального амери
канского шоу толику семейных цен
ностей. Героиня работала в полную 
силу, демонстрируя сильный, хотя 
и не выдающийся, вокал, мастерст
во общения с публикой и блестящее 
владение телом: отдельного упоми
нания заслуживает феноменальный 
тверк 50летней Джей Ло на экранах 
высотой с пятиэтажку.

Стоит сказать и о публике. Боль
шую ее часть составляли, конечно, 
дамы, причем на трибунах и в ложах 
наблюдался парад достижений пла
стической хирургии. На «Динамо» 
поболеть за Джей Ло пришли девуш
ки, выросшие на ее клипах, делав
шие с нее собственную фигуру и точ
но так же стремившиеся к вечной 
молодости. С переменным успехом, 
но с большим энтузиазмом. Интерес
нее всего было наблюдать за поклон
ницами, которые практически весь 
вечер провели спиной к Джей Ло. 
Им было не до сцены: они снимали 
свой собственный фильм — точнее, 
сториз для Instagram.

ГАСТРОЛИ ПОП

Спела под инстаграмму
Дженнифер Лопес выступила в Москве

В Выборге проходит двадцать 
седьмой фестиваль российско
го кино «Окно в Европу». О том, 
почему он является самым инте
ресным из сегодняшних отече
ственных киносмотров, расска
зывает Станислав Ростоцкий.

 Вряд ли на какомнибудь еще 
российском фестивале существует 
такое количество конкурсных про
грамм: «Игровое кино. Осенние пре
мьеры», «Копродукция. Окно в мир», 
конкурсы неигрового кино и анима
ции, а также традиционный «Выборг
ский счет», за результаты которого го
лосуют зрители. Здесь можно уви
деть фильмы, которые никогда боль
ше нигде не появятся или, наоборот, 
«выстрелят» через годдругой по при
чинам, не известным ни зрителям, ни 
продюсерам, ни прокатчикам. Имен
но здесь пишется параллельная исто
рия российского кино, и каждый 
участник фестиваля (или даже его 
гость) может почувствовать себя пер
сонажем классического романа Фи
липа К. Дика «Убик» — есть возмож
ность посмотреть кино, которое спу
стя секунду растворится в альтерна
тивной реальности.

Разумеется, это относится не ко 
всем кинолентам многочисленных 
конкурсных и внеконкурсных про
грамм, но с этим обжигающе тревож
ным, бодрящим и восхитительным 
ощущением ничего поделать нельзя. 
«Окно в Европу» раскрывается пря
миком на «сад расходящихся тро
пок», множащий бесконечную чере
ду самых причудливых иногда ассо
циаций, имеющих тем не менее пря
мое отношение к кино. Лицом фести
валя2019 стал Ролан Быков, чье де
вяностолетие отмечается в этом году. 
На официальном фестивальном пла
кате, которым завешен весь город, 
Быков в гриме рассказчика из свое
го шедевра «Айболит66» приветст
венно машет рукой. Но невозможно 
отделаться от мысли, что в свое вре
мя «Айболита» посмотрел Роб Зомби 
и использовал его образ для своего 
дебютного фильма «Дом тысячи тру
пов»: грим и выражение лица Ролана 
Антоновича неотличимы от капитана 
Сполдинга в исполнении Сида Хейга. 

Впрочем, даже если оставить в сто
роне киноманские аллюзии, програм
ма фестиваля на данный момент мо

жет удовлетворить практически лю
бого зрителя. Фильмом открытия стал 
«Конец сезона» Константина Худякова 
(режиссера одного из самых лучших 
советских вестернов — «Кто заплатит 
за удачу?», «Успеха» и недавнего сери
ала «Хождения по мукам»), своеобраз
ная вариация на тему чеховских «Трех 
сестер» с участием главных красавиц 
современного российского кино — 
Юлии Пересильд, Юлии Снигирь 
и Анны Чиповской; анимационная 
программа открылась восхититель
ной шестнадцатиминуткой не нужда
ющегося в представлениях Констан
тина Бронзита «Он не может жить без 
космоса» (про космонавта, вышедше
го из материнского чрева прямо в ска
фандре); документальный конкурс на
чался с фильма «Юрамузыкант» Пав
ла Селина (несложно догадаться, что 
речь в нем идет о лидере группы «ДДТ» 
Юрии Шевчуке). В центральной город
ской библиотеке Алвара Аалто состо
ялось открытие фотовыставки леген
дарного Валерия Плотникова о столе
тии ВГИКа. Прошла презентация кни
ги Кирилла Разлогова «Вечное возвра
щение», посвященной документали
сту Арутюну Хачатряну, которая про
должилась ретроспективой самых 
значительных работ мэтра.

Состоялся и показ нового фильма 
Константина Лопушанского «Сквозь 
черное стекло». Максим Суханов иг
рает сильного мира сего, дарующе
го зрение слепой девушке из прию
та (Василиса Денисова) в обмен на за
мужество. Диапазон мнений среди 
профессионалов разделился от «ше
девра» до «не ахти», но в любом слу
чае очевидно, что эту картину (впро
чем, как и любой другой фильм этого 
режиссера, одного из немногих, кого 
у нас можно с полным на то основани
ем назвать жутковатым словом «куль
товый») надо увидеть.

В который раз приходится на соб
ственном опыте убедиться, что анало
гов «Окну в Европу» попрежнему нет. 
И пусть пока что большая часть уже 
показанных картин — среди них «Как 
новый» Евгения Шелякина, «Семь пья
ниц» Сергея Кузнецова, «Смерть нам 
к лицу» Бориса Гуца — смотрятся при
шельцами из все той же самой альтер
нативной реальности, нет сомнения 
в том, что нынешний выборгский фе
стиваль еще не раз заставит вспом
нить о себе: хорошо это или плохо, но 
именно так и выглядит на данный мо
мент российский кинематограф.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Служба одного «Окна»
Фестиваль российского кино 
проходит в Выборге

«Старик со стаканом»  Василия Худякова (1841) — 
 одно из  украшений московского показа ульяновской коллекции 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

В фильме «Сквозь черное стекло» сталкиваются два полярных 
типажа — циничный бизнесмен и слепая религиозная девушка 
ФОТО PROLINE FILM

Из всех затруднительных 
положений Дженнифер 
 Лопес, не теряясь, вышла 
с  честью 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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В среду в первом матче третьего  
квалификационного раунда Лиги чемпионов  
«Краснодар» принимает португальский «Порту»
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Даниил Медведев 
не справился с тай-брейками
Он уступил Нику Кириосу в финале турнира в Вашингтоне

В финале Citi Open, турнира ка-
тегории 500 Ассоциации тенни-
систов-профессионалов (ATP) 
с призовым фондом $2 млн,  
Даниил Медведев на двух тай-
брейках уступил австралий-
цу Нику Кириосу. Тем не менее 
он поднялся на седьмое место 
в классификации, которая учи-
тывает очки, набранные в этом 
сезоне, и имеет неплохие шан-
сы пробиться на Nitto ATP Finals 
— ноябрьский итоговый турнир 
года в Лондоне.

ашингтонский Citi 
Open, открывающий серию состя-
заний АTP Tour на американском 
харде, в свое время считался од-
ним из самых любимых турниров 
знаменитого Андре Агасси. Амери-
канец побеждал там пять раз, при-
чем в 1999 году его соперником в 
финале был Евгений Кафельни-
ков. С тех пор на протяжении 20 
лет никому из российских тенни-
систов добираться до решающей 
стадии турнира в Вашингтоне не 
удавалось. Лучшие результаты за 
это время показывали Дмитрий 
Турсунов и Игорь Куницын, дохо-
дившие до полуфинала.

Даниил Медведев в этом году 
приезжал в Вашингтон в третий 
раз подряд, но впервые — в качест-
ве игрока из первой десятки. И ско-
рость продвижения россиянина по 
турнирной сетке вполне соответст-
вовала его положению в рейтинге. 
На пути к финалу Медведев столк-
нулся с проблемами лишь в чет-
вертьфинале, где его соперником 
был чемпион US Open 2014 Марин 
Чилич, а немца Петера Гойовчика в 
полуфинале он вообще разгромил 
за 55 минут. Столь уверенная игра 
Медведева позволяла надеяться и 
на успех во встрече с Ником Кири-
осом, который в свои 24 года счита-
ется enfant terrible современного 
мужского тенниса.

Обладая мощной подачей, пре-
красным чувством мяча и однов-
ременно непредсказуемым харак-
тером, Кириос на сегодняшний 
день является самым ярким масте-
ром психологической борьбы в ATP 
Tour. По большому счету он спосо-
бен сбить с толку кого угодно, при-
чем чем сильнее соперник австра-
лийца, тем выше у него мотивация. 
Это лишний раз доказал полуфинал 
против шестой ракетки мира грека 
Стефаноса Циципаса, чье сопротив-
ление Кириос сломил на тай-брей-
ке в третьей партии. Неслучайно 
в нынешнем сезоне он имеет наи-
высший процент побед во встречах 
с игроками из топ-10. Финал в Ва-
шингтоне стал для Кириоса уже ше-
стым таким матчем с начала года, и 
проиграл он лишь один из них.

Даниил Медведев в этом году 
уже имел неудачный опыт игры с 
Ником Кириосом, которому усту-
пил в трех партиях в первом круге 
грунтового турнира в Риме. Так что 
едва ли в данном случае австрали-
ец оказался хитрее. Скорее можно 
говорить о том, что он просто вы-
жидал и затем блестяще использо-
вал свои шансы. Хотя россиянин в 
целом провел хороший матч.

Весь первый сет Медведев дей-
ствовал как автомат, отдав в шести 
геймах на своей подаче лишь одно 
очко, в то время как соперник, вся-
чески демонстрируя свое нездоро-
вье, постоянно хватался за спину. 
Но решающие розыгрыши в пар-
тии остались за австралийцем. Усту-
пая на тай-брейке 2:5, он внезапно 
встрепенулся и ликвидировал от-
ставание, оставив за собой самый 
длинный за этот день обмен уда-

рами. Сетбол, который все-таки по-
лучил россиянин, Кириос отыграл 
эйсом. Потом ему удалась отлич-
ная обводка, а при счете 6:7 ошиб-
ся Медведев, пославший мяч в аут.

Во втором сете обоим игрокам 
также не удалось заработать ни од-
ного брейк-пойнта, хотя Даниил 
Медведев слегка подсел: показатель 
попадания его первой подачи сни-
зился с 72% до 54%. Ник Кириос же, 
наоборот, получив медицинскую 

помощь в перерыве между партия-
ми, заметно усилил подачу, да и за-
бегал быстрее. По такой игре росси-
янин обязан был действовать без-
ошибочно, но в концовке это ему 
не удалось. В итоге Кириос победил 
7:6 (8:6), 7:6 (7:4), причем матч про-
должался всего 1 час 34 минуты, что 
для двух партий, завершавшихся 
тай-брейками, очень мало.

Выиграв свой шестой титул за ка-
рьеру, Ник Кириос сделал резкий 
скачок в рейтинге, поднявшись там 
с 52-го на 27-е место. Но и для Дани-
ила Медведева итоги прошлой не-
дели в целом можно считать успеш-
ными. Он вернулся на седьмое ме-
сто в ATP Race to London — класси-
фикации, которая учитывает очки, 
набранные в этом году, и на 230 бал-
лов опережает там итальянца Фабио 
Фоньини, идущего девятым. А это 
значит, что у Медведева есть хоро-
шая возможность попасть на итого-
вый турнир в Лондон, где выступает 
первая восьмерка. Для этого, прав-
да, ему требуется регулярно наби-
рать очки на главных, обязательных 
для элиты турнирах, в том числе на 
Rogers Cup — состязании категории 
Masters 1000, которое уже стартова-
ло в Монреале. Кстати, во втором 
круге соперником Медведева там 
снова может оказаться Кириос.

Евгений Федяков

Благодаря выходу в финал турнира в Вашингтоне Даниил Медведев поднялся на 9-е место  
в рейтинге ATP и на 7-е место в ATP Race to London — классификации, которая учитывает очки, 
набранные в этом году  ФОТО GETTY IMAGES

ХОККЕЙНЫЙ БИЗНЕС

СКА заколачивает как надо
Его коммерческие доходы превысили 1 млрд руб. за сезон

Один из грандов КХЛ — СКА — в минув-
шем сезоне, по данным Nielsen Sports, 
достиг уникального для российских хок-
кейных клубов показателя коммерческих 
доходов — 1 млрд руб. Достижение свя-
зано прежде сего с ростом так называе-
мых поступлений matchday, то есть непо-
средственно связанных с проведением 
матчей. Речь, например, о реализации 
билетов — они у петербургской команды 
составили примерно половину общих до-
ходов. Это редчайшая ситуация для оте-
чественного спорта. Доходная часть его 
клубов формируется в основном за счет 
вложений спонсоров.

распоряжении „Ъ“ оказалось иссле-
дование Nielsen Sports, посвященное ком-
мерческой деятельности СКА. Петербург-
ский клуб, завоевавший Кубок Гагарина в 
2015 и 2017 годах, является одним из без-
условных грандов Континентальной хоккей-
ной лиги и часто позиционируется как базо-

вый для сборной России. Наиболее интерес-
ной частью исследования является та, что по-
священа росту доходов СКА от собственной 
коммерческой деятельности за десять лет. 
По итогам сезона-2009/10 они составили все-
го 50 млн руб., по итогам сезона-2018/19 впер-
вые чуть-чуть превысили отметку 1 млрд руб. 
В понятие «коммерческие доходы» входят до-
ходы от реализации сувенирной продук-
ции и атрибутики, билетов, телевизионных 
прав, лицензий на использование товарного 
знак, спорткомплекса «Хоккейный город», а 
также поступления от рекламодателей за вы-
четом тех, что входят в группу компаний «Газ-
пром» (она контролирует СКА через ООО «Газ-
пром инвестгазификация»).

Это довольно примечательное событие. 
Официальных данных, иллюстрирующих 
эффективность коммерческой деятельности 
российских клубов в различных видах спорта, 
крайне мало. Но очевидно, что рубеж, достиг-
нутый СКА, чрезвычайно серьезный. Напри-
мер, согласно отчету EY, в позапрошлом сезо-
не суммарные коммерческие доходы всех 27 
клубов КХЛ составили менее 5,5 млрд руб.

В исследовании Nielsen Sports говорится, 
что «практически все российские спортив-
ные клубы содержатся либо госкорпорация-
ми, либо богатыми владельцами, либо нахо-
дятся на городском и региональном балан-
сах», а «клубные», то есть как раз коммерче-
ские доходы в восприятии руководства ча-
сто занимают «десятое место». В этом свете, 
по мнению авторов документа, пример СКА, 
который «реально старается зарабатывать са-
мостоятельно», «очень редкий» для России.

Эти цифры хорошо коррелируют с циф-
рами, обнародованными на прошлой неде-
ле. «СПАРК-Интерфакс» опубликовал финан-
совую отчетность некоторых российских 
футбольных и хоккейных клубов — правда, 
не за сезон, а за календарный 2018 год. Сре-
ди хоккейных в плане успешности лидером 
с серьезным отрывом оказался именно СКА. 
Он отчитался о выручке свыше 8 млрд руб. и 
чистой прибыли в размере 543 млн руб. Осо-
бенно впечатляющими его показатели смо-
трелись на фоне показателей наиболее прин-
ципиального оппонента петербуржцев — 
ЦСКА. Московский клуб, который весной 

впервые выиграл Кубок Гагарина, зафикси-
ровал убытки в размере 2,67 млрд руб.

Еще более примечательными показатели 
СКА делает структура его коммерческих до-
ходов. Источник в клубе рассказал, что более 
половины из них — 51% — приходится на так 
называемые доходы matchday. Основная их 
составляющая — реализация билетной про-
граммы, включающая продажу мест в VIP-ло-
жах. Именно явным проседанием этой статьи 
часто принято объяснять финансовую неу-
стойчивость российских клубов. Ее удельный 
вес, как правило, значительно меньше 10%.

В случае с СКА взлет доходов matchday 
объясняется без труда. Этот клуб очень во-
стребован у болельщиков. В минувшем сезо-
не по средней посещаемости — 13 тыс. зри-
телей, согласно рейтингу Международной 
федерации хоккея (IIHF),— петербуржцы за-
няли второе место в Европе, уступив лишь 
швейцарскому «Берну». При этом в 86% слу-
чаев домашняя арена заполнялась на 90% 
или больше. Высокой посещаемости спо-
собствовало проведение в декабре «Зимней 
классики». В нее вошли два матча на фут-

больной «Газпром Арене». В одном сборная 
России встречалась со сборной Финляндии 
в рамках российского этапа Евротура, в дру-
гом СКА принимал ЦСКА в рамках регуляр-
ного чемпионата КХЛ. Игра петербургского 
и московского клубов собрала 68 тыс. чело-
век. Сборы с двух игр, по данным организа-
торов, превысили 70 млн руб.

Источник „Ъ“ рассказал, что руководители 
СКА видят резервы дальнейшего роста дохо-
дов в том числе в увеличении посещаемости 
за счет строительства нового дворца вмести-
мостью более 20 тыс. человек: он должен быть 
введен в строй к чемпионату мира, который 
пройдет в России в 2023 году. Исследование 
Nielsen Sports подкрепляет тезис о целесоо-
бразности смены арены на более вместитель-
ную указанием на то, что за последние пять 
лет «доля людей, поддерживающих СКА в Пе-
тербурге, выросла с 12% до 40%». Такой уро-
вень вовлеченности населения, с точки зре-
ния авторов документа, «сравним с городами-
лидерами НХЛ — Ванкувером и Монреалем».

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

КАДРЫ

Евгений Трефилов 
передал мяч испанцу
Российских гандболисток  
доверили Амбросу Мартину

Вчера пост главного тренера женской 
сборной России по гандболу покинул 
Евгений Трефилов — один из самых 
ярких, самых узнаваемых и самых 
успешных тренеров в отечественном 
спорте в нынешнем столетии. Под 
руководством Трефилова, который 
займет пост вице-президента Фе-
дерации гандбола России, россий-
ские гандболистки выиграли четыре 
чемпионата мира и золото Олимпиа-
ды 2016 года в Рио-де-Жанейро. Бо-
роться за него на следующих Олим-
пийских играх — в Токио — они будут 
с занявшим освободившийся пост 
испанским специалистом Амбросом 
Мартином.

том, что Евгений Трефилов по-
кидает пост главного тренера сборной 
страны, а также краснодарского клуба 
«Кубань», сообщил официальный сайт 
Федерации гандбола России (ФГР). В со-
общении напоминается, что совсем не-
давно — в феврале — 63-летний Трефи-
лов был госпитализирован и перенес 
операцию на сердце, после которой 
долго восстанавливался. Президент 
ФГР Сергей Шишкарев, как информи-
рует федерация, предложил Евгению 
Трефилову должность ее вице-прези-
дента, курирующего «всю систему жен-
ских сборных России». Сам Трефилов 
дал понять, что предложение примет, 
заявив, что будет «работать дальше, пе-
редавать свой опыт и делать все для бла-
га женского гандбола».

Его уход из сборной — заметное со-
бытие. В отечественном спорте, возмож-
но, нет настолько узнаваемых и настоль-
ко успешных тренеров, как он. Уровень 
конкуренции в женском гандболе до-
вольно высок, и на награды топовых со-
ревнований в нем постоянно претендует 
примерно дюжина команд, представля-
ющих государства с сильными клубны-
ми лигами и имеющих в составе чрезвы-
чайно востребованных игроков. Учиты-
вая это обстоятельство, достижения Тре-
филова выглядят грандиозными. С жен-
ской национальной сборной он работал 
с небольшими перерывами с середины 
позапрошлого десятилетия. И за это вре-
мя россиянки четырежды — в 2001, 2005, 
2007 и 2009 годах — побеждали на миро-
вых первенствах, добыв еще множест-
во менее ценных наград. А пиком карье-
ры Трефилова была, несомненно, Олим-
пиада в Рио-де-Жанейро. Во время того 

турнира женская сборная пользовалась 
исключительной популярностью в соци-
альных сетях. Причем многие пользова-
тели не отличали ее ведущих гандболи-
сток, не разбирались в амплуа и тактиче-
ских схемах, зато прекрасно знали, кто 
этот мечущийся по бровке человек, все 
время кипящий эмоциями, срывающий 
до хрипа голос во время тайм-аутов, хле-
щущий, словно бичом, обидными, ка-
жется, фразами на своих игроков, но, как 
ни странно, заставляющий их добавлять. 
Эти болельщики успели привыкнуть к 
невероятной стилистке игры сборной 
России, то вырывающейся вперед, то по-
зволяющей соперницам догнать себя, то 
снова убегающей. Сборной, умеющей и 
разбазарить громадный отрыв, и совер-
шить чудо, выкрутившись из безнадеж-
ной ситуации, как в полуфинале с нор-
вежками. На его фоне финал против 
француженок, принесших российской 
команде первое золото, смотрелся даже 
спокойным, хотя и в нем драматизма бы-
ло выше крыши.

ФГР уже объявила, кто будет сменщи-
ком Евгения Трефилова. Это Амброс Мар-
тин, один из фронтменов европейского 
гандбольного тренерского корпуса.

Известный когда-то игрок, в качест-
ве наставника в женском гандболе он 
прославился в первую очередь работой 
с венгерским «Дьёром». Мартин четыре-
жды приводил его к титулу победителя 
Лиги чемпионов и благодаря таким три-
умфам четырежды признавался Евро-
пейской федерацией гандбола лучшим 
тренером Европы. Летом 2018 года ис-
панца пригласил российский клуб «Ро-
стов-Дон». И в прошедшем сезоне тот в 
общем-то подтвердил репутацию. Ро-
стовчанки взяли все внутренние при-
зы — золото чемпионата, Кубок России 
и Суперкубок, а еще дошли до финала 
Лиги чемпионов. В нем они уступили 
«Дьёру» фактически на чужой площадке, 
в Будапеште, в абсолютно равной игре 
всего один мяч — 24:25.

Первым крупным турниром для Амб-
роса Мартина в новой роли будет чемпи-
онат мира — он стартует в Японии в кон-
це ноября. Впрочем, комментируя его 
назначение, и Сергей Шишкарев, и Евге-
ний Трефилов обязательно вспоминали 
о еще более значимом состязании, кото-
рое пройдет в той же стране через год,— 
Олимпиаде в Токио. Подвиги Трефило-
ва, надо полагать, обрекли женский ган-
дбол находиться во время нее в центре 
внимания в России.

Алексей Доспехов

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 415 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7945. 3 (3). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 7460. 4 (4). Доминик Тим (Австрия) — 4755. 5 (6). Стефанос Циципас (Гре-
ция) — 4045. 6 (7). Кеи Нисикори (Япония) — 4040. 7 (5). Александр Зверев (Германия) — 4005. 8 (8). 
Карен Хачанов — 2890. 9 (10). Даниил Медведев (оба — Россия) — 2745. 10 (11). Кевин Андерсон 
(ЮАР) — 2500. 11 (9). Фабио Фоньини (Италия) — 2420. 12 (12). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) 
— 2230. 13. (13) Роберто Баутиста Агут (Испания) — 2215. 14 (14). Борна Чорич (Хорватия) — 2195. 
15 (15). Джон Иснер (США) — 2085. 16 (17). Марин Чилич (Хорватия) — 2030. 17 (16). Николоз Баси-
лашвили (Грузия) — 1975. 18 (18) Давид Гоффен (Бельгия) — 1815. 19 (20). Милош Раонич (Канада) — 
1810. 20 (19). Гаэль Монфис (Франция) — 1770… 70 (49). Андрей Рублев (Россия) — 836.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 6605 очков. 2 (2). Наоми Осака (Япония) — 6228. 3 (3). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 6055. 4 (4). Симона Халеп (Румыния) — 5933. 5 (5). Кики Бертенс (Нидерланды) 
— 5130. 6 (6). Петра Квитова (Чехия) — 4785. 7 (7). Элина Свитолина (Украина) — 4737. 8 (8). Слоун 
Стивенс (США) — 3773. 9 (10). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3565. 10 (9). Серена Уильямс (США) 
— 3410. 11 (11). Анастасия Севастова (Латвия) — 3356. 12 (12). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2963. 
13 (13). Анжелик Кербер (Германия) — 2875. 14 (14). Джоанна Конта (Великобритания) — 2790. 
15 (15). Маркета Вондроушова (Чехия) — 2652. 16 (16). Ван Цян (Китай) — 2647. 17 (17). Мэдисон Кис 
(США) — 2556. 18 (18). Каролина Возняцки (Дания) — 2478. 19 (19). Анетт Контавейт (Эстония) — 2335. 
20 (20). Элизе Мертенс (Бельгия) — 2180… 40 (40). Дарья Касаткина — 1325... 44 (43). Анастасия 
Павлюченкова — 1185…48 (47). Екатерина Александрова — 1133… 57 (56). Вероника Кудер-
метова — 986… 59 (57). Маргарита Гаспарян — 969… 75 (74). Анастасия Потапова — 795… 
81 (82). Мария Шарапова — 740… 84 (86). Вера Звонарева — 700… 93 (92). Анна Блинкова — 
664… 98 (98). Наталья Вихлянцева (все — Россия) — 638.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

В О

B

Под руководством Евгения Трефилова женская сборная России  
выиграла золото Олимпийских игр и четырежды побеждала  
на чемпионатах мира  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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